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Dados são do IBGE e fazem parte da Pesquisa Mensal do Comércio. Maiores altas entre os paraibanos estão nos segmentos de móveis e eletrodomésticos. Página 19

Comércio da Paraíba foi o que mais cresceu no NE

Foto: Ortilo Antônio

PB atinge melhor índice de 
transplantes em cinco anos
Mais de 60 órgãos já foram doados no Estado apenas neste ano. Transplantes de fígados e de rins já superaram recorde histórico. Página 18

Especialista fala do aumento 
do emprego informal no país

Polícia desarticula 
laboratório de drogas

Brasil registra número recorde de desempregados 
e isso acaba refletindo nas ruas e nos semáforos 
das cidades, inclusive nas da Paraíba. Página 5

Dois homens foram presos na capital e grande 
quantidade de maconha apreendida, fruto de uma ação 
da Delegacia de Repressão ao Entorpecente. Página 6

Paraíba
Foto: Secom-PB

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Embaixada da 
Venezuela tem 
dia de tumulto
Sede da diplomacia venezuelana em 
Brasília tem tentativa de invasão e 
crise entre países se agrava. Grupo 
de Maduro mantém controle. Página 14

Foto: Evandro Pereira

Os 50 anos do 
gol do Rei na PB
A história aponta que foi em João Pessoa onde 
Pelé fez o seu gol 999. Mas há quem diga que 
aquele foi o verdadeiro milésimo gol. Página 21

Estreia do dia “Azougue Nazaré” estreia no Bangüê com crítica à intolerância religiosa. Página 12

Foto: Divulgação
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O discurso alicerçado na since-
ridade e clareza de propósitos po-
tencializa-se enquanto instrumen-
to de transformação social. Veja-se 
o caso do governador da Paraíba, 
João Azevêdo, cuja voz, em defesa 
dos interesses do Estado, sai dos li-
mites nacionais e começa a ser ou-
vida também em terras d’além mar.

Não foi à toa que Azevêdo foi 
requisitado para ser o porta-voz de 
todos os governadores brasileiros, 
por ocasião da abertura da XI Cúpu-
la do Brics, realizada esta semana, 
em Brasília (DF). É preciso ter e sa-
ber o que dizer, para falar perante o 
Brasil, a Rússia, a Índia, a China e a 
África do Sul. 

Apesar de plateia tão singular, 
Azevêdo não se deixou seduzir por 
encantos demagógicos. Ao contrá-
rio, manteve os pés firmes no perí-
metro da coerência, defendendo os 
princípios e metas que nortearam 
sua campanha eleitoral, e que ele 
vem aplicando, na prática, ao longo 
de seu primeiro ano de governo.

E o que marca tanto o discurso 
do gestor paraibano? Em primeiro 
lugar, a preocupação com as desi-
gualdades sociais, e, em segundo, 
a união entre governo e socieda-
de, para, lançando mão de todas as 
ferramentas que o conhecimento 
humano disponibiliza, lutar para 
erradicá-las.

A lição da cooperação técnica, 
aspirando desenvolvimento econô-
mico com justiça social, não vem ne-
cessariamente de fora. Os estados 
nordestinos, por meio do Consórcio 

Interestadual de Desenvolvimento 
Sustentável do Nordeste (Consórcio 
Nordeste), já promovem essa logís-
tica político-administrativa.

Se os estados nordestinos coo-
peram entre si, ganha o Nordeste 
como um todo e, com ele, o Brasil. 
Se o Brasil vai bem, mais facilmente 
pode colaborar para o soerguimen-
to das nações mais pobres. Simples 
assim. O unilateralismo, portanto, é 
praga que atenta contra essa plan-
tação de causas nobres.

Os esforços do governador pa-
raibano, no sentido de ampliar os 
espaços de negociação, superan-
do fronteiras regionais e nacio-
nais, e consolidar uma nova polí-
tica de cooperação internacional, 
estão sendo recompensados. A 
cada dia, diferentes interlocuto-
res entram em sintonia com as 
propostas do gestor.  

Esta semana, falando para uma 
emissora de televisão chinesa, Aze-
vêdo destacou as potencialidades 
da Paraíba e as oportunidades de 
negócios geradas pelo Estado, ci-
tando, como exemplo, o projeto 
para a instalação do estaleiro para 
reparos navais de Lucena e a am-
pliação do Porto de Cabedelo.

Na próxima semana, os gover-
nadores do Nordeste irão viajar à 
Europa para apresentar as opor-
tunidades de negócios da região a 
governos e empresários de França, 
Itália e Alemanha. Missão da maior 
relevância, marca deste novo tem-
po, de construção de alternativas 
internacionais de investimentos. 
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Ir mais longe

Tudo era apenas uma 
brincadeira, mas foi cres-
cendo, crescendo, absor-
vendo novos conceitos até 
chegar agora aos 30 anos 
como uma grande e bela 
lição de cidadania. Refiro-
-me ao “Papai Noel dos Correios”, cuja 
versão 2019 foi lançada ontem aqui 
na Paraíba (reportagem na edição de 
13.11.19 deste jornal).

Em ano anterior, eu perguntava 
quais eram os principais pedidos 
feitos a Papai Noel quando o Bom 
Velhinho povoava como sendo real 
o imaginário das crianças de classe 
média, antigamente. E respondia: 
brinquedos, ao que me lembrasse. 
E eram mesmo, vocês devem tam-
bém estar lembrados, especialmen-
te velocípedes, no caso dos meninos, 
bonecas no das meninas. Estas tam-
bém costumavam pedir casinhas 
mobiliadas; aqueles, carros com pe-
dalinhos.

Tudo dependia da imaginação 
movida por vitrines de lojas ou por 
mensagens veiculadas pelas rádios, 
já que não havia TV para visualizar 
aspirações ditadas pela marca Estre-
la, a principal da época. Brinquedos 
artesanais, expostos nas feiras livres, 
até que despertavam algum interes-

se daquela criançada. 
Nada, porém, que se 
comparasse à chegada 
da tecnologia. Seria isso 
mesmo?

Nem tanto. Saibam 
que, além do contingen-

te infantil voltado desde algum tempo 
para mimos tecnológicos de consu-
mo (tipo celular, smartphone e por aí 
vai...), passou a existir uma menina-
da que prefere escrever a Papai Noel 
pedindo material escolar. Isso chega 
a ser didático, pedagógico, se me faço 
entender. Ainda mais quando a prefe-
rência passou a ter a chancela da Em-
presa Brasileira de Correios e Telégra-
fos (ECT), que promove o “Papai Noel 
dos Correios”.

Conforme aqui observado, os pedi-
dos de cadernos, canetas, lápis, borra-
chas e demais itens escolares sempre 
superam os brinquedos, tecnológicos 
ou artesanais. Trata-se, a meu ver, de 
exemplo que as crianças oferecem aos 
adultos, em admirável inversão de va-
lores que torna a merecer nosso me-
lhor reconhecimento. Ainda mais sob 
inspiração e guarida do espírito nata-
lino que bafeja cada um de nós nesta 
primeira metade de novembro.

Desde já, Feliz Natal para todas as 
idades!

  Grande lição dos pequenos
Trata-se, a meu ver, 

de exemplo que as 
crianças oferecem aos 
adultos, em admirável 

inversão de valores   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Em nota envida à coluna, o Incra afirma que 
está apoiando “integralmente as investiga-
ções conduzidas pela Polícia Federal” na 
‘Operação Amigos do Rei’. São investigadas 
irregularidades na destinação de lotes em 
assentamentos no município de Araruna. 
Foram afastados pela Justiça “o ex-supe-
rintendente substituto, Wilson Rodrigues, e 
o ex-chefe de Serviço da Divisão de Desen-
volvimento, Gilberto Ferreira”.

Hoje, às 10 horas, haverá au-
diência pública na ALPB para 
as discussões relacionadas à 
Lei Orçamentária Anual (LOA), 
que estima a receita e fixa a 
programação de despesas do 
Governo do Estado para 2020, 
e ao Plano Plurianual (PPA), 
que estabelece as diretrizes e 
metas para os próximos quatro 
anos. O orçamento para 2020 é 
da ordem de R$ 12,8 bilhões.

E o presidente do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, desembargador Márcio Murilo, assumirá, 
interinamente, o Governo do Estado na próxima 
quarta-feira. É que o governador João Azevêdo 
(PSB) viajará à Europa com outros governadores 
do Nordeste, onde tratará de investimentos para 
a região. A vice-governadora, Lígia Feliciano, as-
sumirá o cargo, e, posteriormente, o repassará ao 
desembargador.  

InterInamente

OrçamentO 2020

emOcIOnadO, cícerO lembra apOIO de dOm marcelO

mudança na alpb pré-candIdatO

dIegO tavares, O predIletO de cartaxO para 2020

Quem assumirá assento na 
ALPB na próxima terça-feira é 
o segundo suplente da coliga-
ção ‘A Força da Esperança II’, 
Cláudio Régis (PP). Ex-prefeito 
de Remígio, ele entrará em lu-
gar do deputado Tovar Correia 
(PSDB) que tomará posse em 
uma secretaria de Campina 
Grande – a pasta ainda não 
foi confirmada pelo prefeito 
Romero Rodrigues (PSD).

A propósito do deputado Tovar 
Correia, o retorno dele ao man-
dato na ALPB tem prazo e motivo 
definidos: abril do próximo ano, 
como estabelece a legislação 
eleitoral, porque ele precisará 
renovar a licença para lançar seu 
nome como candidato a prefeito 
de Campina Grande. Ontem, ele 
defendeu a realização de pesqui-
sa quantitativa para a escolha do 
nome do grupo de situação.    

E ontem, o ex-senador Cícero Lucena (PSDB) ocupou espaços generosos na imprensa para falar sobre a sua 
absolvição, pela Justiça Federal, no processo que investigou desvios de recursos públicos durante sua gestão 
à frente da prefeitura de João Pessoa, na chamada ‘Operação Confraria’. Emocionado, lembrou que rece-
beu, à época, apoio do ex-arcebispo da Paraíba, dom Marcelo Carvalheira, que o procurou, logo após ele 
ser libertado da prisão. “Ele foi à minha casa e disse: ‘Meu filho, chame a imprensa para eu testemunhar 
quem é você’”. O ex-senador mantém decisão anterior: não será mais candidato a cargo eletivo.

‘amIgOs dO reI’

Há dois meses, o prefeito de João Pessoa, 
Luciano Cartaxo, afirmou que o candidato 
do seu grupo para a sucessão municipal de 
2020 teria de ser, necessariamente, da le-
genda da qual ele é presidente na Paraíba, 
o Partido Verde (PV). No início de setembro, 
o gestor municipal, ao ser provocado pela 
imprensa a respeito da eleição, disse, textu-
almente, que “O nome é do PV, nós temos 
nomes qualificados na nossa gestão”, confir-
mando que não vai abrir mão de indicar um 
nome de seu partido, apesar de afirmar que 
iria ouvir a opinião dos partidos aliados à 
sua gestão – o que é apenas uma postura que todo gestor adota num processo eleitoral para não 
melindrar aliados e não parecer arrogante. Ontem, alguns órgãos de notícias chegaram a cravar 
que o prefeito até poderia escolher um nome fora dos quadros do PV, a partir de uma declaração 
dele relacionada ao diálogo com os aliados, que, em suas palavras, “terão o direito legítimo” de 
fazer sugestões. Ou seja, nada mais que o mesmo do que ele havia dito antes. Porém, não vejo 
nenhuma possibilidade de Cartaxo aceitar um nome que não seja do PV. Meses atrás, inclusive, 
ele disse que terá de ser alguém “com raiz e identidade com nosso modelo de gestão”, afirmação 
que logo sugere que o indicado será dos quadros do partido que ele comanda. Salvo algum acon-
tecimento extraordinário, penso que o escolhido será o secretário de Desenvolvimento Social, 
Diego Tavares (foto), o auxiliar mais próximo do círculo político do prefeito.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Editorial

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

A UNIÃO
Uma publicação da EPC 

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacaoauniaopb@gmail.com (Assinaturas)
ASSINATURAS:  Anual ..... R$200,00  /  Semestral ..... R$100,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

William Costa
dirETor dE mÍdia imprEssa

Phelipe Caldas
GErEnTE ExECuTivo dE mÍdia imprEssa

Albiege Léa Fernandes
dirETora dE rÁdio E Tv

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A :
9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Fica proibida a reprodução, total ou parcial, de matérias, figuras e fotos autorais deste jornal, sem prévia e expressa autorização da direçao e do autor. 
Exceto para impressão de cópias, com o fiel e real conteúdo, para uso e arquivo pessoal.



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 14 de novembro de 2019

Chefe do Executivo paraibano participou da abertura da XI Cúpula do Brics, realizada em Brasília
O governador João Azevê-

do foi chamado para falar em 
nome de todos os governado-
res do Brasil, durante a abertu-
ra da XI Cúpula do Brics, reali-
zada nessa terça-feira (12), em 
Brasília. Em sua fala, o gestor 
paraibano ressaltou a impor-
tância da união dos países que 
integram o Brics (Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África do Sul) 
no combate às desigualdades 
sociais e na cooperação técnica 
para assegurar o desenvolvi-
mento econômico.

“É importante que saia-
mos daqui com a consciência 
tranquila de que estamos bus-
cando fazer o melhor para o 
nosso povo dentro de cada país. 
Eu não tenho dúvida nenhuma 
de que a manutenção, a conti-
nuidade e a possibilidade de 
atuação do escritório do banco 
do Brics no Brasil permitirão 
que os estados possam acessar 
financiamentos para termos 
uma sociedade cada vez mais 
justa”, pontuou João Azevêdo.

O evento cujo tema é ‘Bri-
cs: crescimento econômico para 
um futuro inovador’, é voltado 
para um grupo de países que 
representa cerca de 42% da po-
pulação, 23% do Produto Inter-
no Bruto (PIB), 30% do territó-
rio e 18% do comércio mundial. 
Até hoje, o encontro irá reunir 
líderes, empresários e autori-
dades internacionais na capital 
federal.

Dentre as ações do Brics 
no Brasil previstas para este 
ano está a abertura do escri-
tório regional do Novo Banco 
de Desenvolvimento (NDB), 
conhecido como “Banco do 
Brics”, que ficará sediado em 
São Paulo. A iniciativa tem a fi-
nalidade de financiar projetos 
de infraestrutura e desenvolvi-
mento sustentável nos países-
membros, beneficiando direta-
mente os estados do Brasil.

As prioridades do Brics 
se concentram em acordos de 
cooperação em ciência, tec-
nologia e inovação, incentivos 
para a economia digital, com-
bate aos ilícitos transnacionais 
e financiamentos para ativida-
des produtivas.

João Azevêdo fala em nome 
dos governadores do Brasil

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Governador e a Paraíba são destaques em TV chinesa
O governador João Azevê-

do foi destaque na TV China 
Central Television (CCTV), 
oportunidade em que apre-
sentou as potencialidades da 
Paraíba e as oportunidades de 
negócios geradas pelo Estado, 
a exemplo do projeto para a 
instalação do estaleiro para 
reparos navais no município 
de Lucena e para a ampliação 
do Porto de Cabedelo. Na 
entrevista à emissora chinesa, 

o gestor paraibano também 
ressaltou o potencial da Pa-
raíba na geração de energias 
alternativas.

“As potencialidades do 
nosso Estado são muito gran-
des, principalmente, na gera-
ção de energias alternativas, 
como a eólica e solar. Nós 
temos a possibilidade muito 
grande de receber investi-
mentos para a construção de 
um estaleiro para reparos de 

navios e para a ampliação do 
Porto de Cabedelo”, desta-
cou João Azevêdo à CCTV, 
que possui uma rede de 50 
canais e é assistida por mais 
de um bilhão de telespecta-
dores.

Na terça-feira (12),  o 
chefe do Executivo estadual 
manteve reunião com re-
presentantes da Communi-
cations Construction Com-
pany Ltd. (CCCC), empresa 

multinacional de engenha-
ria envolvida em projetos 
de construção e operação 
de ativos de infraestrutura, 
ocasião em que apresentou 
aos investidores chineses os 
projetos para implantação do 
estaleiro para reparos navais 
no município de Lucena e do 
Polo Turístico Cabo Branco e 
destacou as ações do governo 
para manter a solidez fiscal e 
investimentos na Paraíba.

João Azevêdo ressaltou a importância da união dos países que integram o Brics (Brasil, Rússia, Índia, China e África do Sul) no combate às desigualdades sociais e na cooperação técnica para assegurar o desenvolvimento econômico

Foto: Secom-PB

Presidente do TJPB se reúne com 
juízes para tratar demandas

Juízes que atuam no Fó-
rum Desembargador José 
Flóscolo da Nóbrega (Fórum 
Regional de Mangabeira) fo-
ram recebidos, ontem, pelo 
presidente do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, para tratar de 
assuntos de interesse da Uni-
dade Judiciária. De acordo 
com o juiz Manoel Abrantes, 
diretor do fórum, a conversa 
foi muito positiva.

“Apresentamos algumas 
reivindicações, tais como al-
teração de competências e 
substituições, melhoria no 
fórum, com a instalação do 
elevador, gabinetes de juí-
zes auxiliares e o sistema de 
chamada eletrônica para as 
audiências. As demandas já 
se encontram em andamen-
to, havendo apenas algumas 
pendências administrativas 
a serem resolvidas. De modo 
que ficamos muito satisfeitos 
e otimistas quanto ao aten-
dimento dos nossos pleitos”, 
afirmou o magistrado.

O desembargador Már-
cio Murilo disse que já virou 
praxe na sua gestão receber 
magistrados de todas as co-
marcas do Estado. “Tudo que 
eles falam, nós anotamos e 
tentamos atender da melhor 
forma possível. Contamos, 
também, com a compreen-
são deles de que devem ter 
uma certa calma, já que es-
tamos procurando minorar 
as dificuldades. É uma meta 
da nossa gestão fazer um pla-
nejamento coletivo, ouvindo 
os juízes e servidores do tri-
bunal”, destacou o presidente 
do TJPB.

O juiz-auxiliar da presi-
dência Meales Melo, que par-
ticipou da reunião, informou 
que algumas questões apre-
sentadas pelos juízes já estão 
sendo analisadas pela gestão, 
a exemplo da tabela de subs-
tituição. “A gente vai fazer 
uma readequação, porque o 
Fórum de Mangabeira tem 
quatro competências especí-
ficas (criminal, cível, família 
e juizados) e as substituições 

não obedecem a essas com-
petências. Essa é uma adap-
tação que vai ser encampada 
pela presidência e proposta 
ao Pleno”, afirmou.

Meales disse, ainda, que 
será feito um ajuste junto 
aos magistrados na questão 
da virtualização dos proces-
sos. “O Fórum de Mangabei-
ra é todo virtualizado e a 
demanda em gabinete tem 
sido muito alta, porque os 
processos andam numa ce-
leridade bem maior que em 
outros fóruns”, ressaltou, 
acrescentando que outro 
pleito dos juízes que já está 
sendo atendido diz repeito 
à acessibilidade por meio de 
elevador. “O equipamento já 
foi adquirido pelo tribunal e 
está em processo de instala-
ção”, destacou.

Participaram, também, 
da conversa com o presidente 
do TJPB os juízes Sílvio José 
da Silva, Leila Cristiani Cor-
reia de Freitas, Ângela Coelho 
de Sales e Cláudia Evangelina 
Chianca. 

Esgoto em Alagoa Grande

Justiça mantém abertura do 
canal da estação de tratamento

Os membros da Quarta 
Câmara Cível do Tribunal 
de Justiça da Paraíba deci-
diram manter, por medida 
de prudência, a abertura do 
canal da estação de trata-
mento de esgoto da cidade 
de Alagoa Grande, diante da 
possibilidade de retorno do 
esgoto pelas ruas da cidade. 
Com a decisão, o Colegiado 
deu provimento ao Agravo 
de Instrumento  interposto 
pela Companhia de Água e 
Esgoto da Paraíba (Cagepa).

O julgamento teve a 
relatoria do juiz convocado 
Onaldo Rocha de Queiroga 
e o entendimento foi acom-
panhado pelo desembar-
gador João Alves da Silva e 
pelo juiz convocado Inácio 
Jário de Albuquerque Quei-
roz.

No 1º Grau, o Juízo da 
Vara Única da Comarca de 
Alagoa Grande determinou 

o fechamento do canal, de 
modo a cessar o despejo de 
esgoto in natura no afluen-
te do Rio Mamanguape, sob 
pena de multa diária no va-
lor de R$ 2.000,00, limitada 
ao valor de R$ 30 mil.

Inconformada, a Ca-
gepa entrou com recurso 
sustentando, que o sistema 
de tratamento de esgoto no 
município foi projetado e 
construído no ano de 1970. 
Alegou que, no laudo técni-
co realizado pela Gerência 
de Controle de Qualidade 
da Companhia, inexiste lan-
çamento de forma irregu-
lar por parte da empresa, 
como também não há dano  
ambiental. Destacou, ainda, 
que os efluentes lançados 
no Rio Mamanguape são 
tratados e aptos ao despejo 
local, não havendo que se 
falar em irregularidade e 
ilegalidade.

Por fim, pugnou pela 
concessão de efeito sus-
pensivo e, no mérito, pelo 
provimento do recurso, con-
firmando e autorizando a 
continuidade do lançamento 
de resíduos tratados no Rio 
Mamanguape, no Município 
de Alagoa Grande.

Na decisão, o juiz convo-
cado Onaldo Queiroga assim 
se posicionou: “Embora o fe-
chamento do canal da estação 
de tratamento do esgoto da 
Cagepa pareça ser a melhor 
solução para combater a po-
luição do Rio Mamanguape, 
verifica-se, neste instante 
processual de cognição su-
mária dos fatos, que impedir 
o deságue dos resíduos pode-
rá trazer ainda maiores risco 
de dano ao meio ambiente, 
bem como à população ante 
a possibilidade de retorno do 
esgoto pelas ruas da cidade e 
residência dos agravados.”
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Temas de pesquisas serão definidos em reuniões para indicar a resolução de problemas do Sistema Único de Saúde 

As Secretarias de Esta-
do da Saúde e da Educação, 
Ciência e Tecnologia e o Mi-
nistério da Saúde se reúnem 
no auditório do Cefor, na 
capital, na Oficina de Prio-
ridades em Pesquisa para a 
Saúde do Estado da Paraíba 
- PPSUS (Programa Pesquisa 
para o SUS). O objetivo é defi-
nir os temas que farão parte 
de pesquisas que apresenta-
rão indicadores para a reso-
lução de problemas do Siste-
ma Único de Saúde (SUS).

“Esta é uma ação extre-
mamente democrática. O MS 
organiza as oficinas, ajuda na 
escolha dos temas e orienta 
o método; a SES apresenta os 
problemas e a Educação, por 
meio da Fapesq, administra 
o recurso e os pesquisadores 
que participarão”, explicou a 
diretora geral do Cefor, Va-
nessa Cintra.

O valor pré-aprovado 
pelo ministério para as pes-
quisas de 2020 e 2021 na 
Paraíba é de R$ 1 milhão 
330 mil. Um terço deste va-
lor será a contrapartida do 
Governo do Estado. “A SES 

está à disposição para apre-
sentar as principais necessi-
dades do SUS e, a partir dis-
so, a nossa expectativa é que 
retornaremos aos usuários 
uma saúde pública com mais 
resolutividade”, disse a se-
cretária executiva de Estado 
da Saúde, Renata Nóbrega.

A coordenadora nacio-
nal do PPSUS, Marge Tenório, 
explicou que a SES é quem 
determina a direção das pes-
quisas. “São vocês que vão 
definir que tipo de perguntas 
serão feitas para solucionar 
os problemas do SUS no Es-
tado”, pontuou. Ela observou 
que a Paraíba está em cinco 
edições do programa e já fo-
ram investidos R$ 3 milhões 
em 89 projetos.

Gerentes da área técni-
ca do SUS apresentaram os 
principais desafios em cada 
área. Na Aids, a chefe do Nú-
cleo de IST Aids, Ivoneide 
Lucena, apresentou como 
sendo um grande desafio a 
análise de práticas e atitu-
des de jovens, diante da pre-
venção às IST, HIV e Aids; já 
a chefe do setor de Doenças 

Crônicas Não Transmissíveis, 
Gerlane Carvalho, afirmou 
que há influência da mídia 
para o consumo de alimen-
tos não saudáveis, evitando 
que a pessoa tenha uma vida 
saudável; e a coordenadora 
de Saúde da Mulher, Fátima 
Moraes, apresentou como o 
maior problema da sua área 
a mortalidade materna. Su-
geriu que sejam estudadas as 
causas, sendo as principais, 
hipertensão, hemorragia e 
aborto e a falta de planeja-
mento familiar.

Saúde discute soluções 
para problemas no SUS

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Planejamento para 2020 em debate
A Secretaria de Estado da 

Saúde (SES) está realizando um 
evento para apresentar o Plano 
Anual de Saúde do Estado (PAS), 
que irá nortear as ações dos 
próximos quatro anos de gestão 
de saúde na Paraíba. O evento, 
voltado para diretores de serviços 
e gerentes regionais de saúde, 
acontece no auditório da Funad, 
até hoje, das 8h às 17h. Estão 
sendo apresentadas as diretrizes 
que visam melhorar os indicado-
res da saúde pública no Estado, 
bem como a oferta de serviços 
para a população, por meio de 
palestras, oficinas e exposição 
de atividades exitosas na saúde 
do Estado.

Ontem, durante as palestras 
da manhã, foi apresentado o 
Plano Estadual de Saúde de vi-
gência 2020 - 2023 e entre os 
temas abordados estiveram: re-
gionalização da rede hospitalar, 
eficiência no aproveitamento de 
recursos, reestruturação das uni-
dades de saúde especializada no 
interior do Estado e a Ouvidoria 
como elo de comunicação entre 
o cidadão e a gestão.

De acordo com o secretário 
estadual de Saúde, Geraldo 
Medeiros, é necessário pensar 
a saúde pública dentro de uma 
forma mais eficiente e moderna. 
“É preciso que façamos a gestão 
do hospital público abrangendo 
os modelos dos particulares, 
abrangendo os princípios da 
legalidade e economicidade”, 
reforçou o secretário. 

Para o diretor geral do Hos-
pital Geral de Mamanguape, 
Daniel Gonçalves, o evento é 
uma oportunidade ímpar de 
conhecimento e aprendizado. 
“Todos os temas trabalhados aqui 
convergem para a gestão e o 

cuidado com o paciente, com um 
atendimento ético e humanizado, 
nos eixos do SUS”, pontuou o di-
retor. “Estão todos os gestores de 
hospitais do Estado, conhecendo 
as realidades uns dos outros e 
trocando experiências uma pres-
tação de serviços adequada”, 
finalizou.

Ainda de acordo com o se-
cretário estadual de Saúde, ao 
longo deste ano, alguns hospi-
tais já foram contemplados com 
novos equipamentos, a exemplo 
do Hospital de Guarabira, que 
já começou a realizar cirurgias 
laparoscópicas. “Os hospitais 
precisam ter resolutividade. A 
ideia de regionalização da saúde 
visa não centralizar apenas em 
João Pessoa e Campina Grande, 
mas atender a população mais 
próxima de seu domicílio”, expli-
cou o secretário.

O Plano Estadual de Saúde 
visa consolidar a política de ges-
tão estadual, congruente com 
as necessidades do município e 
regidas pelo Ministério da Saú-
de. Dentro das metas assumidas 
estão: reduzir a mortalidade por 
doenças crônicas, morbidade por 
arboviroses, por causas externas 
e a mortalidade materna e infan-
til. “Nós estamos fazendo gestão 
para a população”, afirmou a 
secretária executiva, Renata Nó-
brega, durante a apresentação 
das diretrizes.

A capacitação técnica reúne 
líderes da equipe de diretores 
de serviços de saúde, gerentes 
regionais e executivos em busca 
de avanços na Paraíba. Hoje será 
realizada uma mostra de expe-
riências exitosas nas unidades 
de saúde do Estado, além da 
continuidade das oficinas para o 
plano de 2020.

Saltos Ornamentais

Vila Olímpica Parahyba sedia 
Campeonato Brasileiro Júnior 

Cerca de 100 atle-
tas participam, na Vila 
Olímpica Parahyba, em 
João Pessoa, desde on-
tem, do Campeonato Bra-
silero Júnior de Saltos 
Ornamentais. O evento é 
realizado pela Confede-
ração Brasileira de Saltos 
Ornamentais (CBSO) em 
parceria com a Confede-
ração Brasileira de Des-
portos Aquáticos (CBDA). 
A disputa reúne represen-
tantes de seis estados do 
Brasil, entre eles, três que 
conseguiram medalhas 
nos Jogos Pan America-
nos, de Lima, no Peru nes-
te ano de 2019.

Estão presentes neste 
evento que reúne saltado-
res de até 18 anos os clu-
bes: Grêmio Vila Olímpica 
(Paraíba), Fluminense 

(Rio de Janeiro), Pinhei-
ros (São Paulo); Instituto 
Pro Brasil, Gama e Mac-
kenzie (Brasília); Serviço 
Social do Comércio - Sesc 
(Goiás); Semana de Cul-
tura Artística (Campinas
-SP) e Associação dos Do-
centes da Escola Superior 
de Educação Física-Ade-
sef (Pará). A competição 
termina no domingo (17).

O presidente da CBSO, 
Ricardo Moreira, desta-
cou a estrutura oferecida 
no complexo e ressaltou a 
importância do evento. “A 
estrutura que a Vila Olím-
pica oferece ao desporto 
aquático aqui na Paraíba é 
fantástica, englobando as 
piscinas, a plataforma, os 
trampolins, enfim, toda a 
instalação do complexo é, 
sem dúvida, modelo não 

só para o Brasil como para 
o mundo. Aqui estão par-
ticipando os melhores do 
país, inclusive muitos de 
seleção brasileira, inclusi-
ve que disputaram o Cam-
peonato Mundial, bem 
como os Jogos Pan Ameri-
canos, no Peru”, frisou.

O gerente operacio-
nal da Vila Olímpica, An-
tônio Navarro, avaliou a 
importância do evento 
para o Estado. “Trata-
se de mais um evento de 
grande porte que a Vila 
recebe e todos estarão 
muito bem tratados por 
todos que trabalham aqui 
neste centro. Que possam 
competir e ao mesmo 
tempo também desfrutar 
das belezas naturais que 
o Estado oferece”, comen-
tou Navarro.

Foto: Secom-PB

Equipe do Metropolitano vai 
receber treinamento no Hcor-SP

Representantes do Hospi-
tal do Coração de São Paulo e 
do Ministério da Saúde realiza-
ram, ontem, uma visita técnica 
às dependências do Hospital 
Metropolitano Dom José Ma-
ria Pires, visando verificar o 
funcionamento da unidade de 
saúde e conhecer o corpo clí-
nico. O intuito foi contemplar 
o Hospital Metropolitano para 
integrar ao Treinamento e As-
sistência a Cardiopatia Congê-
nita no SUS, projeto realizado 
pelo Hcor-SP em parceria com 
o Ministério da Saúde.

Na ocasião, o analista 
técnico de Políticas Sociais, 
do Departamento de Atenção 
Especializada do Ministério 
da Saúde, Eduardo David, ex-
plicou a estrutura do projeto. 
“O projeto oferece capacitação 
à equipe médica e multidisci-
plinar (enfermeiros, fisiote-
rapeutas, entre outros) que 
trabalham diretamente com 
o cuidado ao paciente de car-
diopatia congênita. Os treina-
mentos ocorrem na unidade 
do Hcor-SP, que é um hospital 
filantrópico parceiro do Minis-
tério da Saúde, e a cada três 
anos se propõe a capacitar três 
instituições do SUS no terri-

tório nacional, para atender 
a um número específico de 
crianças com cardiopatia con-
gênita. Nós da coordenação, 
achamos por bem que o con-
templado para o ano de 2020 
fosse um hospital da Paraíba, o 
Metropolitano”, afirmou.

A responsável pelo Ser-
viço de Cardiopediatria do 
Hcor-SP, Ieda Janete, pontuou 
a relevância da visita para iní-
cio do projeto. “Hoje estamos 
dando o primeiro passo. Vie-
mos conhecer os diferentes 
setores por onde o paciente 
cardiopata infantil circula na 
unidade de saúde, isso inclui 
todos os recursos disponíveis 
para a prestação do atendi-
mento. Conhecemos desde o 
ambulatório, CDI, unidades 
de internação, Centro Cirúrgi-
co e as UTIs. Estamos encan-
tados com o que vimos. Este 
hospital além de uma excelen-
te estrutura, conta com uma 
equipe médica e multidisci-
plinar empenhada e capaz” 
declarou.

Ainda de acordo com o 
representante do Ministério 
da Saúde, Eduardo David, o 
Hospital Metropolitano tem 
potencial para habilitação do 

serviço prestado. “Chegamos 
a conclusão que essa insti-
tuição tem hoje as melhores 
condições físicas e de recursos 
humanos para ter sua equipe 
contemplada e para ser um 
potencial de um serviço ha-
bilitado, já que realiza cirur-
gias em crianças cardiopatas 
de maneira exitosa. Estamos 
desejosos para seguir ao pró-
ximo passo, que se trata de 
viabilizar de fato a capacitação 
dos profissionais do Metropo-
litano, ao longo do próximo 
ano. Essa unidade só tende a 
crescer” acrescentou.

Já o diretor-geral do Hos-
pital Metropolitano, Antônio 
Pedrosa, ressaltou o com-
promisso com a saúde da po-
pulação paraibana. “Desde a 
inauguração, em abril de 2018, 
nossa unidade hospitalar já 
realizou mais de 7 mil proce-
dimentos cardiológicos em 
adultos e crianças. Desejamos 
bom êxito nessa parceria, para 
a qualificação dos nossos pro-
fissionais. Entendemos que os 
maiores beneficiados são os 
nossos assistidos, que rece-
berão um atendimento ainda 
mais eficaz e de qualidade” 
concluiu.

O valor pré-aprovado 
pelo Ministério da 

Saúde para as pesquisas 
de 2020 e 2021 na 
Paraíba é de R$ 1 

milhão 330 mil. Um 
terço deste valor será 

a contrapartida do 
Governo do Estado
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Comércio de drogas
A Polícia Civil prendeu em João Pessoa dois homens e ainda 
desarticulou laboratórios “inteligentes” utilizados para a 
produção de Skank - tipo de maconha mais potente.  Página 6
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Economista afirma que fenômeno é consequência da crise e chama atenção para os perigos da perda de direitos

Com cerca de 13 milhões 
de desempregados no Brasil, 
aumenta em João Pessoa o 
número de pessoas que, para 
poderem se alimentar e pa-
gar as contas do mês, passa-
ram a vender água mineral, 
jujuba, chocolate, pizza bro-
tinho, cocada e frutas entre 
outros produtos nos semá-
foros. Além de pontos no 
comércio e nos semáforos, 
muitas pessoas podem ser 
encontradas nas principais 
avenidas da cidade pedindo 
moedas, algumas delas com 
cartazes. 

Tudo isso, segundo a 
bancária e economista Sônia 
Araujo, é o reflexo da crise 
econômica que vive o país. 
“A situação é preocupante e 
as pessoas, principalmente 
as que estão fora do mercado 
de trabalho formal têm pro-
curado alternativas no tra-
balho informal para ganhar 
algum dinheiro”, falou.

A economista pontuou 
que é necessário ter formas 
de ganhar algum dinheiro 

num cenário de desemprego 
para viver o ‘hoje’, mas afir-
mou que não é bom viver no 
mercado informal por muito 
tempo porque na informali-
dade boa parte termina não 
pagando a Previdência Social 
e, com isso, pode ficar preju-
dicada no futuro. 

“Para quem pode pagar 
a contribuição previdenciá-
ria mesmo estando na in-
formalidade, tudo bem, está 
garantindo a aposentado-
ria. Mas quem só pensa no 
‘hoje’, e não se preocupa com 
o amanhã, não está fazendo 
um bom negócio”, alertou.

Solução
Um dos exemplos desta 

forma de sobrevivência, em 
João Pessoa, é o de Maria das 
Graças. Natural do município 
de Conceição, ela contou que 
trabalhou durante cinco anos 
em uma fábrica de picolé na 
capital. “Quando fui demitida 
achei que o mundo ia desabar, 
mas vi o exemplo de algumas 
pessoas que conheço que pas-
saram a trabalhar por conta 
própria vendendo água mine-
ral nos semáforos do Parque 

Sólon de Lucena”, contou.
Maria das Graças expli-

cou que quando se viu sem 
emprego e com contas a pa-
gar, partiu para a venda de 
água mineral e o resultado 
tem sido positivo. “É com o 
dinheiro que vendo água mi-
neral há um ano, praticamen-
te todos os dias na Lagoa que 
consigo pagar minhas contas 
e fazer minha feirinha”. Ela 
afirmou que compra a água 
mineral no Mercado Central 
a R$ 50 centavos e vende nos 
semáforos ao preço de R$ 
1,00. Um lucro de 100%. 

Maria revelou que ganha 
mais quando vai vender água 
em eventos, a exemplo de 
shows em frente do Espaço 
Cultural, por exemplo. “À noi-
te vendo uma garrafa de água 
mineral por R$ 2,00 ou R$ 
2,50. Nesses eventos o lucro é 
bem maior, mas é preciso ter 
muita garra para sair de casa 
à noite para trabalhar até al-
tas horas”, informou ela.

Osvaldo dos Santos é ou-
tro caso de uma pessoa que 
após perder seu emprego 
numa pizzaria, passou a ad-
ministrar sua vida por conta 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Semáforos são fonte de renda 
para trabalhadores informais

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Trabalhar a mente é 
trabalhar bem!

Boa parte dos profissionais de comunicação e mar-
keting são apaixonados por sua profissão e uma das 
formas de expressar o envolvimento com o trabalho é a 
imersão nos jobs. Nos últimos tempos, alguns de nossos 
alunos têm despertado para realizar trabalhos que nos 
levam a refletir sobre alguns segmentos ou a totalidade 
de nossa atuação. Nesses trabalhos encontramos dados 
alarmantes sobre o tempo dedicado às atividades, como a 
do Social Media, e pesquisas, como a realizada pelo Inter-
nacional Stress Management Association (Isma), em que 
o Brasil aparece como 2º colocado em nível de estresse, 
ficando atrás somente do Japão.

O próprio mercado publici-
tário começa a despertar e voltar 
mais a atenção - tão consumida 
por demandas do dia a dia - para 
a necessidade de refletir sobre a 
saúde mental. Recentemente, a 
agência Wave Propaganda, de João 
Pessoa,iniciou uma campanha con-
vidando os profissionais a refleti-
rem sobre sua saúde no trabalho.

Convidamos Augusto Vaz, pro-
fessor dos cursos de Publicidade 
IESP e psicólogo clínico, para falar 
sobre o tema. Fiquem com as pala-
vras dele: 

Pessoas de mentalidade forte 
possuem hábitos saudáveis. Elas 
lidam com suas emoções, pensa-
mentos e comportamentos de for-
ma a empoderá-las para o sucesso 
na vida. Elaborei uma lista das 13 
coisas que pessoas mentalmente 
fortes não fazem:

1) Elas não perdem tempo 
sentindo pena de si mesmas: Pes-
soas de mentalidade forte não 
ficam sentindo pena de suas circunstâncias ou como os 
outros as trataram. Ao invés disso, elas assumem a res-
ponsabilidade por seu papel na vida e compreendem que 
a vida nem sempre é fácil ou justa.

2) Elas não deixam de lado seu poder: Elas não per-
mitem que os outros as controlem, e elas não permitem 
que alguém tenha poder sobre elas. Elas não dizem coisas 
como, “Meu chefe me faz sentir mal”, porque elas com-
preendem que estão no controle sobre suas emoções e 
possuem a escolha de como reagir.

3) Elas não fogem dos desafios: Pessoas mentalmen-

te fortes não tentam evitar o desafio. Ao invés disso, elas 
dão boas-vindas de forma positiva às mudanças e estão 
sempre querendo ser flexíveis. Elas compreendem que a 
mudança é inevitável e acreditam em suas habilidades de 
adaptação.

4) Elas não gastam energia com coisas que não po-
dem controlar: Você não ouve uma pessoa mentalmen-
te forte reclamando da mala perdida ou do trânsito. Ao 
invés disso, elas focam naquilo que podem controlar em 
suas vidas. Elas reconhecem que algumas vezes a única 
coisa que podem controlar é sua atitude.

5) Elas não se preocu-
pam em agradar todo mun-
do: Pessoas mentalmente 
fortes reconhecem que não 
precisam agradar todo mun-
do o tempo todo. Elas não 
têm medo de dizer não ou fa-
lar quando é necessário. Elas 
buscam ser gentis e justas, 
mas podem lidar com outras 
pessoas chateadas se elas as 
fizeram felizes.

6) Elas não têm medo 
de assumir riscos calcula-
dos: Elas não assumem ricos 
bobos ou fáceis, mas não se 
importam de assumir riscos 
calculados. Pessoas mental-
mente fortes investem tem-
po pesando os riscos e be-
nefícios antes de tomar uma 
grande decisão, e elas estão 
completamente informadas 
dos problemas possíveis an-
tes de tomarem ação.

7) Elas não renegam o 
passado: Pessoas mental-

mente fortes não gastam tempo renegando o passado e 
querendo que as coisas fossem diferentes. Elas reconhe-
cem o passado e podem dizer o que elas aprenderam com 
ele. Entretanto, elas não revivem constantemente as ex-
periências ruins ou fantasiam sobre os dias gloriosos. Ao 
invés disso, elas vivem para o presente e planejam para 
o futuro.

8) Elas não cometem o mesmo erro várias vezes: Pes-
soas mentalmente fortes aceitam a responsabilidade por 
seu comportamento e aprendem com os erros do passa-
do. Como resultado, elas não ficam repetindo os mesmos 

erros sempre. Ao invés disso, elas seguem em frente e to-
mam melhores decisões no futuro.

9) Elas não ficam ressentidas pelo sucesso alheio: 
Pessoas mentalmente fortes conseguem apreciar e cele-
brar o sucesso na vida de outras pessoas. Elas não ficam 
invejosas ou se sentem trapaceadas quando outros as su-
peram. Ao invés disso, elas reconhecem que o sucesso é 
conquistado através de trabalho duro, e elas estão que-
rendo o trabalho duro para própria chance de sucesso.

10) Elas não desistem depois da primeira falha: Pes-
soas mentalmente fortes não percebem uma falha como 
razão para desistir. Ao invés disso, elas usam o erro como 
uma oportunidade de crescer e melhorar. Elas querem 
continuar tentando até conseguirem fazer o certo.

11) Elas não temem a solidão: Pessoas mentalmente 
fortes conseguem tolerar a solidão e elas não temem o 
silêncio. Elas não têm medo de ficarem sozinhas com seus 
pensamentos e elas podem usar esses momentos para se-
rem produtivas. Elas curtem sua própria companhia e não 
são dependentes de outros para companhia e diversão 
todo o tempo, mas conseguem ser felizes sozinhas.

12) Elas não acham que o mundo deve alguma coisa 
a elas: Particularmente na economia atual, executivos e 
empregados em qualquer nível estão começando a perce-
ber que o mundo não lhes deve um salário, um pacote de 
benefícios e uma vida confortável,  independente de sua 
preparação e educação. Pessoas mentalmente fortes en-
tram no mundo preparadas para trabalhar e serem bem 
sucedidas por seus méritos, em cada estágio do jogo.

13) Elas não esperam resultados imediatos: Seja uma 
rotina de treinos, um regime nutricional ou começar um 
novo trabalho, pessoas mentalmente fortes estão com-
prometidas com o longo prazo. Elas sabem muito bem 
não esperar por resultados imediatos. Elas dedicam suas 
energias e tempo em doses medidas e celebram a cada 
meta e aumento de sucesso ao longo do caminho. Elas 
possuem o “poder de permanecer”. E elas compreendem 
que mudanças genuínas levam tempo.

Espero que você tenha aproveitado e feito uma auto 
checagem!

E então? Quantas dessas características você possui? 
Que tal dedicar um tempo para refletir e buscar ter uma 
qualidade de vida e uma boa saúde mental no seu tra-
balho? Que tal continuarmos essa conversa através do @
uniaogovpb e do @iespublicidade? Use a #feedbacknapa-
gina e mande seus comentários, perguntas, sugestões de 
temas e impressões para que possamos construir juntos 
esse Feedback.

por Augusto Vaz e Daniel Costa

86,9%
Já suportou estresse.

Já sofreu com ansiedade.

Já experimentou desgaste
psicológico.

Atestou ter adquirido
dificuldade de concentração.

Já foi vítima de depressão.
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própria. Para continuar pagan-
do suas contas se reuniu com 
a esposa e propôs fazer pizza 
brotinho em casa para vender 
num dos semáforos próximo 
ao Manaíra Shopping.

“Pra mim qualquer tra-

balho é digno e com o apoio 
de minha esposa me vi em 
uma situação onde precisava 
de alguma maneira ter um 
ganho, e o resultado tem sido 
bastante promissor para o 
sustento da família, uma vez 

que tem dia que vende até 30 
pacotes de pizzas”, afirmou, 
acrescentando que vende um 
pacote com quatro sabores 
de pizzas a R$10,00. “As con-
tas chegam e a gente tem que 
pagar”, concluiu.

Foto: Evandro Pereira

Maria das Graças, uma das pessoas que optou por vender água nos semáforos da cidade por conta do desemprego
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Droga obtida a partir da maconha é mais potente e estava sendo fabricada nos bairros de Valentina e Cabo Branco

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Polícia descobre laboratórios 
para a produção de Skank

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Policiais da Delegacia 
de Repressão ao Entorpe-
cente de João Pessoa pren-
deram dois homens e ainda 
desarticulou laboratórios 
‘inteligentes’ utilizados 
para a produção de Skank 
- tipo de maconha mais po-
tente - e que funcionavam 
nos bairros do Valentina Fi-
gueiredo e na comunidade 
Quadramares, no Bairro do 
Cabo Branco. Os presos fo-
ram identificados como Da-
nerson de Lima Carvalho e 
Ícaro de Carvalho Henrique 
que eram conhecidos por 
“reis do Skank” pelos con-
sumidores.

Segundo o delegado 
Bruno Victor Germano, da-
quela Delegacia Especiali-
zada, a descoberta dos la-
boratórios aconteceu após 
meses de investigações e 
com o apoio da população 
através do disque-denúncia 
da Polícia Civil. As investi-
gações começaram a partir 
de prisão ocorrida no bair-
ro do Bessa, na capital. A 
ação dos policiais teve iní-
cio no Valentina Figueiredo 
e se estendeu até Quadra-
mares.

Bruno Germano, du-
rante entrevista, disse que 
as investigações que cul-
minaram com as prisões e 
a descoberta da existência 
dos laboratórios de produ-

ção do Skank começaram há 
meses e esta semana houve 
denúncias sobre os locais 
do cultivo da droga e, na 
madrugada de ontem (13), 
os policiais localizaram um 
galpão de aproximadamen-
te 200 metros onde eram 
cultivadas placas em escala 
industrial para distribuição 
na região Nordeste.

O delegado disse que 
nos laboratórios eram pro-
duzidos em torno de 15 qui-

los de Skank por mês e cada 
quilo da droga era vendido 
em média por R$ 30 mil 
“por ser uma droga de alto 
poder de tetra-hidrocana-
binol (THC), bem mais po-
tente do que outros skanks 
apreendidos na região”.

O local, disse o delega-
do, era climatizado, compu-
tadorizado, tinha sistema 
de irrigação e iluminação 
artificial e era utilizada com 
tecnologia avançada. Para 

produzir a droga, a maconha, 
em forma de sementes, era 
importada da Europa e, com 
isso, com o cultivo indoor, 
eles potencializam o THC. 

Segundo o delegado, 
toda a plantação e o material 
foram apreendidos e serão 
submetidos à perícia. Foram 
recolhidas lâmpadas espe-
ciais artificiais que aceleram 
o cultivo da planta, termosta-
to, balança e a máquina para 
embalagem a vácuo, além de 

vasos para guardar as plan-
tas. Na delegacia, um celular 
de um dos homens presos to-
cou, mais a polícia não aten-
deu a ligação.

THC
O tetra-hidrocanabi-

nol é a principal substância 
psicoativa encontrada nas 
plantas do gênero Cannabis. 
Pode ser obtida por extra-
ção a partir dessa planta ou 
por síntese em laboratório.

A Polícia Militar 
prendeu, na madrugada 
de ontem (13), mais um 
suspeito de matar José 
Augusto Silva do Nasci-
mento, de 30 anos, com 
mais de 20 tiros, no dia 
30 de outubro, na Co-
munidade das Laranjei-
ras, em João Pessoa. O 
crime deu início a uma 
disputa pelo comando 
do tráfico na localidade, 
que foi desarticulado 
pelas constantes opera-
ções da Polícia Militar, 
com apoio da Polícia 
Civil. Até agora, já são 
nove prisões de envol-
vidos nos confrontos, 
nove armas apreendi-
das, quase 300 papelo-
tes de maconha e mais 
de 100 munições.

O preso desta ma-
drugada, Wesley Fer-
nandes Pereira Rocha 
(O Pingo), de 23 anos, 
estava escondido em um 
apartamento, no bairro 
do Muçumagro, na zona 
Sul da capital. Policiais 
da Força Tática do 5º 
Batalhão conseguiram 
localizá-lo após mais 
um trabalho da Coorde-
nadoria de Inteligência 
da PM, que desde o dia 
do crime vem levantan-
do informações sobre 
os suspeitos de atuar na 
comunidade. O compar-
sa dele, Danilo da Silva 
Araújo (O Boião), de 20 
anos, já tinha sido preso 
no dia 2 de novembro 
em uma ação conjunta 
do 5º Batalhão e da De-
legacia de Homicídios.

Na ação dessa quar-
ta-feira, a PM apreen-
deu com o acusado uma 
pistola calibre 40, com 
numeração raspada e 
contendo 13 munições. 
Ele confessou a partici-
pação no crime e disse 
que após o assassinato, 
quando a PM passou a 
ocupar a comunidade, 
ele vinha dormindo em 
bairros diferentes de João 
Pessoa para se esconder. 
O suspeito foi apresenta-
do na Central de Flagran-
tes, no Geisel.

Suspeito de 
assassinato 
é preso em 
Muçumagro

A Polícia Militar 
apreendeu com 
o acusado uma 

pistola calibre 40, 
com numeração 

raspada e contendo 
13 munições. 

Ele confessou a 
participação na morte 
de José Augusto Silva 

do Nascimento, 
na Comunidade 
das Laranjeiras

A Polícia Militar pren-
deu, no início da tarde de 
ontem (13), mais três inte-
grantes de uma quadrilha 
especializada em ataques a 
bancos, no Sertão da Paraí-
ba. As prisões foram reali-
zadas na cidade de Princesa 
Isabel e são consequência 
da operação realizada no 
começo da manhã, no mu-
nicípio de Santana de Man-
gueira, onde o grupo estaria 
planejando novos crimes 
contra instituições bancá-
rias da região para os próxi-
mos dias.

O bando foi desarticu-
lado após levantamentos 
realizados pela Coordena-
doria de Inteligência da PM 
e a ação contou com a atua-
ção do 13º Batalhão da Po-
lícia Militar, Grupamento 
Especializado de Opera-
ções em área de Caatinga 
(Geosac), Grupamento 
Tático Aéreo (GTA) da Se-
cretaria da Segurança e da 
Defesa Social (Seds) e 5ª 
Companhia Independente. 

Entre os três presos 
em Princesa Isabel, estava o 
responsável por atuar como 
explosivista da quadrilha 

nas ações criminosas. Ele 
teria conhecimento técnico 
do material e ficava respon-
sável por todo o processo de 
detonação dos explosivos. 
O acusado teria participado 
do ataque ao banco do Bra-
desco da cidade de Manaíra, 
no fim do mês de outubro, 
no Sertão da Paraíba.

Até agora, são sete 
presos, sendo seis homens 
e uma mulher, seis armas 
apreendidas, vários explo-
sivos, munições, roupas 
camufladas, luvas, entre ou-
tros materiais usados neste 
tipo de crime.

O líder do bando aca-
bou morrendo após reagir 
atirando contra os poli-
ciais. José Valdeir Cândido 
Rodrigues (O Gordo), de 30 
anos, foi preso pela Polícia 
Federal em 2012, acusado 
de atuar no tráfico dos es-
tados da Paraíba e de Per-
nambuco. Ele era um dos 
envolvidos nos assassi-
natos registrados dentro 
da Penitenciária Romero 
Nóbrega, em Patos, e por 
causa disso foi transferido 
para o PB-1, em janeiro de 
2017, na capital.

Ladrões de bancos 
são detidos no Sertão

Foto: Secom-PB

Prisões foram realizadas pela PM na cidade de Princesa Isabel

Concessão irregular de terra

Justiça afasta servidores do 
Incra por suspeita de fraude

A Polícia Federal na Pa-
raíba deflagrou, na manhã 
de ontem (13), a Operação 
Amigos do Rei, com objeti-
vo de combater o desvio de 
recursos públicos diante de 
concessões irregulares de 
parcelas de terras nos Pro-
jetos de Assentamento do 
Incra no Estado da Paraíba. 
De acordo com as investi-
gações, o prejuízo causado 
pelos envolvidos é de R$ 9 
milhões, apenas no período 
de janeiro de 2018 a maio 
deste ano. A Justiça Federal 
ainda decretou o bloqueio 
de mais de R$ 148 mil das 
contas dos investigados.

Por determinação da 
Justiça, os servidores do In-
cra Wilson Rodrigues Cha-
ves, ex-superintendente 
substituto, e o chefe da Di-

visão de Desenvolvimento, 
Gilberto Ferreira dos Santos, 
foram afastados de suas fun-
ções, enquanto que a pre-
sidente da Associação dos 
Moradores do Assentamento 
Barbaço, localizado no muni-
cípio de Araruna, Vitória Ré-
gia Ferreira de Lima também 
foi investigada. 

De acordo com o dele-
gado Vitor Morais Soares, 
da Delegacia de Combate ao 
Crime Organizado, a Contro-
ladoria Geral da União e a 
Procuradoria Geral da União 
continuam investigando com 
o objetivo de identificar ou-
tras fraudes na concessão 
de benefícios irregulares de 
parcelas de terras.

Na coletiva, o delegado 
detalhou a participação dos 
investigados. Segundo ele, 
o chefe da Divisão do Incra, 
Gilberto Ferreira fazia o ca-
dastramento dos interessa-

dos, com a coleta das infor-
mações e documentação, e 
após assinadas, seguia para 
a análise final do superin-
tendente do órgão federal 
para a concessão dos lotes 
e, mesmo o superintenden-
te estando no local, a docu-
mentação não era apreciada 
por ele e sim por Gilberto, 
que dava o “de acordo mes-
mo a documentação irregu-
lar”. Vitória Régia era res-
ponsável pela produção da 
documentação e conduzia 
pessoas que tinham interes-
se em ser assentados.

A operação contou com 
a participação de 60 policiais 
federais para o cumprimento 
de oito mandados de busca 
e apreensão nas residências 
dos investigados, bem como 
na sede do Incra da Paraíba. 
As ordens foram expedidas 
pela 16ª Vara da Justiça Fe-
deral na Paraíba.

Em entrevista coletiva, delegado disse que lotes eram liberados mesmo com documentação irregular

Foto: Evando Pereira

Foram recolhidas lâmpadas artificiais que aceleram o cultivo da planta, termostato, balança e a máquina para embalagem a vácuo, além de vasos para guardar as plantas

Foto: Secom-PB
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De acordo com Superintendência dos Correios já são 5.200 cartas disponíveis para apadrinhamento na Paraíba
Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Correios lançam campanha 
Papai Noel em João Pessoa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A Empresa Brasileira de 
Correios e Telégrafos (ECT) re-
alizou, na tarde de ontem (13), 
a abertura oficial da Campanha 
Papai Noel dos Correios 2019, 
na Paraíba. O evento ocorreu no 
auditório do edifício-sede dos 
Correios, no bairro do Cristo 
Redendor, em João Pessoa. As 
crianças da Escola Municipal 
de Ensino Fundamental Luíza 
Lima Lobo, do Alto do Mateus, 
na capital, foram as primeiras a 
entregar as cartinhas deste ano 
e as convidadas de honra da ce-
rimônia. Ao todo, são17 cidades 
paraibanas envolvidas na ação. 

De acordo com o supe-
rintendente dos Correios, Luiz 
Monteiro Varas, atualmente já 
são 5.200 cartas disponíveis para 
apadrinhamento na Paraíba, 
pois muitos pequenos já envia-
ram antecipadamente. A meta 
da instituição para 2019 é que 
dez mil crianças carentes sejam 
beneficiadas com o Papai Noel 
dos Correios no Estado . “Ano 
passado nós tínhamos oito mil 
pedidos de crianças e atende-
mos todos. Esse ano, a meta por 
termos ampliado a nossa capa-
cidade para crianças de todo o 
Estado, a gente espera atingir 
dez mil crianças”, declarou.

As crianças podem mandar 
as cartas até 20 de novembro 
e aqueles que desejam partici-
par da campanha têm até o dia 
6 de dezembro para ir até uma 
agência dos Correios, pegar uma 
cartinha, ler, escolher e, até o 
final deste prazo, voltar com o 
presente para que a empresa 
faça a entrega.

A abertura contou com as 
participações da finalista do The 
Voice Kids 2018, Mariah Yohana, 
do Coral Jovem da Unimed, do 
Mágico Bruno e do Papai Noel 
dos Correios. A diretora da Es-
cola Municipal Luíza Lima Lobo, 
Marta Verônica, afirmou que os 
alunos entre 6 e 13 anos da uni-
dade de ensino entregaram 446 
cartas. 

Cartas
Neste ano, os Correios 

devem disponibilizar apro-
ximadamente 800 mil cartas 
para adoção em todo o Brasil. 
A campanha teve início há 30 
anos e, desde o começo, foram 
atendidas mais de 6 milhões de 
pedidos, a maioria, com histórias 
emocionantes. Bola, carrinho, 
boneca e caderno estão entre 
os presentes mais pedidos pelas 
crianças. A iniciativa une esfor-
ços de empresas, empregados e 
voluntários da sociedade para 
atender aos pedidos dos peque-
nos em situação de vulnerabili-
dade social. 

O formato de cartas aceito 
contempla tanto os textos en-
viados por crianças que fazem 
parte de escolas (até o 5º ano do 
Ensino Fundamental), creches, 
abrigos e núcleos socioeducati-
vos. “Essa campanha  significa 
um prêmio por saber que nos-
sos alunos foram contempla-
dos com algo que até para gen-
te também era um pouquinho 
distante. Nós sabemos quantas 
crianças têm a necessidade de 
ganhar um presente, de ter 
um Natal diferente. Então está 
todo mundo eufórico, ansioso 
do mesmo jeito que os alunos 
estão”, elogiou a educadora Mar-
ta Verônica. 

Como participar da campanha
Os interessados em participar 

da campanha devem adotar uma 
cartinha de uma criança em um 
dos pontos de adoção dos Cor-
reios. Não existe limite de cartas 
por padrinho, basta ter condições 
financeiras. Ele é responsável pelas 
cartas que adotar porque uma de-
sistência impede que a carta seja 
escolhida por outra pessoa. 

Após adotar a cartinha, o pa-
drinho ou a madrinha tem que 
levar o presente devidamente em-
balado até o local definido pelos 
Correios da sua cidade. A própria 
empresa pública irá levá-lo até a 
criança. É necessário que os pa-
drinhos cadastrem o CPF ou CNPJ 
para que os Correios consigam 
acompanhar as adoções e as en-
tregas dos presentes.

Há 30 anos, os empregados 
dos Correios, comovidos com as 
cartinhas das crianças que che-
gavam até a empresa, decidiram 
idealizar a Campanha Papai Noel 
dos Correios, hoje considerada 
uma das ações sociais mais co-
nhecidas do Brasil. Hoje em dia, 
a iniciativa une a empresa e a so-

ciedade em uma grande corrente 
de generosidade. 

Pontos de doação
Alhandra, Barra de Santana, 

Cacimbas,Cajazeiras, Campina 
Grande, Caraúbas Fagundes, 
Guarabira, Itapororoca, João 
pessoa, Lagoa Seca, Patos, Pe-
dras de Fogo, Pombal, Solânea, 
Soledade e Sumé.

Os endereços em cada uma 
destas localidades estão disponí-
veis no site : http://blog.correios.
com.br/papainoeldoscorreios.

O projeto “Cinema e 
Escola: a Sétima Arte como 
Estratégia Educativa” foi lan-
çado ontem (13) na Funda-
ção Casa de José Américo 
(FCJA). Para fazer a estreia 
do projeto foi exibida a pro-
dução nacional “Saneamen-
to Básico”, que tem roteiro 
e direção de Jorge Furtado. 
A iniciativa é uma parceria 
da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), FCJA e da 
Escola Sesquicententário.

A proposta surge como 
uma extensão de parceria que 
já existe entre a Secretaria de 
Estado de Educação e a Funda-
ção Casa José Américo. “Essa 
ação específica do cinema é 
uma iniciativa da equipe téc-
nica da Fundação com um gru-
po de professores que pensa o 
cinema como um instrumento 
poderoso para aprendizagem 
dos estudantes. Em outras 
atividades, a Fundação e a 
Secretaria têm um trabalho 
consolidado com mais de 2 mil 
alunos”, comentou Giovanna 
Marques, secretária executiva 
de Gestão Pedagógica da SEE.

O projeto vem em um 
momento pertinente, uma 
vez que a questão do aces-
so ao cinema de forma mais 
democrática foi o tema pro-
posto pela prova de redação 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) no último dia 
3 de novembro. “Só em saber 
que a Casa José Américo está 
chegando em pontos mais 

longínquos já é animador. A 
gente está tentando trazer, 
aproximar, quebrar essas 
barreiras. O nosso objetivo 
é atingir as pessoas que mo-
ram na periferia, mostrar que 
este é um espaço para todos”, 
explicou Viviane Coutinho, 
presidente da FCJA.

O professor Renan Pal-
meira é um dos idealizadores 
e ensina História na Escola 
Sesquicentenário. Ele conta 
que o objetivo do projeto é 
atrelar um pré-requisito da 
Lei de Diretrizes e Bases da 
Educação Nacional com a 
experiência cinematográ-
fica. “Pensamos junto com 
a Fundação no incentivo 
à cultura cinematográfica 
através dessa parceria, que 
os alunos saíssem do espaço 
escolar, que vivenciassem um 
espaço externo como a Casa 
José Américo”, disse Renan.

Para o professor, o ci-
nema brasileiro tem uma 
variedade de filmes que po-
dem gerar alguns temas que 
fazem parte do currículo es-
colar que são tão importan-
tes para o ensino de história, 
da área de Humanas e pra 
constituição da cidadania. 
“Para a escolha do filme de 
hoje nós fizemos uma busca 
de filmes nacionais que tives-
sem as temáticas de relevân-
cia social, que tivessem uma 
reflexão sobre a sociedade, 
para assim também os alu-
nos pudessem desenvolver 
o senso crítico a partir das 
obras propostas”, concluiu 
o Renan Palmeira.

Projeto com cinema
é lançado na capital

Com a proposta de dimi-
nuir a pena de internos através 
da leitura, o LiberTCE – Conhe-
cimento Liberta, já fez a doação 
de 2.442 livros às bibliotecas 
da Penitenciária de Seguran-
ça Média Hitler Cantalice, 
Penitenciária Sílvio Porto e a 
Penitenciária de Segurança 
Máxima Dr. Romeu Abrantes. 
Os pontos de arrecadação se 
encontram na Escola de Contas 
(Ecosil) e na coordenação do 
curso de Direito da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB). 

O projeto é uma iniciativa 
de destaque como instrumen-
to de cidadania que fornece a 
possibilidade para os internos 
de não só diminuir a pena, mas 
ganhar conhecimento, cultura 
e entretenimento através da 

leitura. “Estamos semeando 
para proporcionar ressociali-
zação dos presos e o seu rein-
gresso à sociedade mediante 
o aprendizado e o conheci-
mento”, disse o coordenador 
do projeto, advogado Carlos 
Aquino, secretário geral da 
Escola de Contas Conselheiro 
Otacílio Silveira.Ele destaca 
que o projeto como uma fon-
te de apoio a apenados para 
a reintegração na sociedade. 

E complementou com 
uma frase do autor Mário 
Quintana: “Livros não mu-
dam o mundo, livros mudam 
as pessoas, as pessoas mudam 
o mundo”.

O LiberTCE 
Conhecimento Liberta per-

tence ao Tribural de Contas do 
Estado e contribui com a resso-
cialização dos internos.

LibertTCE realiza 
doações de livros 

Beatriz de Alcântara
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Orilo Antonio

Alunos do Sesquicentenário assistem à sessão de “Saneamento Básico”

Não existe limite de cartas 
por padrinho, basta ter 
condições financeiras. 

Ele é responsável pelas 
cartas que adotar porque 
uma desistência impede 

que a carta seja escolhida 
por outra pessoa

Fotos: Marcos Russo

Crianças de escola do bairro Alto do Mateus foram as primeiras a entregar as cartas para o Papai Noel dos Correios

A expectativa da 
Empresa é que a 
campanha possa 
atender dez mil 
crianças em todo o 
Estado da Paraíba. 
As cartas podem 
ser enviadas até o 
dia 20 de novembro

Lara Britto
Especial para A União
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Inscrições, que se iniciaram no dia 16 de agosto, poderão ser feitas até dia 31 de maio do ano que vem

O ‘Prêmio Afrafep de 
Educação Fiscal’ edição 2020 
elevou o valor do prêmio. Ago-
ra serão R$ 3 mil para todos 
os vencedores totalizando R$ 
18 mil em premiações para 
os seis melhores projetos em 
quatro categorias: escolas 
instituições, imprensa e tec-
nologia, todos voltados para a 
educação fiscal. As inscrições 
que se iniciaram no dia 16 de 
agosto poderão ser feitas até o 
dia 31 de maio de 2020. Nesta 
edição poderão se inscrever 
professores de universidades 
e escolas públicas estaduais e 
municipais, professores de en-
tidades beneficentes e Ongs, 
jornalistas e estudantes de 
jornalismo, além de estudan-
tes da área de tecnologia da 
informação e profissionais da 
iniciativa pública ou privada 
do setor de tecnologia.

Segundo a presidente 
da Associação dos Auditores 
Fiscais do Estado da Paraíba 
(Afrafep), Elaine César Carva-
lho, a cada ano a Afrafep tem 
procurado inovar e aperfei-
çoar as categorias do Prêmio 
como forma de estimular cada 
vez mais pessoas a participa-

rem desse movimento, que 
busca inserir a educação fis-
cal na agenda da sociedade e 
também no fortalecimento e 
disseminação do Programa de 
Educação Fiscal do Estado.  

Os inscritos deverão 
desenvolver projetos ou re-
portagens voltados à área de 
educação fiscal. Os projetos e 
matérias jornalísticas deverão 
abranger temas envolvendo: 
iniciação tributária, conceitos 
básicos de tributo, e a impor-
tância social dos tributos, além 
da atuação fiscal no Estado 
Brasileiro. Outros temas são o 
retorno dos tributos para a so-
ciedade, o acompanhamento 
das contas públicas, a preser-
vação do patrimônio público/
combate ao vandalismo, o 
combate à sonegação, corrup-
ção e pirataria. A exigência da 
Nota e do Cupom Fiscal, direi-
to e dever, também são temas 
para o certame. 

Entre os critérios de ava-
liação serão considerados 
projetos, matérias ainda a 
que tiverem abordagem ino-
vadora, criativa e de sustenta-
bilidade. O Prêmio Afrafep de 
Educação Fiscal é realizado 
pela Associação dos Audito-
res Fiscais do Estado da Pa-
raíba (Afrafep), em parceria 

José Alves
zavieira2@gmail.com 

Prêmio Afrafep de Educação 
Fiscal eleva valor  para 3 mil

com diversos órgãos, entre 
eles a Federação Brasileira de 
Associações de Fiscais de Tri-
butos Estaduais (Febrafite) e 
a Secretaria de Estado da Fa-
zenda (Sefaz). 

Além de elevar o valor da 
premiação de R$ 2 mil para 
R$ 3 mil, a edição de 2020 do 
Prêmio Afrafep terá uma nova 
categoria: Tecnologia. Agora 
poderão ser inscritos projetos 
em quatro categorias: Escolas 
(públicas), Instituições (uni-
versidades, entidades e ongs), 
Imprensa (profissionais da 
mídia TV, portal ou rádio) e, 
no próximo ano, Tecnologia.

Regulamento
O regulamento com-

pleto com o cronograma, as 
temáticas que poderão ser 
trabalhadas, informações 
detalhadas e o formulário de 
inscrição do Prêmio Afrafep 
de Educação Fiscal já estão 
disponibilizados na página 
da entidade por meio do link 
https://afrafep.com.br/pre-
mioeducacaofiscal/.

Elaine Carvalho, disse 
também que o ‘Prêmio Afra-
fep de Educação Fiscal’ de 
2020 inova ao incorporar a 
categoria Tecnologia. “O ob-
jetivo de incluir uma nova ca-

tegoria, é estimular estudan-
tes da área de Tecnologia da 
Informação (TI), amadores, 
profissionais e organizações 
da iniciativa pública, privada 
ou do terceiro setor de tecno-
logia para que possam desen-
volver games ou aplicativos 
para disseminar a educação 
fiscal”, afirmou. 

A Associação dos Audi-
tores Fiscais do Estado da 
Paraíba (Afrafep) premiou 
na Etapa Estadual na edição 
2019, realizada no mês de 
agosto, os cinco melhores 
projetos de Educação Fiscal. 
Os dois projetos premiados 
na categoria “Escolas” foram 
da Escola Cidadã Integral 
Técnica Estadual Daura San-
tiago Rangel, em João Pessoa, 
com o projeto “Educação Fis-
cal para agricultura escolar”, 
e o da Escola Cidadã Integral 
Técnica Iolanda Tereza Cha-
ves Lima, no município de 
Cubati, com o projeto “Mate-
mática, Ciências e agricultura 
familiar”.

Já na categoria “Institui-
ções” os projetos premiados 
foram “Ferramentas de Con-
trole Social do Tributo: Cons-
truindo a Cidadania Ativa”, do 
Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê), em João Pes-

soa, e o projeto ‘Incidência 
Política e Cidadania Fiscal’ 
da entidade beneficente Fé 
e Alegria do Centro Social de 
Educação e Cultura Flor de 
Mandacaru, em João Pessoa.

O ‘Prêmio Afrafep de 
Educação Fiscal’ manteve 
a parceria para a edição de 
2020 com outros órgãos inte-
grantes do Programa de Edu-
cação Fiscal do Estado como 
a Federação Brasileira de As-
sociações de Fiscais de Tri-
butos Estaduais (Febrafite) 
e a Secretaria de Estado da 
Receita, além do patrocínio 
da cooperativa SicoobCreds. 

Os projetos selecionados 
serão avaliados pela Comis-
são Julgadora do Concurso, 
que será formada pelos se-
guintes parceiros: Receita 
Estadual, Secretaria de Es-
tado da Educação, Escola de 
Administração Fazendária 
da Receita Federal (Esaf); 
Sindifisco-PB; Focco (Fórum 
Paraibano de Combate à Cor-
rupção), Controladoria Geral 
da União (CGU); Ministério 
Público Estadual; Tribunal 
de Contas do Estado (TCE); 
Delegacia da Receita Federal 
em João Pessoa e Conselho 
Regional de Contabilidade do 
Estado da Paraíba (CRC-PB).
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Estreia hoje
Diretor de ‘Azougue Nazaré’, Tiago Melo revela como extraiu, 
do maracatu, as bases  para seu primeiro longa-metragem, 
vencedor do Fest Aruanda no ano passado.  Página 12
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Em sua 3a edição, evento conta com mais lançamentos de livros e espera receber o dobro de público em relação a 2018

A Feira Literária de Cam-
pina Grande (FLIC) começa 
nesta quinta-feira, no Centro 
Cultural Lourdes Ramalho, no 
Centro da cidade, que se loca-
liza na região Agreste do Esta-
do da Paraíba, e se realiza, em 
alguns aspectos, já maior do 
que a primeira edição. Um dos 
organizadores do evento, cujo 
tema em 2019 é ‘Leitor: Um 
Livro Aberto’ e se estenderá 
até o próximo domingo (17), o 
professor Stellio Mendes disse 
para o jornal A União que o 
número total de livros a serem 
lançados cresceu de 21 para 
24 títulos, enquanto a quanti-
dade de oficinas literárias de 
quatro para sete e a expecta-
tiva de público visitante ser 
dobrada, ou seja, de três mil 
pessoas, quando no ano pas-
sado o registro foi de 1.500 
frequentadores.

A abertura oficial da 
FLIC acontece às 19h30, com 
pocket show intitulado ‘Meu 
Lado’, do músico campinen-
se Caio César. Em seguida, a 
partir das 20h, haverá home-
nagem póstuma à saudosa 
escritora, dramaturga e pes-

Com foco no leitor, Flic tem 
início nesta quinta, em CG

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

Faculdade de Filosofia é tema 
de livro que será lançado hoje

A escritora Maria José 
Teixeira Lopes Gomes lan-
ça o livro Memória Ins-
titucional e Cultural da 
Faculdade de Filosofia da 
Paraíba - FAFI: 1952 - 1968 
nesta quinta-feira, a partir 
das 17h, na Escola Estadual 
Professora Olivina Olívia 
Carneiro da Cunha, loca-
lizada na cidade de João 
Pessoa. A obra - a 10ª que 
a autora publica - sai com 
o selo da Editora Ideia, tem 
213 páginas e custa R$ 30. 

O evento é uma reali-
zação conjunta do Instituto 
Histórico e Geográfico Pa-
raibano (IHGP), Academia 
Feminina de Letras e Artes 
da Paraíba, Academia Pa-
raibana de Filosofia, Aca-
demia Paraibana de Letras 

Jurídicas e a União Brasilei-
ra de Escritores da Paraíba 
(UBE-PB). 

“O livro contém o histó-
rico que essa casa de ensi-
no - conhecida como FAFI - 
teve durante os 14 anos que 
funcionou até ser fechada 
pelo Ato Institucional nº 5 
(AI-5,  baixado no dia 13 de 
dezembro de 1968, durante 
o governo do general Costa 
e Silva).  A escola era famo-
sa em João Pessoa e na Pa-
raíba, por causa do seu mo-
vimento cultural, e quando 
foi fechada, os alunos foram 
transferidos para o Cam-
pus Universitário da UFPB, 
que estava em construção. 
O prédio voltou a ser patri-
mônio do Estado durante a 
gestão do governador Ivan 
Bichara Sobreira (1975 - 
1978), quando o professor 
Tarcísio de Miranda Burity 

era o secretário de Educa-
ção, e onde hoje funciona a 
Escola Olivina Olívia”, res-
saltou a memorialista Maria 
José Lopes Gomes para o 
jornal A União. 

A propósito, durante 
a fase de pesquisa para a 
produção do livro - cuja 
capa é ilustrada por uma 
aquarela do artista plástico 
Sóter Carreiro da fachada 
da antiga FAFI, enquanto 
a contracapa tem imagem 
do portão de madeira de 
entrada da antiga escola - 
a memorialista disse que 
também se utilizou de um 
texto escrito pelo jornalis-
ta Phelipe Caldas, gerente 
executivo de Mídia Impres-
sa da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), so-
bre a extinta churrascaria 
Bambu, então localizada na 
Lagoa do Parque Solon de 

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento de livro
n Título: Memória Institucional e Cultural da 
Faculdade de Filosofia da Paraíba - FAFI: 1952 - 1968 
n Autora: Maria José Teixeira Lopes Gomes
n Data: Hoje (14)
n Local: Escola Estadual Professora Olivina Olívia 
Carneiro da Cunha, em João Pessoa
n Endereço: Rua Duarte da Silveira, n0 450, Centro, 
vizinho ao Liceu Paraibano

Lucena, no Centro da cida-
de. “Alunos da escola cos-
tumavam ir para a Bambu, 
que também era frequen-
tada por intelectuais e jor-
nalistas e era um núcleo 
cultural”, destacou ela, que 
ainda consultou antigos 
documentos da instituição 
de ensino.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

quisadora potiguar Lourdes 
Ramalho, que morreu aos 99 
anos de idade no dia 7 de se-
tembro passado, em Campina 
Grande, onde estava radicada 
desde o fim dos anos 1950 e dá 
nome ao Centro Cultural onde 
o evento estará sendo realiza-
do até domingo. 

E, às 20h30, o público 
assistirá ao espetáculo da Cia 
Oxente, de João Pessoa, Aná-

guas, que retrata a história de 
três mulheres - a mãe, Maria 
das Graças, e suas duas filhas, 
Maria Exaurina, considerada o 
esteio da família, e a mais nova, 
a ovelha negra, Maria Cândida 
- que lutam, cada uma à sua 
maneira, para se manterem 
fieis aos seus princípios.

“O tema deste ano reflete 
o foco maior da FLIC: o leitor, 
a leitura, o fomento à cultura 

leitora. Queremos fomentar a 
leitura dos mais diversos seg-
mentos, ou seja dos adultos até 
as crianças”, observou Stellio 
Mendes, que organiza a Feira 
com os também professoras 
Carla Teide e Iasmin Mendes. 
“A nossa expectativa é grande 
quanto a essa segunda edição 
do evento e sonhávamos em 
realizar esse tipo de evento 
em Campina Grande, por ser 

uma cidade de importância 
cultural e histórica”, confessou 
ele, que se inspirou nas feiras e 
festas literárias do gênero que 
já acontecem em vários muni-
cípios da Paraíba. 

A programação do evento 
nesta sexta-feira inclui, a par-
tir das 19h30, palestra com 
o poeta Lau Siqueira sobre o 
tema “Lugar de Poesia é na 
Sala de Aula” no Centro Cultu-
ral Lourdes Ramalho. Mas, um 
pouco antes, no mesmo local, 
às 19h, haverá lançamento co-
letivo de várias obras de auto-
res paraibanos publicadas pela 
Editora Mondrongo, da Bahia. 
Um dos escritores incluídos é 
o também crítico literário Hil-
deberto Barbosa Filho, que re-
lançará seu livro de poemas As 
Palavras Me Escrevem, no Cen-
tro Cultural Lourdes Ramalho. 

Ed Porto é outro escritor 
que também lançará seu livro, 
denominado Iarandara, pela 
Mondrongo. “Iarandara signifi-
ca Rainha do Meio Dia. Eu havia 
concluído os poemas e mandei 
alguns para o artista Flávio Ta-
vares, que criou 11 gravuras, 
inclusive a que ilustra a capa. 
Eu estava indeciso na escolha 
de que título dar para a obra, 
o que não é comum acontecer 

comigo, até que achei bonita a 
palavra Iarandara que li na úl-
tima obra de Ariano Suassuna. 
Então, achei a palavra bonita e 
decidi intitular com ela o livro. 
Inclusive, as gravuras de Flávio 
Tavares combinaram com os 
poemas e as considero uma 
colaboração luxuosa, pois era 
meu desejo ter, em algum dia, 
uma obra ilustrada por ele”, 
confessou Ed Porto para A 
União.

Ao longo da programação 
outros lançamentos coletivos 
de editoras estarão aconte-
cendo na FLIC, a exemplo da 
Enclave e Escaleras. Outra par-
ticipante do evento também é 
a Editora Leve, pela qual o es-
critor, historiador e jornalista 
campinense Bruno Gaudêncio 
lançará neste sábado, a partir 
das 15h, seu livro intitulado 
Da Academia ao Bar. 

“A obra faz um estudo so-
bre a sociabilidade cultural de 
aristas e intelectuais que fre-
quentavam os bares de Campi-
na Grande no período de 1913 
a 1953”, disse ele, que partici-
pará do evento pela primeira 
vez e o elogiou, por entender 
que a cidade, por sua impor-
tância cultural e história, já 
merecia uma feira literária. 

         

COnFIRA OS DESTAquES 
DA pROGRAmAÇãO: 
n Hoje
19h30 - Pocket Show “Meu Lado” - Caio 
César (CG)
20h - Homenagem a Lourdes Ramalho
20h30 Peça Anáguas - Cia Oxente (JP)

n Amanhã
18h20 - Pocket Show Coletivo Compor (CG)
19h Lançamento Coletivo I - Editora 
Mondrongo
19h30 Palestra: Lugar de Poesia é na Sala 
de Aula - Lau Siqueira
20h30 Mesa Redonda: Escritores 
Campinenses e seus leitores

22h Apresentação Musical na Casa Paisá | 
Dimetrio (PB)

n Sábado
9h – 11h - Oficinas
11h - Lançamento de Livros II
14h - Roda de Conversa - A leitura que vem 
do berço
14h – 16h Oficinas
15h - Lançamento de Livros
15h30 - Mesa Redonda: Bibliotecas 
Comunitárias
16h - Leia Mulheres
16h30 - Lançamento de Livros IV - Editora 
Enclave

17h - Mesa Redonda: Formando 
uma Cidade Leitora
18h - Lançamento de Livros V - Editora 
Escaleras
19h - Mesa Redonda: Literatura e Direitos 
Humanos
20h - Café, Poesia & Filosofia: Cartografia 
da Leitura
22h - Apresentação Musical na Casa Paisá

n Domingo
9h - Pocket Show Jéssica Melo
9h30 - Lançamento de Livros VI
10h30 - Palco Aberto
11h30 - Ciranda de Encerramento 

A escritora e dramaturga 
Lourdes Ramalho, 

que morreu em 
setembro, aos 99 anos, 

será a homenageada 
deste ano

Escola Olivina Olívia, onde será lançada a obra, já foi a Faculdade de Filosofia da Paraíba até ser fechada pelo AI-5

Foto: reprodução
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Aconteceu em Florença, há poucos dias. E foi in-
crível. Não por ser lá, embora naquele contexto ins-
pirador tudo é mais possível.

Na verdade, o fato poderia ter ocorrido em qual-
quer cidade do mundo, entre qualquer povo ou raça. 
E tanto inevitavelmente surpreenderia as emoções 
do mais insensível ser, de tão humano que o caso se 
revestiu.

Desci para comprar o nosso café da manhã, pois 
não estávamos em um hotel. Era cedinho e Floren-
ça amanhecia resplandecendo toda a sua beleza em 
cima do rio Arno, que a carregava feliz por debaixo 
das pontes. Ele é um rio feliz, pois ainda tem as mar-
gens cobertas de relvas ciliares bem verdinhas, que 
lhe conferem uma pitoresca rusticidade ambiental. 
Que rio não gostaria de navegar por um habitat fa-
miliar e identificado com sua natureza? Ainda mais 
convivendo com tanta arte…

Satisfeito pela visão externa e por meu interior 
ensimesmado neste terceiro encontro com a capital 
da Toscana, lá vou eu, leve e fagueiro pelos renascen-
tistas cenários. Nosso apartamento ficava bem de 
frente para a Galeria Uffizi e a sensação de saber que 
tesouros ali guardados haviam-se apenas a poucos 
metros, do outro lado do rio, animava-me os risos da 
alma já exultante.

E cheguei ao minimarket. Após escolher bague-
tes e brioches fresquinhos como a adorável manhã, 
algumas frutinhas do bosque, queijos e outras coi-
sinhas oportunamente incomuns, dirigi-me à fila do 
caixa. Uma moça morena clara, italianamente bo-
nita, ágil como ali são, atendeu-me, e, ao passar as 
compras, perguntou-me se eu sabia que o tablete es-
colhido não era manteiga, e sim fermento. Surpreso, 
desculpei-me constrangido, mas deixando escapar 
um sutil desejo de ir trocar. Ao perceber, ela inter-
rompeu imediatamente o serviço, saiu do caixa e 
me fez sinal para seguÍ-la. Todas as pessoas da fila 
se mantiveram respeitosamente discretas perante a 
iminente pausa.

Lá na prateleira, ela me apontou opções de man-
teiga e juntos voltamos. Eu inteiramente surpreso 
com a sua atitude. Depois de pagar, despedi-me com 
um grato sorriso, reiterando-lhe a gentileza.

De volta à calçada que margeia o Arno, já bem 
amanhecido, a refletir as fachadas que ladeavam a 
Ponte Vecchio, eu respirava novamente os ares flo-
rentinos. Distante umas três ou quatro quadras do 
minimercado, eis que escuto alguém gritando e uma 
senhora apontando que era para mim.

Não acreditei! A moça corria italianamente mais 
bela ao meu encontro com um pacote de iogurtes es-
quecido no caixa. Diante de si, exibi uma mistura de 
perplexidade e embaraçosa timidez por tamanha e 
espantosa delicadeza. Estávamos mesmo em uma 
metrópole? Cheguei a pensar que sonhava, tão visio-
nários eram aqueles horizontes esteticamente urba-
nos e humanos.

Recebi os iogurtes com imensa e reconfortante 
gratidão, sentimento inesquecível que me acompa-
nhou pelo resto da manhã.

De volta às ruas, após o café, comentei com meus 
familiares que desejava voltar àquele mercado para 
agradecer novamente àquela moça, desta vez com 
uma flor ao lado de um novo sorriso.

Todos concordaram e foi o que fizemos. Passa-
mos numa floricultura, comprei uma grande e túr-
gida rosa vermelha e fomos encontrá-la. Pela hora, 
certamente ainda estaria em seu turno.

Pedindo escusada licença às pessoas da fila, eis-
me diante dela com riso e flor. A suave surpresa que 
emanou de seu rosto, idem ridente, foi mais bonita 
do que a rosa.

Numa cortês reverência, desabrochei-lhe a fra-
se: “O mundo precisa de mais pessoas como você”. 
O restante ficou na rosa em sua mão. Inesquecível 
como a moça e o seu admirado sorriso.

A bem da verdade, o admirado ali era eu. Afinal, 
era Florença.

Afinal, era 
Florença...

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Lá em casa nenhum de meus 
filhos se casou. Somos cinco. 
Os noivos são quem celebram o 
casamento, o sacerdote é apenas 
um coadjuvante. Com eu ia di-
zendo, todos herdamos a cara da 
raça, o grupo sanguíneo “A Posi-
tivo” e até os pés. Por derradeiro 
apareceu um bisneto que é a cara 
do avô, os pés do avô, os dedos 
dos pés arreganhados como os 
meus de quando eu era menino, 
prontos para apanhar qualquer 
coisa no chão, um objeto qual-
quer. Sou branco como meu pai, 
embora minha mãe seja morena 
como os Pereras de Princesa 
(sssim, sem o “i”). Apolo, o derra-
deiro, é assim: branco, brancoso, 
os dedos dos pés arreganhados. 
Tudo indica que vai calçar um 
número pequeno, como o do avô 
e o do bisavô. Papai calçava 37.

Na construção do açude São 
Gonçalo, meu avô Gratulino tinha 
empreitado um trecho da obra. 
Os filhos trabalhavam na parede 
do açude, carreando terra. Para 
dar bom exemplo aos trabalhado-
res (já escrevi sobre isso, lembra-
se?), meu pai mandava encher o 
carro dele de terra pra esborro-
tar. Aí, subia a rampa. Só ele fazia 
isso. Até que um negrão parrudo 
reagiu à provocação e mandou 
encher o carro dele também.

- Esse branco-do-pé-pequeno 
sobe com o carro cheio, porque é 
que eu não subo!

No meio da rampa, o carro 
do preto grandão-do-pé-grande 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A cara da raça

virou. Mandou encher outra vez, o 
carro virou novamente.

Só o carro do branco-do-pé pe-
queno subia a parede do açude car-
regado até a borda. Parecia man-
dinga do branco. E o branco era 
pequeno. Lembro-me de seus pés 
como eram pequenos, de quando 
vi minha mãe beijá-los no caixão, 
subindo a rampa do açude. “Ainda 
está quentinho...” Eu nunca pensei 
que minha mãe o amasse tanto. A 
grandona era dura, seca, valentona. 
Mesmo assim, não chorei. Eu era 
que era duro, seco. Não minha mãe, 
Tatá Pereira. Ela tinha os pés maio-
res que os de papai, Otávio Pinto. 

Quer saber de onde vem o 
Pinto de meu pai? Vou dizer assim 
mesmo. Vem da guerra da liberta-
ção de Portugal da ocupação Árabe. 
O rei Dom Afonso Henriques 
encontrou seu aliado Paio Soares 
muito ferido, após uma batalha, 
e exclamou: “Paio, estás pinto”. O 

rei usou o particípio passado em 
moda (o português tinha dois). 
E Paio ficou se assinando “Pinto”, 
pois foi o reconhecimento real do 
seu empenho batalha.

Em tempo: aqui em casa, os 
homens calçamos 41, mas somos 
altos. Papai era pequeno como 
seus pés brancos.

O derradeiro está fazendo o 
maior auê. Todo dia, perto das 
11, o branco faz esse auê. Não sei 
porquê. Parece mandinga. Que 
fizeram pra ele ou que ele está 
fazendo para alguém. O baba-
laô Carlos Leal Rodrigues, aqui 
do bairro, também era branco. 
Mas tinha a maior clientela. O 
governador vinha à tenda do 
Caboclo Rompe Mato: “Eu queria 
ser um bicho...leva ieu, Painho, 
leva ieu...” com a partícula antii-
ática “i”. Chico tirou daí. Fez isso 
comigo também. O personagem 
Otávio Arlindo sou eu. Garfaram-
me. Tatá Pereira é minha mãe, o 
maior zagueiro central do Brasil. 
O roteirista Lingüiça ouviu uma 
conversa minha num botequim 
de São Conrado e botou no ar.

Eu vou sair do ar, amigo 
Leitor. Há não quantos anos estou 
escrevendo n’A União, ininterrup-
tamente. Agora, o organismo está 
fazendo água. Com Parkinson 
diagnosticado, gastrite ou coisa 
pior. Neste momento, o estômago 
me dói. Este texto é o último do 
seriado. Tchau.

(Terça, quinta, sábado)

Para dar bom 
exemplo aos 

trabalhadores (já 
escrevi sobre isso, 

lembra-se?), meu pai 
mandava encher o 
carro dele de terra 

pra esborrotar

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Publicado pelo Instituto Casa Brasil de Cultura – Goiâ-
nia, Discursos Paralelos – A Crítica dos Prefácios assinala 
mais um marco criativo na profícua trajetória ensaística de 
Gilberto Mendonça Teles, em cujo estuário as atividades de 
professor universitário, de estudioso da cultura brasileira, de 
poeta consagrado e de crítico literário exemplar consorciam-
se magistralmente, dado que em todas essas searas episte-
mológicas o crítico goiano tem imprimido o singular selo da 
qualidade.

Autor de inúmeras obras no campo da ensaística lite-
rária, a exemplo da clássica obra de referência: Vanguarda 
Europeia e Modernismo Brasileiro, que é um livro de con-
sulta obrigatória para o estudioso do fenômeno literário, 
notadamente o que anela ter um conhecimento abrangente 
dos ruidosos manifestos das vanguardas que agitaram o fim 
do século dezenove e o início do século vinte, sempre no afã 
de introduzir possibilidades novas de se pensar e se fazer 
a arte literária em suas múltiplas modalidades de mani-
festação, em Discursos Paralelos – A Crítica dos Prefácios, 
Gilberto Mendonça Teles reúne o impressionante número de 
quase cento e cinquenta prefácios que escreveu, ao longo de 
aproximadamente quarenta e sete anos, e que se constituiu 
em parte significativa e incansável de um itinerário profis-
sional obsessivamente devotado ao convívio com a literatura, 
traduzido por um permanente corpo a corpo com o texto 
literário em suas diversificadas formas de aparição.

Tal multiplicidade de prefácios elaborados com rigor 
científico e acendrada paixão estética mostra à exaustão, que 
o eminente mestre Gilberto Mendonça Teles trabalhou, e de 
modo duro, no ofício cotidiano de emérito apreciador das 
criações literárias alheias. Passando ao largo da indiferença, 
do ódio e da camaradagem, que se constituem nos três vícios 
letais a serem evitados pelo crítico literário, de acordo com o 
paradigmático dizer de Machado de Assis no imortal ensaio 
“O Ideal do Crítico”, Gilberto Mendonça Teles o que faz, na 
verdade, é a aferição honesta de obras sobre as quais se 
debruçou, jamais abrindo mão da autonomia intelectual de 
que se deve revestir o ato/processo da investigação literária, 
o exercício da crítica literária, o mais solitário dos ofícios no 
dizer do mestre português Fidelino de Figueiredo.

Aqui reside um dos pontos altos do livro do professor 
Gilberto Mendonça Teles, a sua capacidade para pensar 
desassombrada e independentemente, ainda que os juízos 

críticos expendidos, como tudo o que é humano, demasia-
damente humano, não tenham, graças a Deus, o sinete da 
infalibilidade. O conjunto de textos assinados pelo aludido 
professor revela-nos um crítico sensível, atento às estru-
turas de sentido potencializadas pelo texto literário, e, de 
igual modo, amparado em sólida fundamentação teórica, da 
qual ele se mostra um profundo conhecedor. Aqui, as teorias 
literárias arroladas no processo crítico adotado não são uti-
lizadas como camisas de forças a serem impostas aos textos 
de maneira dogmática e autoritária, antes são mobilizadas 
de acordo com a natureza intrínseca de cada obra literária 
apreciada.

Presença congênita e inerradicável na natureza humana, 
a vaidade faz com que frequentemente nos autovisualizemos 
com uma lente de aumento, sem a humildade para aceitar-
mos o olhar crítico que nos aponta os defeitos e nos repõe ao 
devido lugar. Quem escreve um poema, normalmente tende 
a pensar que é Dante. Quem escreve um livro, por vezes, se 
julga Deus. De fato, a megalomania dos homens é descome-
dida, daí decorre o fato de muitos torcerem o nariz para o 
exercício sério da crítica literária, que não sucumbe diante 
do império dos elogios vazios, fáceis e falsos, normalmente.

Os prefácios urdidos por Gilberto Mendonça Teles 
propõem-se a ser crítica literária pura e simples, na me-
lhor acepção semântica que essa arte-ciência deve assumir 
no desbordante universo da literatura, em cujo interior 
para além de todas as filigranas e luminosas invenções da 
linguagem, o que pontificar mesmo é o homem e o singu-
lar mistério da existência. Wendel Santos, notável crítico 
literário goiano e precocemente falecido, afirmava, com 
muita propriedade, que a personagem principal do texto 
literário, ao fim e ao cabo, é o homem, e toda leitura que se 
confina nos limites da mera investigação formal, no final 
das contas, instaura um modo desumanizador de percepção 
da literatura.

Quando tal patamar é deixado de lado, a literatura entra 
em perigo, conforme as lúcidas advertências emanadas dos 
arrazoados de Tzvetan Todorov num dos seus instrutivos 
livros, exatamente A Literatura em Perigo. Por fim, ressalte-
se, no magistério de Gilberto Mendonça Teles, a presença 
comovente de um indeclinável amor pela literatura e pela 
palavra, indesviável senha por meio da qual, transfigurada, a 
realidade mostra-se mais profunda e libertária.

Discursos paralelos – Gilberto Mendonça 
Teles e a crítica dos prefácios

Artigo José Mário Da Silva
APL – ALCG
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O maestro paulista Marcos Araka-
ki volta a reger a Orquestra Sinfônica 
da Paraíba no concerto desta quinta-
feira, às 20h30, na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no Espaço Cul-
tural, em João Pessoa, abrindo o Fes-
tival Internacional de Clarinete e Sax 
da Paraíba, promovido pela Universi-
dade Federal da Paraíba. Músicas de 
Schubert, Offenbach, Francisco Mig-
none, Guinga e Maestro Duda com-
põem o programa deste 10º Concerto 
Oficial da Temporada 2019 da OSPB, 
que terá a participação da Banda 
Aquariana, formada por músicos da 
UFPB, e dos paulistas integrantes da 
Orquestra Sinfônica do Estado de São 
Paulo (Osesp) Ovanir Buosi e Nailor 
Proveta como solistas. A entrada para 
o concerto é gratuita.

 Para o maestro, que foi regente 
titular da OSPB no período de 2007 a 
2010 e que esteve na Paraíba no ano 
passado como regente convidado da 
orquestra paraibana, o concerto des-
ta semana é muito especial. “A Sin-
fônica da Paraíba foi convidada para 
fazer parte do festival de clarinete e 
sax, então a gente vai ter dois artistas 
de primeiríssimo nível tocando junto 
com a gente”, afirmou.

 O concerto inicia com a execu-
ção da “Sinfonia n0  8 em Si menor, D. 
759 - Inacabada” (Allegro moderato, 
Andante con moto), de Franz Schu-
bert, seguida por “Intermezzo e Bar-
carolle”, da Ópera “Os Contos de Hof-

fmann”, de Jacques Offenbach. 
Arakaki – que acaba de lançar o 

livro História da Música Clássica Atra-
vés da Linha do Tempo - destacou o 
repertório escolhido para compor 
esse concerto, começando pelas mú-
sicas de Schubert e Offenbach, segun-
do ele, obras muito importantes do 
repertório sinfônico. 

“Em seguida, a gente vai to-
car o ‘Concertino para Clarine-
te’, do Francisco Mignone, um 
compositor brasileiro que es-
creveu música para orquestra 
e para instrumentos solistas 
também, e nesse concertino 
ele mostra toda a virtuosida-
de, todo o brilho do clarinete, 
além de ser uma daquelas relí-
quias que se encontram dentro 
do repertório nacional, uma escrita 
tão bonita para um instrumento so-
lista. E quem vai tocar com a gente 
é o Ovanir Buosi, primeiro clarinete 
da Osesp, um primeiro clarinete su-
perimportante do cenário nacional”, 
comenta o maestro.

“A gente também vai ter Baião de 
Lacan, do Guinga, uma música super-
deliciosa, com Proveta tocando junto 
com a gente, um exímio saxofonista, 
clarinetista também, e arranjador. 
E para encerrar, vamos tocar a Suíte 
Nordestina do Maestro Duda, do Re-
cife, um compositor muito importan-
te de música instrumental, que escre-
ve música para carnaval”, explicou.

Na Sala de Concertos

Quando em década de minha adolescência obti-
ve um livro com ilustrações registrando passagens 
da vida de nosso Monarca deposto, chamou-me a 
atenção seu aspecto sereno, a barba branca, a pos-
tura característica de um estadista que exerce lide-
rança sem esforço. Soberano sem ser soberbo, mas 
admirável e modesto. Uma grande liderança mun-
dial do século XIX, de olhar aguçado para as artes, 
desejoso de montar um País para o futuro, sempre 
atento observava as inovações que à época surgiam, 
como os novos meios de transporte, a telefonia e 
na educação e nas artes abrindo espaços, mesmo 
com acesso exclusivamente para os endinheirados 
e minguado grupo de turma da periferia.

Lembrei-me do tempo quando minha avó fa-
lava das histórias que seu pai contava a respeito 
do Imperador, para quem ele era um homem de 
invejável sabedoria, admirado, respeitado, de ges-
tos moderados, senhoril, que, sendo escorraçado 
do País devido a interesses espúrios, foi para o es-
trangeiro inundado de saudade, mas nunca magoa-
do nem diminuído.

Morando distante daquilo que tanto amava, 
sem magoa do que aconteceu na cidade-sede do 
Império, sempre foi lembrado pelos que viviam 
nos arrabaldes de aglomerados urbanos e sopé de 
serras. A notícia da saída de Dom Pedro II do trono 
chegou com certo atraso em Serraria, mas como-
veu a muitos, inclusive meu bisavô João Mendes 
que depois recolhia histórias dos feitos deste ines-
quecível brasileiro.

Pelas lentes dos olhares de seus parentes que 
anônimos compuseram a aglomeração de pessoas 
que encheram as ruelas de Mamanguape ou de Pi-
lar, durante a passagem da caravana imperial no 
ano de 1859, Pai Joca contava como o povo se ale-
grou quando recebeu o ilustre visitante.

Lembro-me dessas passagens testemunhadas 
pela Paraíba e, igualmente pelos meus ancestrais, 
para lembrar, sem motivação, os 130 anos do golpe 
que culminou com a implantação da “República”, 
uma república que se arreganhou para as saúvas 
escondidas nos monturos, para as hienas que es-
traçalharam todos os conceitos de probidade e de 
respeito à Lei e à Justiça.

O governo principiado sob a tutela da baio-
neta, a 15 de Novembro de 1889, meses depois se 
revelou pérfido para com o povo. Usou o tempero 
da traição e da sucessão de golpes e desmantelos 
administrativos, cada vez mais numa escala cres-
cente, empurrando o pobre para as entranhas dos 
guetos e caminhos nebulosos.

Daí em diante, nossa Pátria tornou-se repo-
sitório de angústia, barco sem vela e remador em 
mar revolto, de imperial harmonia passou ao lupa-
nar de hoje.

Sem a venerada mão do Imperador que fora 
escorraçado, fustigado pelas escuras tempestades 
republicanas e revolvido pelo vento com o granito 
avassalador, a roubalheira generalizada, torou-se o 
País da impunidade, que desrespeita os pobres e 
desvalidos. O País foi transformando num recinto 
de saúvas e de hienas, a devorar lenta e gradual-
mente o povo. Resta recolher os escombros da Na-
ção, onde o fuso entre riqueza e pobreza é profun-
do. A quem recorrer?

A república 
das saúvas

em destaque
Artigo

José Nunes 
Jornalista
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Arakaki volta a reger a OSPB 
em festival de clarinete e sax

Destaque

Três filmes entram na 
programação do Bangüê

O Cine Bangüê do Espaço Cultural está com novidades 
em sua programação, esta semana. Hoje estreia o drama 
sobrenatural Azougue Nazaré (leia mais na página 12) e o 
documentário Diz a Ela Que Me Viu Chorar, que aborda o 
cotidiano de um grupo de viciados em crack, que moram, 
juntos, em um hotel no Centro de São Paulo. Já amanhã, 
chega às telas do cinema Papicha, o indicado da Argélia 
a uma vaga no Oscar de Filme Internacional do próximo 
ano. Exibido recentemente no Cinépolis, e já fora de cartaz 
por lá, narra a história de uma jovem estudante de moda, 
que vai de encontro à Guerra Civil das Argélia para não ter 
que abrir mão de uma típica vida de adolescente.

Em cartaz

Editoração: Ada Carina
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ESTREIAS DA SEMANA
As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecno-
logia, as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para prote-
ger a todos. Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 4 (dub): 16h, 16h30, 
19h; MAG 4 (leg): 21h30. Manaíra 9 Macro XE (dub): 13h30 (sáb. e dom.), 
18h30h; Manaíra 9 Macro XE (leg): 16h, 21h. Mangabeira 5 (dub): 13h30, 
16h, 18h45, 21h30. Tambiá 6 (dub): 14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa iso-
lada em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde 
que participa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo 
mestre de maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar 
o demônio do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai 
de Santo pratica um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham 
poderes, incorporam entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemu-
nha acontecimentos misteriosos.  Cine Bangüê: Qui (14/11): 17h; Dom (17/11), 
18h; Qua (20/11), 20h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 
anos). O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam 
de um programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo 
uso abusivo de crack.  Cine Bangüê: Qui (14/11): 19h; Ter (19/11), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Mi-
les (Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus 
próprios demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para 
a Ford e desafiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 21h; 
MAG 2 (dub): 14h. Manaíra 6 (leg): 15h, 21h15; Manaíra 6 (dub): 12h (sáb. 
e dom.), 18h15; Manaíra 10 VIP (leg): 14h, 17h30, 20h45. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. 
Ação. 14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente 
(Morgan Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta des-
cobrir a verdade por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) 
e ‘Invasão a Londres’ (2016). Manaíra 7 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 16h30h, 
19h30. Mangabeira 2 (dub): 19h45, 22h15. Tambiá 2 (dub): 16h15, 18h30, 
20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcan-
te), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam 
à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno 
de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia 
de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 16h30, 18h45; MAG 
2: 21h45. Manaíra 5: 13h (sab. e dom.), 15h20, 17h45, 20h15; Manaíra 8: 
14h (exceto sab. e dom.), 16h45, 19h15 (sáb. e dom.), 22h; Mangabeira 1: 
14h30, 17h, 19h30, 22h. Tambiá 4: 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

Pré-estreia 
A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eu-
rídice, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar 
uma pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são sepa-
radas pelo pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos 
seus destinos, enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar 
o Brasil no Oscar. Manaíra 1: 20h30 (sex. e sáb.). 

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 

SERVIÇO 
n 100 Concerto Oficial da Tempora-
da 2019 da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba
n Regente: Marcos Arakaki
n Solistas:  Ovanir Buosi e Nailor 
Azevedo Proveta
n Dia: 14/11/2019 (quinta-feira)
n Hora: 20h30
n Local: Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço Cultural
n Entrada: Gratuita

Arakaki esteve à frente da OSPB de 2007 a 2010

Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense). Quatro jovens garotas encontram 
uma cidade submersa enquanto mergulham, mas não demoram a descobrir que 
estão presas em um labrinto de cavernas submersas, onde espreita uma das espécies 
mais mortais de tubarão. Continuação de ‘Medo Profundo’ (2017). Mangabeira 3 
(dub): 21h (somente qua.).

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emme-
rich. Ação/História). A verdadeira história por trás da batalha mais importante da 
Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem 
de ‘A Batalha de Midway’ (1976). Manaíra 11 VIP (leg): 22h30 (somente qua.).

CONTINUAÇÃO
A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 1 
(dub): 13h10* (sáb. e dom.), 15h30, 18h. Mangabeira 3 (dub): 14h*, 16h15*, 
18h30* (exceto seg.). Tambiá 1 (dub): 14h45, 16h45, 18h45. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produ-
ção paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com 
as adversidades da vida. Cine Bangüê: Sáb (16/11): 16h; Qua (20/11), 18h30.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como 
se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Dom (17/11), 
15h; Ter (19/11), 16h30.

Cadê Você, Bernadette? (Where’d you go, Bernadette? EUA. Dir.: Richard 
Linklater. Comédia/Drama. 16 anos). Antes de viajar com sua família para a Antár-
tica, uma arquiteta que sofre de agorafobia - o medo de estar em lugares abertos ou 
em meio à multidões - some sem deixar pistas. Sua filha, através de e-mails, sessões 
com sua psicóloga, cartas e outros documentos, tenta descobrir para onde sua mãe foi. 
Manaíra 11 VIP (leg): 14h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal 
Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (dub): 20h. 
Mangabeira 2 (dub): 20h30* (exceto seg.); Tambiá 3 (dub): 21h.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda 
extremamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, 
há 40 anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando 
ele encontra Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conheci-
do como “Brilho”. Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 3 (leg): 15h45, 
21h45. Mangabeira 3 (dub): 21h (exceto seg. e qua.). Tambiá 1 (dub): 20h45.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James 
Bobin. Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a 

sua mochila falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na 
vida de Dora. Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 1 (dub): 
14h15; MAG 2 (dub): 17h15, 19h30. Manaíra 3 (dub): 12h (somente sáb. e 
dom.), 15h10, 17h15. Mangabeira 2 (dub): 12h45 (somente sex. sáb. e dom.), 
15h, 17h30. Tambiá 5 (dub): 14h30, 16h30, 18h30.

Link Perdido (Missing link. EUA. Dir.: Chris Butler. Animação. 10 Anos). O Sr. Link 
recruta o explorador Sir Lionel Frost para ajudar a encontrar seus parentes, há muito 
perdidos no lendário vale de Shangri-La. Junto com a aventureira Adelina Quinzena, 
este trio de exploradores viaja pelo mundo para ajudar seu novo amigo. Tambiá 
2 (dub): 14h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, alia-
dos inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora 
com o príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos 
Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro 
inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas 
para lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com 
que elas questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 2 (dub): 
13h20 (sáb e dom), 16h, 19h. Mangabeira 3 (dub): 13h*, 18h15* (exceto seg.). 
Tambiá 3 (dub): 16h15, 18h30, 20h45.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. 
EUA, China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de 
volta. Ela e um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo 
Exterminador, que vem do futuro para exterminá-la. Manaíra 1 (dub): 20h30 (ex-
ceto sex. e sáb.); Manaíra 3 (leg): 12h45 (sáb. e dom.), 18h45. Mangabeira 3 
(dub): 15h30 (exceto seg.).  Tambiá 5 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. 
Drama. 16 anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos 
apaixonada por design de moda, se recusa a deixar que os trágicos aconte-
cimentos da Guerra Civil da Argélia a impeçam de experimentar uma vida 
normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À medida que o clima social 
se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições impostas pelos 
radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine 
Bangüê: Sáb (16/11): 18h; Seg (18/11), 19h.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). 
Todos os quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra 
do acaso faz com que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica 
família Park. Fascinados com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano 
para se infiltrar nos afazeres da casa burguesa. É o início de uma série de aconte-
cimentos incontroláveis dos quais ninguém sairá ileso. Manaíra 11 VIP (leg): 
22h30 (exceto qua.)

Rainha de Copas (Dronningen. Dinamarca. Dir.: May el-Toukhy. Drama. 18 
anos). Anne é uma advogada do direito das crianças e dos adolescentes. Acostumada 
com lidar com jovens complicados, ela não tem muitas dificuldades para estreitar 
laços com seu enteado Gustav, filho do primeiro casamento de seu marido, Peter, que 
acaba de se mudar para sua casa. No entanto, a relação que deveria ser maternal se 
torna uma relação romântica, envolvendo Anna em uma situação complexa, arriscan-
do a estabilidade tanto de sua vida pessoal quanto profissional. Manaíra 8 (leg): 
14h (sáb), 19h15 (qui., sex., seg., ter., qua.).

Foto: D
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Sob o Céu Nordestino, pro-
movido pela prefeitura da 
capital.

Além de filmes, a pro-
gramação prevê debates, 
oficinas, “pitchings” aber-
tos e rodadas de negócios 
em vários pontos da cida-
de, como o Ponto de Cem 
Réis – que irá concentrar a 
programação principal -, o 
Centro Cultural Mangabei-
ra, Hotel Globo e Associa-
ção Comercial. O acesso é 
gratuito ao público.

Nesta quinta-feira, após 
a exibição do filme de 
1929, será exibido o docu-
mentário em longa-metra-
gem Jackson - Na Batida do 
Pandeiro, de Marcus Vilar e 
Cacá Teixeira. O filme tam-
bém será exibido hoje no 
Centro Cultural de Manga-

beira, a partir das 19h30.
Esta segunda edição 

também presta uma ho-
menagem às atrizes parai-
banas Marcélia Cartaxo, 
Zezita Matos e Soia Lira, 
recentemente consagradas 
com o filme Pacarrete, do 
cearense Allan Deberton.
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Vencedor do Fest Aruanda de 2018, ‘Azougue Nazaré’ estreia nacionalmente hoje, com exibições no Bangüê

Em uma trama miste-
riosa, colorida e ancestral, 
Azougue Nazaré é o primeiro 
longa-metragem do diretor 
pernambucano Tiago Melo, 
conhecido por produzir Ba-
curau e Boi Neon. O filme 
passou por grandes festivais, 
como Lima Independiente 
Film Festival 2018 e o Festi-
val do Rio 2018. Foi o grande 
vencedor do 13º Fest Aruan-
da do Audiovisual Brasileiro, 
no ano passado, ganhando 
Melhor Filme pelo Júri Oficial, 
pela Abraccine e pelo Júri Po-
pular, além de Melhor Rotei-
ro, Melhor Direção e Melhor 
Fotografia.

Chega, agora, com es-
treia nacional, já aclamado e 
com uma narrativa sobre re-
ligião, tradição, intolerância, 
maracatu e cultura - traçan-
do uma história comum, mas 
com uma marca da linguagem 
social e política do Brasil. Em 
João Pessoa, pode ser visto a 
partir de hoje no Cine Banguê 
(veja horários na pág. 11). 

Perto dos grandes cana-
viais da cidade, vive Catita 
(Valmir do Côco), que partici-
pa de um dos maracatus mais 
tradicionais que se tem regis-
tro, o Maracatu Rural de Na-
zaré da Mata. Ele se sente em 
conflito com sua crença por 
Deus e pelas brincadeiras no 

maracatu, escondendo a folia 
de sua esposa, Irmã Darlene 
(Joana Gatis), fiel evangélica 
da igreja de Barachinha, que 
julga o maracatu como “obra 
do demônio”. O Pastor Bara-
chinha (Mestre Barachinha), 
um antigo mestre de maraca-
tu que se converteu à religião, 
sente a missão de evangelizar 
todos os participantes do ma-
racatu. Uma ironia em forma 
de crítica, potencializada pela 
escolha do ator, Barachinha, 
um dos mais importantes 
mestres de maracatu atual-
mente.  

Ainda na trama central, 
tem Tita (Mohana Uchoa), 
que se sente presa em seu 
casamento. Ela trai o seu 
marido para se sentir livre, 
criando uma rivalidade entre 
os homens da cidade e ques-
tionando a masculinidade de 
seu principal amante e com-
panheiro de maracatu, Ítalo 
(Edilson Silva). As batalhas de 
rap que aquecem a capital,  no 
interior, dão lugar a batalhas 
de rima de samba, que são 
feitas por membros do mara-
catu em grupos do Whatsapp. 
A cidade é marcada pela fei-
ra livre e carroças, e  a trilha 
sonora conta com músicas 
ilustres de Pablo do Arrocha 
e Reginaldo Rossi que com-
plementam esse universo. 

Todos estes núcleos fa-
miliares se envolvem em um 
clima de tensão e instâncias 

Lara Brito 
Especial para A União

Filme vai ao maracatu para 
retratar intolerância religiosa

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa

Melo: histórias do passado inspiram narrativa apoiada em cultura e religião

Aponte a câmera de seu 
smartphone para o QR Code  
acima e veja o trailer de 
‘Azougue Nazaré’. É preciso 
estar conectado à internet 
e talvez seja necessário um 
app apropriado.

Tita, personagem de 
Mohana Uchoa, em 
uma cena de ‘Azougue 
Nazaré’, filme 
ambientado no interior 
de Pernambuco em meio 
a grupos de maracatu

Foto: Leo Sette/divulgação

fantásticas em um canavial, 
onde Caboclos de Lança viram 
entidades após um ritual reali-
zado por um Pai de Santo, que 
acaba sendo perseguido por 
sua prática religiosa. Tiago 
Melo diz, por telefone, que a 
ideia de brincar com o sobre-
natural veio da tradição reli-
giosa do maracatu:  “Existem 
várias histórias de passado, 
que são muito míticas, envol-
vendo o maracatu. Diziam que 
o azougue, que é a bebida do 
caboclo, depois de bebido ele 
dava poder, de sumir, desa-
parecer, de voar por cima das 
porteiras, de guerrilhar um ca-
boclo contra dez e vencer, en-
tão eu queria justamente pe-
gar essas histórias de passado 

e brincar com elas no futuro.”
Esse último núcleo, per-

passa o filme com um tom 
misterioso e hiper realista, 
atrelado a uma proposta esté-
tica ousada que reverbera na 
construção política do filme. O 
diretor admite: já queria fazer 
um filme que abordasse e dis-
cutisse intolerância religiosa 
- que sempre existiu no Brasil, 
mas agora está mais declara-
da, assumindo uma bandeira 
de ódio e preconceito social e 
racial.

Tiago Melo conta que o 
filme é muito próximo de um 
universo particular dele. A avó 
dele é de Nazaré da Mata, a 
cidade do filme. Durante sua 
busca para saber mais sobre 

o tema, conheceu o Maracatu 
Cambinda Brasileira, que é 
um grupo da cidade e o mais 
antigo do gênero que existe. 
Ele fez 102 anos este ano, jus-
tamente a idade de sua avó. 

A ideia inicial era produ-
zir um documentário, parte 
de Encantaria, uma série so-
bre religião. “Eu fui me apro-
ximando das pessoas e fui 
identificando algumas coisas 
importantes para ficção. Por 
exemplo, todos que partici-
pam do maracatu são atores 
e atrizes porque eles estão 
sempre interpretando um 
personagem dentro do tema”, 
explica o diretor. Tiago criou, 
então, um universo de conflito 
e repressão a manifestações 
de matriz africana através da 
construção social de Nazaré 
da Mata, por meio de histórias 
muito familiares do interior e 
um elenco selecionado dentro 
do próprio Maracatu Rural.

“Maracatu é uma arte de 
pura resistência. Desde que 
ele foi criado, ele já era proi-
bido e é até hoje. Então as 
pessoas tem um amor muito 
grande por essa arte que eles 
fazem. Eu acho que é um es-
pelho muito grande pra todo 
artista brasileiro: olhar a 
raiz, olhar para essas pessoas 
como inspiração. Em um mo-
mento político como este que 
estamos passando, em que se 
desmonta a cultura brasilei-
ra, muitas pessoas colocam a 

cultura popular em um lugar 
de preconceito social.” afirma 
Tiago.

O diretor ainda comple-
menta o filme com a reafirma-
ção do maracatu como arte. 
A trama se fecha com Catita 
assegurando para a esposa e 
o pastor, sua arte e sua cren-
ça, reafirmando seu direito de 
brincar e de ainda, ser devoto 
a deus. 

“Eu percebo que a recep-
ção internacional tem uma 
forma e a nacional tem outra. 
O brasileiro já vem com aque-
le pensamento estabelecido 
de “ah é cultura popular”. Fora 
do país eles vêem essas pes-
soas como artistas. No Brasil 
tem esse preconceito de dizer 
primeiro que não são artistas, 
é cultura popular. Como se 
isso distanciasse eles, da arte.”

Azougue Nazaré se po-
tencializa com sua posição, 
mas não só isso. O filme re-
presenta uma atualidade no 
cinema: ele é vivido, colorido, 
sagaz, e talvez um frescor que 
a cultura atualmente precisa. 
Apesar de tratar de temas po-
lêmicos, não é um filme pesa-
do - é vibrante tanto pela es-
colha de uma história familiar 
que não era retratada, seu es-
tilo; suas músicas; a quantida-
de de jovens, negros e revela-
ções no elenco, e pela escolha 
de representar a resistência 
cultural, religiosa e artística 
tão necessária atualmente. 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Aponte a câmera de seu smartphone 
para o QR Code  acima e veja a
programação completa da mostra.

Vai até domingo

Mostra Walfredo Rodriguez começa hoje no Centro de JP

Marco na cinemato-
grafia paraibana, o do-
cumentário Sob o Céu 
Nordestino, do cineasta 
paraibano Walfredo Ro-
driguez (1893-1973), está 
completando 90 anos. A 
data será comemorada 
coma exibição, a céu aber-
to, do filme nesta quinta-
feira, às 20h, com a exe-
cução da trilha sonora ao 
vivo pela Banda Cinco de 
Agosto, no Ponto de Cem 
Réis, no coração de João 
Pessoa.

Com imagens raras de 
cidades como Bananeiras, 
Campina Grande, Patos, 
Santa Luzia e Cabedelo, 
onde a lente do pioneiro 

da sétima arte no Esta-
do captura  hoje extinta 
pesca da baleia, Sob o 
Céu Nordestino é a gran-

de atração de abertura 
da 2ª edição da Mostra 
Walfredo Rodriguez, que 
segue até domingo que 

vem, com exibição de cur-
tas e longas-metragens, 
realizados pelo edital que 
leva o nome do diretor de 

‘Jackson - Na Batida do Pandeiro’ será exibido hoje no Ponto de Cem Réis e no Centro Cultural de Mangabeira 

Foto: divulkgação
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Embaixada invadida
O presidente  Bolsonaro se manifestou pelas redes sociais no início 
da tarde de ontem sobre a invasão da Embaixada da Venezuela, 
em Brasília, por um grupo de 20 venezuelanos.  Página 14
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Edmilson Soares, de Podemos, pediu mais controle e disse que há casos de homenagens concedidas sem tramitação na CCJ

O deputado Edmilson 
Soares (Podemos) aprovei-
tou o começo da reunião da 
Comissão de Constituição e 
Justiça ontem de manhã para 
pedir providências da parte 
da Mesa da Assembleia Le-
gislativa do Estado no sentido 
de conter e controlar o exces-
so de títulos e honrarias que 
vem sendo concedidos pela 
Casa nesses últimos meses.

Segundo o deputado, já 
houve tempo em que esse tipo 
de matéria não chegava a re-
gistrar mais de uma por ano 
da parte dos parlamentares, 
sendo que nos últimos meses, 
inclusive na atual legislatura, a 
quantidade tem sido a ponto 
de se perder de conta.

“Não quero aqui dizer 
que isso não deva acontecer, 
de forma nenhuma, mas que 
precisa de certo controle”, 
afirmou Edmilson Soares, ao 
ouvir da presidente da CCJ, 
deputada Pollyana Dutra 
(PSB) a confirmação de que 
também tem se preocupado 
com esse problema e que, 
inclusive, já chegou a fazer al-
gum registro de protesto em 
reuniões anteriores. 

De posse do Regimento 
Interno, a secretária dos tra-
balhos, deputada Camila Tos-
cano (PSDB), citou o capítulo 
e confirmou que o permiti-
do seria a apresentação de 
uma honraria por legislatura 
(quatro anos) e que isso po-
dia até ser modificado para 
uma por ano. Ela também 
concorda que, “do jeito que 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Deputado faz críticas a excesso 
de títulos e honrarias na ALPB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

está, não pode continuar”.
A presidente da CCJ 

anunciou que estava acolhen-
do o registro do deputado Ed-
milson Soares e que iria levar 
o assunto a nova rodada de 
conversa com o presidente da 
Assembleia Legislativa, Adria-
no Galdino, no que foi apoia-
da também pelos deputados 
Junior Araújo (Avante) e Cabo 
Gilberto (PSL), que também 
participavam da reunião.

Mas além de alertar para 
o excesso de títulos e hon-
rarias, o deputado Edmil-
son Soares foi mais além ao 

concluir seu registro dando 
a entender que, além do ex-
cesso, muitas ou pelo menos 
algumas dessas matérias são 
concedidas de forma ilegal, 
sem passar pela apreciação e 
aprovação da comissão. 

“Além do que já foi dito, 
deputada Pollyana, é preciso 
também que essas matérias 
passem pela apreciação da co-
missão”, completou o deputa-
do Edmilson Soares, quando 
todos também concordaram e 
puderam, finalmente, dar iní-
cio à apreciação das matérias 
da pauta da comissão.

Atuação da CCJ
Depois de todo esse de-

bate sobre as honrarias, a  
Comissão de Constituição e 
Justiça apreciou dezenas de 
matérias que tinha em pau-
ta, entre elas o projeto de lei 
encaminhado pelo Governo 
do Estado criando a Comis-
são Estadual de Prevenção à 
Violência no Campo e na Ci-
dade (COECV). 

O objetivo da pro-
posta, que deve ser enca-
minhada ao plenário nos 
próximos dias, é de mediar 
conflitos fundiários.

A matéria diz que a co-
missão ficará vinculada à 
Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano e 
deverá ser informada pela 
Secretaria de Estado da Se-
gurança e da Defesa Social 
de todas as requisições judi-
ciais para cumprimento de 
mandados de reintegração/
manutenção de posse, de-
vendo manifestar-se sobre o 
Estudo de Situação elabora-
do pela Polícia Militar.

Com a aprovação, a COE-
CV vai receber denúncias 
sobre quaisquer ameaças, 

atentados e atos de violên-
cia extrajudicial em confli-
tos agrários; desenvolver es-
tudos, projetos e ações para 
prevenir, combater e erradi-
car a violência no campo e 
na cidade, relativa a confli-
tos fundiários; e estimular o 
diálogo e a negociação entre 
os órgãos governamentais e 
a sociedade civil organizada, 
com o objetivo de alcançar 
soluções pacíficas nos con-
flitos fundiários e agrários.

Outro projeto apro-
vado pela CCJ e também 
de autoria do Governo do 
Estado dispõe sobre a ce-
lebração de parcerias de 
incentivo à atividade labo-
ral no sistema prisional do 
Estado. No texto da maté-
ria, o Executivo afirma ser 
importante o oferecimento 
de trabalho ao apenado, 
por parte do Estado, para 
promover à reinserção dos 
presos à sociedade.

A CCJ aprovou ainda o 
projeto de lei que objetiva 
regulamentar o adicional 
de representação dos ser-
vidores ocupantes do car-
go de agente de segurança 
penitenciária, bem como 
disciplinar o pagamento de 
trabalho extraordinário do 
agente de segurança peni-
tenciária. 

Outra matéria aprova-
da, de autoria do deputado 
Eduardo Carneiro, dispõe 
sobre a publicação na inter-
net de lista de pessoas con-
denadas criminalmente que 
se encontrem foragidas ou 
com mandado de prisão ex-
pedido e não cumprido.

Soares quer mais rigor na apresentação das propostas e recebeu apoio da colega e presidente da Comissão de Constituição e Justiça, Pollyana Dutra (PSB)

Foto: Nill Pereira

Proteção às mulheres

CPI do Feminicídio reúne 
gestores e debate políticas

A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito do Femi-
nicídio da Assembleia Le-
gislativa realizou mais uma 
sessão pública para dar 
prosseguimentos às oitivas 
e para ouvir gestores esta-
duais que trabalham com 
políticas de proteção às 
mulheres, além de discutir 
avanços e desafios de inves-
tigação nos casos de violên-
cia contra a mulher.

A presidente da CPI, 
a deputada Cida Ramos 
(PSB), destacou o papel do 
poder público na constru-
ção e consolidação de uma 
política de enfrentamento 
ao ciclo de violência contra 
às mulheres na Paraíba.

“Essa oitiva é funda-
mental, pois estamos dando 
continuidade a um trabalho 
já iniciado desde os primei-
ros dias de gestão da CPI do 
Feminicídio. Um dos nossos 
principais objetivos é possi-
bilitar a formulação de polí-
ticas públicas destinadas ao 
enfrentamento da violência 
contra as mulheres. Preci-
samos ampliar a discussão 

de gênero, que é nada mais 
do que construir uma cul-
tura de paz e de igualdade”, 
afirmou.

“É nosso papel fortale-
cer as políticas de proteção 
às mulheres, em um traba-
lho integrado entre o Legis-
lativo, o Executivo e o Judi-
ciário. Para enfrentar esse 
grave problema social é 
preciso estimular múltiplas 
ações no que diz respeito à 
prevenção, assistência, re-
pressão e participação so-
cial”, acrescentou.

A secretária estadual 
da Mulher e Diversidade 
Humana, Gilberta Santos 
Soares, ressaltou a impor-
tância do trabalho institu-
cional na implantação de 
diretrizes para o enfrenta-
mento ao feminicídio.

“Nós temos uma gama 
de serviços e ações que se 
dedicam à proteção das 
nossas mulheres. Instituí-
mos, por exemplo, o Con-
selho Estadual da Mulher, 
que está ativo e em pleno 
funcionamento, com re-
presentações diversas de 

mulheres. Discutimos tam-
bém com diversos órgãos 
estaduais e o Judiciário 
ações conjuntas de enfren-
tamento à violência contra 
a mulher, a partir de diver-
sos espaços de articulação e 
construção coletiva”, disse.

Gilberta Soares acres-
centou que em 2019 a Se-
cretaria da Mulher deu 
“um grande salto com a 
implantação da Patrulha 
Maria da Penha, que já 
contabilizou 1.020 aten-
dimentos”. “Ou seja, cada 
vez mais mulheres estão 
rompendo com o ciclo de 
violência”, completou a 
secretária.

Já a secretária do De-
senvolvimento Humano, 
Gilvaneide Nunes, lem-
brou da necessidade de se 
repensar o orçamento das 
pastas que trabalham com 
a política de proteção às 
mulheres. “Só se faz polí-
tica pública com orçamen-
to, por isso destacamos 
a necessidade desta CPI 
fortalecer esse debate na 
Assembleia Legislativa.

Vereadores dos mais 
diversos partidos ocupa-
ram os microfones de dis-
cursos e de apartes, ontem, 
para prestar solidariedade 
ao ex-governador do Esta-
do e ex-prefeito de João Pes-
soa, Cícero Lucena(PSDB) 
que anteontem foi inocen-
tado pelo Tribunal Regional 
Federal no último dos oito 
processos que culminaram 
na operação à época deno-
minada de Confraria.

O primeiro a se pro-
nunciar foi o vereador Bru-
no Farias(PPS) para quem 
Cícero Lucena “se recolheu 
e até se afastou da política 
porque tinha consciência 
de sua inocência, o que só 
corrobora o que muita gen-
te, inclusive nós, também 
acreditávamos. Quero aqui 
me solidarizar com o ex-
governador e com toda sua 
família e registrar que a jus-
tiça realmente foi feita”.

Acusado no início do 
processo de irregularida-
des em licitações, Cícero 
Lucena também contou 
com a solidariedade de 
Thiago Lucena(PMN) e da 
vereadora Raíssa Lacer-
da(PSD). Thiago aproveitou 

para lembrar que seu pai, 
o vereador Popó Lucena, 
também chegou a ser ví-
tima de acusações infun-
dadas que prejudicaram 
demais sua vida e a vida de 
toda família.

“Ainda bem que antes 
de vir a falecer, meu pai 
teve a verdade reposta e 
também foi inocentado das 
acusações que sofreu”, afir-
mou o vereador, ao comple-
tar que até mesmo como 
conhecedor de problemas 
como esse, também apro-
veitava o momento para se 
solidarizar com a família do 
ex-governador.

Fazendo questão de 
registrar que teve Cícero 
Lucena como seu padrinho 
de casamento, a vereado-
ra Raíssa Lacerda lembrou 
que chegou a visitar Cícero 
Lucena algumas vezes no 
período em que ele esteve 
detido pela Polícia Federal, 
mas que nunca deixou de 
acreditar na sua inocência.

“É como sempre dize-
mos: a justiça tarda, mas 
não falha”, afirmou Raíssa, 
ao finalizar também se soli-
darizando com a família de 
Cícero Lucena.

Cícero Lucena recebe 
aplausos na Câmara

As famílias que pos-
suem membros porta-
dores de microcefalia 
de primeiro e segundo 
graus terão direito a 
uma reserva de imóveis 
nos programas habi-
tacionais do Estado da 
Paraíba. Esse é o teor do 
projeto de lei de autoria 
do deputado Ricardo 
Barbosa (PSB) aprova-
do nesta terça-feira pelo 
plenário da Assembleia 
Legislativa do Estado da 
Paraíba. A lei vai agora 
para sanção do governa-
dor do Estado.

Essas famílias tam-
bém terão prioridade à 
escolha da localização 
dos imóveis. 

A reserva exclusi-
va de que trata o pro-
jeto não impede que as 
famílias que possuem 
membros portadores de 
microcefalia participem 
diretamente da distri-
buição geral dos imóveis 
por ordem de inscrição, 
por sorteio ou qualquer 
outro critério legalmen-
te estabelecido.

Famílias com 
microcefalia 
terão direito 
a habitação
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Grupo formado por 20 venezuelanos partidários de Guaidó, opositor de Maduro, ocupa a Embaixada em Brasília

O presidente Jair Bol-
sonaro se manifestou pe-
las redes sociais no início 
da tarde de ontem sobre a 
invasão da Embaixada da 
Venezuela, em Brasília, por 
um grupo de 20 venezuela-
nos partidários do autopro-
clamado presidente Juan 
Guaidó, opositor do presi-
dente Nicolás Maduro.

 Bolsonaro afirmou 
que repudia a interferên-
cia de atores externos no 
conflito do país vizinho. 
“Estamos tomando as me-
didas necessárias para res-
guardar a ordem pública e 
evitar atos de violência, em 
conformidade com a Con-
venção de Viena sobre Re-
lações Diplomáticas”.

O grupo, que entrou na 
embaixada por volta das 5h, 
defende que a indicada por 
Guaidó para o cargo de em-
baixadora no Brasil, Maria 
Teresa Belandria, passe a 
chefiar a embaixada.

 Um grupo de cerca de 20 
pessoas entrou ontem (13), 
por volta das 5h na Embaixa-
da da Venezuela, em Brasília - 
José Cruz/Agência Brasil

Diante da situação, cen-
tenas de apoiadores - tanto 
do presidente Nicolás Ma-
duro como de seu opositor 
autoproclamado presidente 

 Por Agência Brasil  

Felipe Pontes  
Da Agência Brasília 

 André Richter 
Da Agência Brasil 

Fábio Pupo
Da Folhapress

Bolsonaro repudia invasão 
da Embaixada da Venezuela
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- se dirigiram à embaixada 
para acompanhar de perto 
a situação. Alguns políticos 
também foram ao local para 
intermediar as negociações, 
bem como o coordenador 
geral de Privilégios e Imuni-
dades do Ministério das Rela-
ções Exteriores (MRE), Mau-
rício Correia.

Mais cedo, o Gabinete de 

Segurança Institucional (GSI) 
se manifestou sobre o caso e 
informou, por meio de nota, 
que “o presidente da Repú-
blica jamais tomou conheci-
mento e, muito menos, incen-
tivou a invasão da Embaixada 
da Venezuela, por partidários 
do Sr. Juan Guaidó”.

Ainda segundo a nota do 
GSI, tais acusações são feitas 

por “indivíduos inescrupu-
losos e levianos que querem 
tirar proveito dos aconteci-
mentos para gerar desordem 
e instabilidade”, e que “as for-
ças de segurança, da União 
e do Distrito Federal, estão 
tomando providências para 
que a situação se resolva pa-
cificamente e retorne à nor-
malidade”.

A invasão da embaixada terminou em confronto entre partidários de Nicolás Maduro e Juan Guaidó

Foto:  Pedro Ladeira/Folhapress

Operação Lava Jato

Construtora assina 
acordo de leniência

A força-tarefa da 
Operação Lava Jato em 
São Paulo assinou ontem  
um acordo de leniência 
com a empreiteira Andra-
de Gutierrez. Conforme 
as cláusulas do acordo, a 
empreiteira vai pagar R$ 
214 milhões pelos des-
vios de recursos do Go-
verno Federal.

O acordo refere-se a 
desvios que tiveram a par-
ticipação da empreiteira 
em obras do metrô da ca-
pital paulista, na prefeitu-
ra de São Paulo e empresas 
da área de infraestrutura 
local, como a CPTM, EMTU 
e Codesp, de 2004 a 2014.

Segundo o Ministério 
Público Federal em São 
Paulo, além do pagamen-
to da multa, a empresa 
ficou obrigada a aprimo-
rar programas internos 
de combate à corrupção e 
não cometer os delitos no-
vamente.

A possibilidade de 
empresas investigadas 
assinarem acordos de le-
niência está prevista na 
Lei Anticorrupção. O acor-
do pode ser celebrado 
com empresas que cola-
borarem na investigação 
para apurar desvios.

De acordo com a lei, 
as empresas investigadas 
deverão identificar os en-
volvidos em irregularida-
des para receber, em troca, 
redução nas punições ad-
ministrativas, como a di-
minuição de dois terços de 
multa, além de não serem 
declaradas inidôneas para 
assinar novos contratos 
com o Poder Público.

Grupo Engivix
O antigo grupo En-

gevix, uma das principais 
empresas envolvidas nas 
investigações da Lava Jato 
e que mudou de nome 
para Nova Participações 
S.A., fechou um acordo de 
leniência com a Advoca-
cia-Geral da União (AGU) 
e com a Controladoria-
Geral da União (CGU), no 
qual concordou em pagar 
R$ 516 milhões em troca 
de poder fechar contratos 
com o poder público.  

O valor, porém, não 
será pago de uma vez, mas 
de modo parcelado até ja-
neiro de 2046. A quantia 
deve sofrer correção mo-
netária ao longo do perío-
do, segundo os órgãos de 
controle.  

Do dinheiro a ser 
pago, R$ 315,84 milhões 
correspondem somente 
ao que foi pago pela em-
presa a título de propina 
nos esquemas de corrup-
ção investigados pela Lava 
Jato na Petrobras. Com a 
leniência, a Nova Parti-
cipações poderá firmar 
contratos inclusive com a 
petroleira estatal.

Outros R$ 105 mi-
lhões dizem respeitos às 
vantagens indevidas au-
feridas pela empresa por 
meio de contratos irre-
gulares. Por fim, mais R$ 
95,44 milhões serão pa-
gos pela empresa a título 
de multa, conforme pre-
visto nas leis Anticorrup-
ção (12.846/2013) e de 
Improbidade Administra-
tiva (8.429/1992). Todos 
os recursos serão inteira-
mente destinados à União 
e às entidades lesadas.

Além da repaginada 
na imagem com a mudan-
ça de nome, a empresa 
informou que se esforça 
para não se envolver em 
novos casos de corrupção, 
implantando “um sólido 
programa de governança, 
ética e integridade des-
de 2017, com a mudança 
na gestão da companhia”, 
bem como constantes 
treinamentos obrigató-
rios anticorrupção para 
seus funcionários.

“As negociações du-
raram menos de 180 dias, 
oportunidade em que a 
empresa colaborou com 
informações e provas so-
bre atos ilícitos cometidos 
por mais de 100 pessoas 
físicas e de 80 pessoas ju-
rídicas”, disse a AGU por 
meio de nota.

Segundo os órgãos de 
controle, o acordo estabe-
lece a obrigatoriedade de 
aperfeiçoamento do atual 
programa de integridade 
da empresa, com a imple-
mentação da certificação 
ISO 37.001, com foco na 
prevenção da ocorrência 
de ilícitos e privilegiando 
em grau máximo a ética e 
transparência na condu-
ção dos negócios das em-
presas.

Camargo Correia
A Advocacia-Geral 

da União (AGU) e a Con-
troladoria-Geral da União 
(CGU) assinaram  em 31 
de outubro  um acordo 
de leniência com a em-
presa Camargo Corrêa, 
investigada na Operação 
Lava Jato. Pelo acordo, a 
empresa terá que pagar 
R$ 1,4 bilhão até janeiro 
de 2038 pelos prejuízos 
causados aos cofres pú-
blicos.

O montante será 
devolvido às empresas 
públicas lesadas e ao Go-
verno Federal, em função 
dos desvios de recursos 
públicos, provocados por 
contratos fraudulentos 
firmados pela Camargo 
Correa.

Pelo contrato, a 
empresa fica obrigada 
aprimorar a prevenção 
de atos ilícitos em sua 
gestão. Em caso descum-
primento, a AGU poderá 
cancelar o acordo e pedir 
a execução antecipada da 
dívida, entre outras pe-
nalidades.

O ministro do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) Edson Fachin negou 
ontem pedido para sol-
tar o ex-deputado federal 
Nelson Meurer (PP-PR), 
condenado no ano passa-
do pela Corte a 13 anos e 
9 meses de prisão pelos 
crimes de corrupção pas-
siva e lavagem de dinhei-
ro. Meurer é o primeiro 
condenado pelo STF na 
Operação Lava Jato que 
vai cumprir pena.

Na decisão, Fachin 
negou pedido feito pela 
defesa do ex-parlamentar 
para suspender a execu-
ção da condenação, que 
passou a ser cumprida 
na semana passada, por 
determinação do minis-
tro. Meurer está preso em 
um presídio em Francisco 
Beltrão (PR). 

Em maio do ano pas-
sado, o ex-parlamentar foi 
condenado pela Segunda 
Turma do STF, acusado de 
receber R$ 4 milhões em 
vantagens indevidas oriun-
das da Petrobras. O filho do 
deputado, Nelson Meurer 
Júnior, também foi conde-
nado, mas a uma pena me-
nor, de 4 anos e 9 meses de 
prisão em regime aberto, e 
também está preso. 

Para a Procurado-
ria-Geral da República 
(PGR), que fez a acusação, 
o dinheiro teve origem em 
contratos da Petrobras.

Fachin nega 
pedido para 
libertar 
condenado 

Guedes adota cautela para 
levar projeto ao Congresso

O ministro da Economia, 
Paulo Guedes, adotou posi-
ção de cautela e vai segurar 
a apresentação da chamada 
reforma administrativa, que 
altera carreiras e salários 
dos servidores públicos, até 
que líderes do Congresso 
deem aval às medidas.

Com previsão inicial de 
ser apresentado com a pro-
posta de Pacto Federativo 
na semana passada, o paco-
te que reestrutura o serviço 
público foi adiado e chegou 
a ser anunciado para esta se-
mana.

Agora, o plano mudou 
mais uma vez, e a equipe 
econômica espera que a di-
vulgação ocorra na terça-
-feira (19).

A reforma é considerada 
sensível porque atinge uma 
categoria de trabalhadores 
que tem forte lobby no Con-
gresso.

A frente parlamentar do 
serviço público, por exem-
plo, tem 255 deputados, o 
que corresponde a quase 
metade dos 513.

No pacote que será en-
viado à Câmara, há instru-
mentos como PEC (proposta 
de emenda à Constituição), 
que exige três quintos dos 
votos para ser aprovada, e 
Projeto de Lei Complemen-
tar, que depende do aval da 
maioria absoluta dos parla-
mentares.

Outro ponto levado em 
consideração é o fato de as 
mudanças de regras atingi-
rem não apenas os servido-
res do Poder Executivo mas 

também os do Judiciário, 
grupo bem organizado, e do 
Legislativo, que atuam dire-
tamente em contato com os 
parlamentares.

Técnicos do governo 
argumentam que a Consti-
tuição não diferencia servi-
dores e, portanto, se aplica a 
todos, não podendo ser res-
trita a um Poder.

As regras apenas não se-
rão estendidas a militares e 
membros de Poderes, como 
parlamentares, juízes e pro-
curadores.

Na terça-feira (12), Gue-
des e sua equipe apresen-
taram as linhas gerais das 
propostas para o presidente 
da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), e líderes partidá-
rios.

De acordo com o minis-
tro, o envio da proposta foi 
adiado para que congressis-
tas fossem consultados.

“Quase foi [apresenta-
do] nesta semana. Vai ser na 
semana que vem justamente 
porque os líderes vão dar 
uma olhada, pode ter uma 
coisa ou outra [alterada] 
porque está sendo feito jun-
to. Nós temos conversado 
muito com Senado e Câma-
ra”, disse Guedes.

Um membro da equipe 
econômica envolvido direta-
mente na elaboração da re-
forma afirmou à reportagem 
que o pacote ainda está em 
discussão e que ajustes pode-
rão ser feitos até o momento 
da entrega ao Congresso.

Até agora, segundo in-
terlocutores de Guedes e lí-
deres partidários, o conjunto 
de medidas em elaboração 
não despertou grande resis-

tência de congressistas.
Na avaliação do líder do 

Podemos na Câmara, José 
Nelto (GO), que participou 
da reunião com o ministro, 
as propostas foram bem re-
cebidas pelos representan-
tes das bancadas. Membros 
da oposição não participa-
ram do encontro.

Nelto criticou a possibi-
lidade de a reforma impedir 
que filiados a partidos polí-
ticos sejam servidores públi-
cos. A proposta é defendida 
pelo ministro da Economia.

“Isso é complexo, você 
não pode impedir ninguém 
de se filiar a um partido. Isso 
vai dar problema, é censura. 
Eu já aconselho o ministro a 
retirar esse ponto”, disse.

A reforma do serviço 
público deve prever uma 
drástica redução no número 
de carreiras, salários mais 
alinhados com o setor pri-
vado, rigorosa avaliação de 
desempenho e travas para as 
promoções.

Criará ainda uma linha 
de corte para um modelo de 
serviço público totalmente 
novo. Com isso, as principais 
mudanças valerão apenas 
para aqueles que se torna-
rem servidores após a apro-
vação pelo Congresso. Os 
que já atuam no Executivo 
manterão a maior parte das 
prerrogativas, mas também 
serão afetados por mudan-
ças pontuais.

No modelo reestrutu-
rado, os salários de entrada 
dos novos servidores cairão. 
As tabelas de remuneração 
serão redesenhadas para 
que se aproximem do setor 
privado.
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Atos assinados entre os dois países têm como principal meta ampliar e diversificar as parcerias em várias áreas

Brasil e China assina-
ram ontem acordos e me-
morandos de entendimen-
to nas áreas de política, 
economia, comércio, agri-
cultura, inspeção sanitária, 
transporte, saúde e cultu-
ra. O presidente chinês, Xi 
Jinping, está em Brasília, 
para participar da 11ª re-
união de Cúpula do Brics 
e se reuniu na manhã de 
ontem com presidente Jair 
Bolsonaro, no Palácio do 
Itamaraty.

Em declaração à im-
prensa, Bolsonaro disse que 
o governo e o empresariado 
brasileiro querem ampliar e 
diversificar o comércio com 
a China. Para o presiden-
te, os atos assinados dão 
impulso a essas relações. 
“Essa relação bilateral em 
várias áreas, inclusive com 
aceno do governo chinês 
em agregar valor naquilo 
que nós produzimos, tudo 
isso é muito bem-vindo”, 
disse.

O presidente Xi Jinping 
avaliou como positivos os 
esforços do governo brasi-
leiro para o desenvolvimen-
to socioeconômico do Bra-

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Brasil e China firmam acordos 
de política, comércio e saúde

Mais Natação

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

No início da semana, na segunda-feira, eu começava 
o dia nadando. Enquanto eu nado penso mil coisas. Ain-
da estava pensando na emoção de grande parte do povo 
brasileiro ao testemunhar a saída do ex-presidente Lula da 
prisão, as reações contra, os memes, a movimentação nas 
redes sociais. Enquanto eu nado às vezes medito, faço mi-
nhas orações matinais. Tem momentos que eu choro, quan-
do preciso. E me divirto muito também. Dentro da água eu 
balanço, olho para o sol, as nuvens, tenho medo das cara-
velas, quando estou nadando no mar. No mar eu sou quase 
um silêncio.

Quando estou dentro da água penso muito sobre ter 
estado no ventre de minha mãe. Acho até honestamente 
que quando estou nadando no mar tenho uma sensação 
de até estar mais próxima dela. A natação surgiu em mi-
nha vida ainda adolescente, quando eu sentia pânico de 
água por conta de um bullying sofrido na infância. Quan-
do pedi permissão à minha mãe para ir nadar ela achou 
descabido inicialmente, mas permitiu que eu atraves-
sasse a cidade em direção a um clube que oferecia aulas 
gratuitas. E sempre me dizia: “Cuidado! Água não tem 
cabelo”. Tudo na minha relação com as águas sempre foi 
desafiador e muito sagrado.

Desse momento inicial até aqui eu já nadei em alguns 
lugares fora de minha cidade natal, a exemplo do Sesc Açu-
de Velho, Sesi Clube do Trabalhador, ambos em Campina 
Grande. Mas foi na Academia Aquática, em João Pessoa, 
que pude finalmente, chegar a um melhor entendimento de 
uma das modalidades que desenvolvo. Há quase três anos 
estou integrada ao Projeto Mais Natação, desenvolvido por 
uma iniciativa do ex-atleta olímpico Leonardo Costa atra-
vés da Secretaria Estadual de Desenvolvimento Humano. 

O Projeto atende, de forma majoritária, pessoas 
idosas e com necessidades especiais. É uma iniciativa 
aberta a participação da comunidade que sempre visa 
agregar e contribuir para a melhoria da qualidade de 
vida da população.

Eu cheguei no Projeto Mais Natação assustada, ainda 
com os resquícios dos medos pela experiência traumática 
provocada na infância. Fui lindamente acolhida, não só 
pelos professores Ériko Silva, Edileide Cabral e Luciana 
Holderbaum, mas por uma turma de mais de quarenta 
pessoas. Por vezes me parece que a natação é apenas um 
pretexto. Porque o que vejo muito, a cada dia, são pessoas 
felizes por se encontrarem, por partilharem um pouco da 
vida, buscando ainda superar desafios como ansiedades, 
depressão, perdas. 

Percebo as pessoas sentirem-se acolhidas e respei-
tadas, tendo um lugar de escuta e espaço acolhedor para 
receber um abraço coletivo e um bom dia encorajador. O 
Projeto Mais Natação tem sido uma rede afeto e solidarie-
dade tecida por várias mãos. É impressionante quanto uma 
idéia, levada a sério e desenvolvida com responsabilidade, 
pode ter uma alcance amplo e contribuir efetivamente 
para a vida de muitas pessoas. 

Sempre que me sentia ou me sinto amedrontada es-
tando entre as ondas agitadas nas marés altas ou em dias 
de grande desafio, sei que posso contar com minhas ami-
gas-sereias, mulheres que vivem a maturidade com ple-
nitude, a exemplo de Terezinha, Fátima, Vilma, Lindalva, 
Cida, Corinta, Estela, entre outras mulheres que nunca me 
deixam sozinha. E isso faz toda a diferença, me ajuda a ir 
um pouco mais além a cada dia e me inspira muito na jor-
nada de ser mulher. 

Além do sentido da verdadeira sororidade, minhas 
amigas de natação me mostram cotidianamente o quan-
to existe de beleza, coragem, autonomia e potencialidade 
na vida das mulheres ao entrar na maturidade. Já os meus 
amigos da natação expressam gentileza ao se mostrarem 
respeitosos, cooperativos, cuidadosos e solidários nos mo-
tivando às diferentes ações sociais para além do Projeto 
Mais Natação.

Experiências como estas trazem aprendizado in-
tenso sobre coletividade, comunitarismo, sair das bo-
lhas, aceitar a si mesmo, aceitar a diversidade, respeitar 
as diferenças. São experiências de convívio e sociabili-
zação saudável. Estar no social não tem sido fácil para 
ninguém nos últimos tempos. A cultura do medo tem 
levado as pessoas ao confinamento. Ao passo que as bo-
lhas buscam transformar todo diferente em inimigo. Só 
posso afirmar aqui que vale a pena demais tentar sair 
um pouco das máquinas, dos lugares fechados, das pri-
sões sem muros, e arricar perceber o que no outro existe 
de bom, e o que de fonte e renovação de vida a Natureza 
oferece, gratuitamente, todos os dias, como milagre. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

sil e disse que a China quer 
fortalecer a amizade e coo-
peração, bem como aumen-
tar e melhorar o comércio 
e os investimentos no país. 
Segundo ele, os dois países 
concordaram em intensifi-
car os contatos de alto nível 
e fazer bom uso da Comis-
são Sino-Brasileira de Alto 
Nível de Concertação e Coo-
peração (Cosban) e de ou-
tros mecanismos bilaterais.

Além disso, a expecta-
tiva da China é continuar o 
alinhamento entre as polí-
ticas de desenvolvimento e 
investimento dos dois paí-
ses: o Programa de Parceria 

de Investimento (PPI) do 
Brasil e a Iniciativa do Cin-
turão e da Rota da China.

Para Xi Jinping, Brasil e 
China são os maiores mer-
cados emergentes do mun-
do, em um contexto de mu-
danças do comércio global, 
e devem se esforçar juntos 
para que a cúpula do Brics 
obtenha resultados e emi-
ta um sinal positivo de que 
seus membros - Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África do 
Sul – consolidam essa par-
ceria estratégica e apoiam o 
multilateralismo, a equida-
de e a justiça internacional.

O encontro entre os 

dois chefes de Estado ocorre 
menos de um mês depois de 
o presidente Jair Bolsonaro 
visitar a China. Na ocasião, 
também foram assinados 
atos em política, ciência e 
tecnologia e educação, eco-
nomia e comércio, energia e 
agricultura.

A China é o maior par-
ceiro comercial do Brasil. 
Em 2018, o fluxo de co-
mércio entre os dois países 
alcançou a marca de US$ 
98,9 bilhões. O país asiático 
também é um dos principais 
investidores em áreas cru-
ciais, como infraestrutura e 
energia.

Xi Jinping e Bolsonaro se reuniram no Palácio do Itamaraty para discutir várias parcerias entre Brasil e China

Parcerias garantem a exportação de frutas

Banco mira investimentos em PPI e privatizações

Entre os atos assinados ontem 
estão protocolos sanitários para ex-
portação de pera da China ao Brasil 
e de melão do Brasil para a China. 
Também foi firmado um plano de 
ação na área de agricultura, de 
2019 a 2023, nas áreas de políti-
cas agrícolas; inovação científica e 
tecnológica; investimento agrícola; 
comércio agrícola; entre outras.

No setor de transporte, foi assi-
nado memorando de entendimento 
para o compartilhamento de boas 
práticas, políticas públicas e estra-
tégias para o seu desenvolvimento. 
Prioritário para o Brasil, o governo 
entende que pode se beneficiar 
da experiência dos chineses, con-
siderando que a China é uma das 
líderes mundiais no setor.

Saúde
O Ministério da Saúde e a 

Administração Nacional de Medi-
cina Tradicional Chinesa também 
pretendem estabelecer cooperação 
ampla no campo de saúde, com 
foco em medicina tradicional, com-
plementar e integrada. As Práticas 
Integrativas e Complementares 
(PICS) são tratamentos que utilizam 
recursos terapêuticos baseados em 
conhecimentos tradicionais, volta-

dos para prevenir diversas doenças 
como depressão e hipertensão. Em 
alguns casos, também podem ser 
usadas como tratamentos paliativos 
em algumas doenças crônicas.

Ambiente favorável
Brasil e China querem ainda 

criar um ambiente favorável para o 
comércio e investimento no setor de 
serviços e encorajar o investimento 
do setor privado. Outro ato assi-
nado estabelece uma plataforma 
de intercâmbio de informações e 
cooperação para fomentar in-
vestimentos. A China é uma das 
principais origens de Investimentos 
Estrangeiros Diretos (IEDs) no Bra-
sil, que se concentraram nas áreas 
de energia (geração e transmissão 
elétrica, além de óleo e gás) e in-
fraestrutura (portuária e ferroviária).

Também foi assinado um tra-
tado que permitirá a transferência 
de pessoas condenadas para o 
território do outro país. Nesse 
caso, cumpridos certos requisitos, 
brasileiros condenados na China 
poderão cumprir a pena no Brasil 
e vice-versa.

Na área cultural, o Ministério 
da Cidadania e o China Media 
Group (CMG) querem promover o 

intercâmbio de filmes e programas 
televisivos, bem como festivais de ci-
nema brasileiro na China e festivais 
de cinema chinês no Brasil, para 
divulgação recíproca de filmes. De 
acordo com o governo brasileiro, 
pretende-se, ainda, iniciar con-
versas sobre a possibilidade de se 
estabelecer um canal de televisão 
por assinatura dedicado exclu-
sivamente a programas e filmes 
sino-brasileiros.

Brics
A reunião bilateral entre Bolso-

naro e Jinping acontece no âmbito 
da 11a Cúpula do Brics, grupo for-
mado por Brasil, Rússia, Índia, Chi-
na e África do Sul. A programação 
do evento começou ontem à tarde 
com o encerramento do Fórum Em-
presarial do Brics. Antes, Bolsonaro 
também se encontra, no Palácio do 
Planalto, com o primeiro-ministro 
da Índia, Narendra Modi.

À noite, de volta a Itamaraty, 
o governo brasileiro ofereceu um 
jantar em homenagem aos líderes 
do bloco e,  nessa quinta-feira, 
também na sede do Ministério das 
Relações Exteriores, serão feitos as 
sessões plenárias e o almoço de 
encerramento da cúpula.

O presidente do Novo Banco 
de Desenvolvimento (NDB), o 
banco do Brics (grupo formado por 
Brasil, Rússia, Índia, China e África 
do Sul), Kundapur Vaman Kamath, 
disse ontem que as oportunidades 
de investimentos no Brasil são 
promissoras. Kamath citou inves-
timentos em projetos relaciona-
dos ao Programa de Parcerias de 

Investimentos e as privatizações, 
durante a abertura do seminário 
O NDB e o Brasil: Parceria Estra-
tégica para o Desenvolvimento 
Sustentável, em Brasília.

Ele destacou ainda a aber-
tura do Escritório Regional das 
Américas, em São Paulo, que já 
está em funcionamento, assim 
como o subescritório criado em 
Brasília. Apesar de estarem em 
funcionamento, os dois escritórios 
ainda precisam da aprovação de 

Decreto Legislativo pelo Congres-
so Nacional para formalizar a 
operação do NBD no Brasil.

Segundo o presidente do NDB, 
o banco focou sua atuação, inicial-
mente, em projetos do setor público. 
Kamath disse que agora é preciso 
ampliar os projetos no setor privado. 
No evento, ele também falou sobre 
empréstimos em moeda local para 
os países sócios do banco. “É isso 
que o nosso cliente quer. Cada vez 
mais, será assim”, afirmou.

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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Secretário-geral Luis Almagro disse que o ex-presidente boliviano cometeu fraude eleitoral nas eleições do país

Enquanto o ex-presidente 
Evo Morales e seus apoiadores 
afirmam que houve um golpe 
de Estado na Bolívia, execu-
tado pelos opositores com o 
apoio das Forças Armadas e 
da polícia, a oposição afirma 
que o governo tentava a ree-
leição ferindo a Constituição 
e desrespeitando o referendo 
realizado no país em 2016. Já 
o secretário-geral da Organi-
zação dos Estados America-
nos (OEA), Luis Almagro, disse 
que, na verdade, se tratou de 
um autogolpe.

“Houve um golpe de Esta-
do na Bolívia. Ocorreu no dia 20 
de outubro, quando se cometeu 
fraude eleitoral, que tinha como 
resultado a vitória do ex-presi-
dente Evo Morales em primeiro 
turno. O tribunal Eleitoral, ao 
anunciar a vitória em primeiro 
turno, pretendia perpetuá-lo 
no poder de forma ilegítima e 
inconstitucional. Era se man-
ter no poder de uma das piores 
formas, roubando uma eleição. 
Quem está a favor dessa forma 
de autogolpe? Isso, sim, é voltar 
às piores épocas do Hemisfério. 
Isso, sim, é absolutamente con-

denável e inadmissível. A ver-
gonha não é da OEA, que des-
cobriu uma fraude eleitoral, é 
daqueles que o cometeram”, 
disse Luis Almagro, na reu-
nião do Conselho Permanente, 
nessa terça-feira (12).

A divulgação das irregu-
laridades nas eleições foi o 
grande detonador da crise na 
Bolívia. Apesar de o país es-
tar registrando manifestações 
desde o dia do pleito, o informe 
da OEA foi como a gota d’água 
que faltava. Evo Morales, ape-
sar de ter afirmado que convo-
caria novas eleições, também 
disse que o documento tinha 
um “tom político”, questionan-
do a credibilidade da auditoria 
da OEA. Algumas horas depois 
da divulgação pela OEA do re-
sultado da auditoria, e tendo 
recebido a “orientação” por 
parte das Forças Armadas de 
que deveria renunciar, Morales 
anunciou que deixaria o cargo.

Evo Morales recebeu asilo 
político no México, onde está 
desde terça-feira (12). A se-
nadora Jeanine Áñez se auto-
proclamou presidente interina 
do país em uma sessão sem 
quórum. Ela decidiu assumir 
o cargo máximo do país após 
a renúncia de Álvaro García 

Linera, vice-presidente de Mo-
rales, além dos presidentes da 
Câmara e do Senado e do pri-
meiro vice-presidente do Se-
nado. Áñez ocupava a segunda 
vice-presidência do Senado.

Informe
O documento da OEA 

diz que nos quatro elemen-
tos analisados - tecnologia, 
armazenamento, integridade 
dos registros e projeções es-
tatísticas -, foram encontradas 
irregularidades, variando de 
muito graves a indicativas.

“A razão pela qual um es-
tudo tão aprofundado foi rea-
lizado foi precisamente cruzar 
informações e garantir que as 
irregularidades encontradas 
não fossem superficiais e que 
a equipe de auditoria pudes-
se ter plena certeza de suas 
conclusões. No componente 
informático, sérias falhas de 
segurança foram descober-
tas”, diz o documento.

A OEA diz ainda que foi 
descoberta uma manipulação 
do sistema Trep (transmissão 
de resultados preliminares), 
que afetou os resultados de 
aproximadamente 350 mil vo-
tos. Como a margem de vitória 
no primeiro turno foi inferior a 

OEA afirma que Evo Morales 
deu um autogolpe na Bolívia

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

40 mil votos, uma irregularida-
de dessas dimensões seria de-
cisiva para o resultado.

“A existência de regis-
tros físicos com alterações e 
assinaturas falsificadas tam-
bém afeta a integridade do 
cálculo oficial. Levando em 
consideração as projeções 
estatísticas, é provável que 

o candidato Morales esteja 
em primeiro lugar e o can-
didato Mesa em segundo. No 
entanto, é estatisticamente 
improvável que Morales te-
nha obtido uma diferença de 
10% para evitar um segundo 
turno. A equipe de auditoria 
não pode validar os resulta-
dos dessa eleição; portanto, 

outro processo eleitoral foi 
recomendado. Observou-se 
também que qualquer pro-
cesso futuro deve ter novas 
autoridades eleitorais para 
realizar eleições confiáveis”, 
diz o informe da OEA, acres-
centando que foram recebi-
das mais de 250 denúncias 
sobre o processo eleitoral.

Secretário-geral da OEA, Luis Almagro, disse que a auditoria encontrou irregulariades nas eleições da Bolívia

Foto: Agência Brasil



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 14 de novembro de 2019

Congresso
As experiências do  setor de enfermagem obstétrica da Maternidade Frei 
Damião foram apresentadas no 22º Congresso Brasileiro dos Conselhos 
de Enfermagem que acontece em Foz do Iguaçu-PR. Página 18
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Resultados individuais serão divulgados na Página do Participante e no aplicativo do Enem, em janeiro de 2020

Gabaritos oficiais do Enem já 
estão disponíveis na internet

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Perreira

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais (Inep) divulgou na tarde de 
ontem (13) os gabaritos oficiais 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). Também foram 
divulgados os Cadernos de Ques-
tões, em todas as suas versões.  

No total, são seis gabaritos 
para cada dia de aplicação e 
seis Cadernos de Questões, de 
acordo com as cores da prova e 
opções acessíveis. Os participan-
tes podem acessar os gabaritos 
pelo portal do Inep, na página 
do Enem ou pelo aplicativo do 
Enem. 

Os participantes devem 
ficar atentos para conferir o 
gabarito relativo à cor de pro-
va que fez em cada domingo de 
aplicação.

Mesmo com o gabarito em 
mãos, os participantes ainda não 
poderão saber qual nota tiraram 
no exame, isso porque o Enem é 
corrigido pela chamada Teoria 
de Resposta ao Item (TRI). 

Pela TRI, não há um valor 
fixo para cada questão. A pontua-
ção varia conforme o percentual 
de acertos e erros naquele item 
entre os participantes e também 
de acordo com o desempenho de 
cada estudante na prova.

O Enem 2019 foi aplicado 
nos dias 3 e 10 de novembro. 
Cerca de 3,9 milhões de estudan-
tes de todo o país compareceram 
ao menos em um dia de prova.

Os resultados individuais 
do Enem 2019 serão divulga-
dos na Página do Participante 
e no aplicativo do Enem, em 
janeiro de 2020, a partir de 
consulta com CPF e senha. O 
resultado dos participantes 
eliminados, segundo o Inep, 
não será divulgado, mesmo 
que eles tenham feito o Enem 
nos dois dias de aplicação. 
Para os treineiros, que fazem 
o exame para autoavaliação 
de conhecimentos, a consulta 
só será liberada em março do 
ano que vem.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Douglas Corrêia
Da Agência Brasil

Prospera Agropecuária Semiárido

O Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural (Se-
nar) e a Agência Nacional 
de Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Anater) 
lançaram o projeto Prospe-
ra Agropecuária Semiárido, 
ontem (13), em Brasília. 
As ações serão direcionadas 
para pequenos e médios 
produtores rurais. Entre as 
metas do Prospera Semiá-
rido estão atender 17.144 
produtores de 10 estados da 
região: Alagoas, Bahia, Ceará, 
Maranhão, Minas Gerais, Pa-

raíba, Pernambuco, Piauí, Rio 
Grande do Norte e Sergipe. 

O projeto pretende 
aumentar a cobertura de 
assistência técnica rural, 
promover e fortalecer as 
organizações de produtores 
rurais, desenvolver e agregar 
valor à produção agropecu-
ária sustentável da região 
semiárida.

Os objetivos estão ali-
nhados com o Programa 
AgroNordeste, lançado re-
centemente pelo Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 

Abastecimento (Mapa).
Ao todo, estão previs-

tos mais de R$ 120 milhões 
em recursos para a execu-
ção do Prospera Agropecu-
ária Semiárido. Além disso, 
o projeto prevê a implanta-
ção de controles gerenciais 
em 100% das propriedades 
atendidas; apoiar o empre-
endedorismo, inovação e 
implantação de tecnolo-
gias de gestão, produção e 
boas práticas agropecuárias 
e promover o aumento de 
produtividade e lucrativida-

de das propriedades rurais 
atendidas.

A assinatura do convê-
nio contou com a presença 
do presidente do Sistema 
CNA/Senar, João Martins, 
da ministra da Agricultura, 
Tereza Cristina, do diretor-
geral do Senar, Daniel Car-
rara, do presidente da Ana-
ter, Ademar Silva Junior, do 
presidente do Sistema Faepa 
Senar Paraíba, Mário Borba, 
além de outras autoridades, 
convidados e integrantes do 
Sistema CNA/Senar.

Foto: Divulgação

O navio de desembar-
que de carros de combate Al-
mirante Sabóia, da Marinha, 
partiu na última segunda-fei-
ra (11), do Rio de Janeiro, em 
direção a Ilhéus, na Bahia, 
com a finalidade de reforçar 
as ações de limpeza de ves-
tígios de óleo nas praias do 
Nordeste. O navio transporta 
um Grupamento de Fuzilei-
ros Navais, com 244 milita-
res, além da tripulação. Em 
terra, a tropa desempenhará 
ações de apoio à proteção 
ambiental, por meio da lim-
peza e do monitoramento 
dos manguezais, arrecifes e 
praias da região do sul do es-
tado da Bahia, na faixa com-
preendida entre as cidades 
de Caravelas e Ilhéus.

O navio Almirante Sa-
bóia realizará patrulha naval, 
ação de presença no Porto 
de Ilhéus e operações de mo-
nitoramento, participando 
com outros navios, na busca 
por possíveis manchas de 
óleo ou agentes poluidores, 
em especial em regiões pró-
ximas ao Parque Nacional 
Marinho de Abrolhos. 

A atracação da em-
barcação no litoral baiano 
ocorrerá nesta quinta-feira 
(14), no Porto de Ilhéus. No 
dia 18, o navio fará ações 
no mar, com previsão de 
retorno ao Porto de Ilhéus 
no dia 25. Em outra frente, 
mergulhadores do Batalhão 
de Operações Especiais dos 
Fuzileiros Navais permane-
cem atuando na limpeza e 
retirada do óleo no Rio Per-
sinunga, no município de 
São José da Coroa Grande, 
em Pernambuco.

Marinha 
reforça 
limpeza de 
óleo no NE

Projeto vai beneficiar produtores 
da Paraíba e mais nove estados

odos vocês que amam os gatos 
lembrem que os milhões de gatos 
que mimam pelos quartos do mundo 
depositam toda sua esperança e con-
fiança em vocês, da mesma maneira 

que a gatinha mãe da Casa de Pedra repousava 
a cabeça em minha mão, que Calico Jane botou 
os bebês em minha valise, que Fletch pulou 
nos braços de James, e Ruski corria para mim 
arrepiado de alegria”.
        Acima, um trecho de “O gato por 
dentro”, pequeno livro do grande William 
Burroughs, que costumo reler quando al-
gumas tonalidades cinzas invadem minha 
vida ou as de pessoas amigas. Friends: são 
pr’essas coisas. 
        Ou quando nas redes sociais há tantos 
gatos novinhos, coo atualmente, para os quais 
se procuram adoção.
        Burroughs - que foi um dos expoentes da 
contracultura norteamericana - morreu em 
1997, aos 83 anos, e amava gatos.
        Seus  melhores amigos intelectuais, como Andy 
Warhol e Susan Sontag, disseram que a convivência 
de Burroughs com os gatos aumentaram o contato 
do escritor com seu próprio eu. Por isso, ele termina 
o livro que tanto releio com a seguinte frase: “Somos 
os gatos por dentro. Os gatos não podem andar sozi-
nhos, e para nós não há apenas um lugar”.

Quando eu morava na Bento da Gama, na 
zona de limite entre Torre e Jaguaribe, numa 

Lembro que um copo vazio está cheio de ar
madrugada estava apenas com minha música 
e meu violão, no terraço, e explodiu de uma 
vez só a letra, a melodia, a harmonia e o ritmo 
de “Gato”: “Gato atravessando o coração, 
como se fosse uma pantera azul das neves do 
Kilimandjaro”... Fui por aí, até terminar com 
um “cá no Nordeste se faz frio em sol, as mães 
e bestas são celestiais”...

Quando fiz a música (em março de 
1985), Burroughs não tinha lançado ainda 
“O gato por dentro”. Estavam, então acon-

tecendo aquelas antenas sutis, virtuais, 
etéreas, invisíveis, que ligam criadores que 
não se conhecem, mundo afora.

nnnnnnnnnn

É sempre bom lembrar que um copo 
vazio está cheio de ar (Gil, cantado por Chico) 
e que Burroughs deixou no ar a conclusão de 
que, afora as particularidades físicas, poucas 
diferenças existem entre humanos e felinos.

Respeito aos de identidade própria 
Em meus já muitos anos de jornalismo 

e atividades culturais, vim observando como 
todos nós somos e estamos.

Nesse longo período, vi muitos perso-
nagens que deixaram de estar, sendo, outros 
deixando de ser, estando. Observei modos, 
meneios e mudanças em andanças por corre-
dores universitários, marés políticas, con-
fusões, convulsões e conciliações artísticas, 
avanços e recuos das academias e vanguar-
das, enfrentamentos e entendimentos ideoló-
gicos, dúvidas e confirmações espirituais.

Sempre fui atingido por dois verbos: 
perder e ganhar. Normal, nesta e nas outras 
produções e profissões. Nunca fui nem quis 
ser santo. Faltou-me vocação. Mas, de uma 
coisa nunca abri mão, seguindo orientação de

minha mãe, a professora Antonieta: ter identi-
dade própria.

Gostei sempre do diálogo, das adequa-
ções, de escutar bem antes de uma decisão 
séria, como as de aplicar um dinheiro inespe-
rado, entrar numa produção artística ou votar. 
Sempre estou aberto às indagações, aos con-
selhos. Como todo ser humano que preserva a 
identidade própria, também espero dos outros  
que assim sejam. Devo também ser ouvido, 
assim como escuto.

Não há nada de absolutamente novo nem 
relativamente revolucionário no que agora 
escrevo. Apenas chegou a vontade disto destacar 
por ter a intuição de que, em várias atividades 
públicas ou privadas, neste momento, pessoas 
desrespeitam outras que têm identidade própria.

“T

No próximo mês 
de janeiro, se estives-
se vivo, Tom Jobim 
completaria 96 anos.

Nunca esqueço a 
importância do autor 
de obras-primas como 
“Chega de saudade” 
(música-marco inicial 
da bossa nova), “Desa-
finado”, “A felicidade”, 
“Insensatez”, “Garota 
de Ipanema”, “Wave”, 
”Luiza”, “Corcovado”, 
“Dindi”, “Samba do 
avião”, “Eu sei que vou 
te amar”, “Sabiá” e 
“Águas de março” (a de 
maior sinalização para 
o assunto que mais 
interessava a Jobim: o 
meio ambiente).

Numa de suas 

inúmeras entrevistas, 
ele previu a tragédia 
que claramente come-
ça a desenhar-se: “No 
fim, a destruição do 
mundo provará ape-
nas a nossa enorme in-
competência, porque 
nós somos realmente 
um animal daninho”.

Aproveito para 
lembrar duas frases 
fundamentais do 
mestre: “No Brasil, o 
sucesso é ofensa pes-
soal”; “Carrego nas 
costas a cangalha de 
fazer música brasi-
leira e me acusam de 
ser estrangeiro”.

Assim era Antô-
nio Carlos Brasileiro 
de Almeida Jobim.

Jobim previu tragédia

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha!@yahoo.com

Assinatura do convênio contou 
com a presença da ministra 
da Agricultura, Tereza Cristina, 
e outras autoridades
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Mais de 60 doações foram registradas no Estado em 2019; recusa de familiares ainda é uma barreira que preocupa

Dados divulgados on-
tem (13) pela Central de 
Transplantes da Paraí-
ba apontam que o Estado 
atingiu a melhor média de 
implante de órgãos dos 
últimos cinco anos. Até o 
momento, já foi contabili-
zada a maior quantidade 
de doadores efetivos na 
última década, com mais 
de 60 doações realizadas, 
a maior quantidade de re-
tirada e transplantes de fí-
gado da história da Paraíba 
e a maior quantidade de 
transplante renal de doa-
dor falecido.

De acordo com o dire-
tor da Central de Transplan-
tes, Luiz Gustavo Correia, 
a elevação histórica des-
ses dados relacionados aos 
transplantes se deu a partir 
de uma gestão estratégica 
realizada com apoio da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES). “Além de melhorar os 
índices, retornamos tam-
bém a fazer o transplante 
de coração. O último havia 
ocorrido em junho de 2009 
e, em menos de seis meses 
da nova gestão, realizamos 
duas retiradas e um trans-
plante cardíaco”, ressalta. 

Ele explica que o dado 
mais importante a ser con-
siderado é a quantidade de 
implantes de órgãos por 
milhão de habitantes. “Ti-
vemos, em 2019, a melhor 
média dos últimos cinco 
anos que foi 12,9 PPM. Para 
se ter uma ideia, esse dado 
em 2018 foi de 6,9 PPM e 
em 2017, 8,8 PPM”, afirma. 

Para o médico, a dificul-
dade continua sendo a recu-
sa familiar. Embora o quadro 
de doação e transplantes de 
órgãos tenha melhorado em 
2019,  o número de resposta 
negativa por parte da família 
continua alto, em torno de 
66%. “Se compararmos com o 
resto do Brasil, a Paraíba ain-
da está em uma posição deli-
cada. A recusa, no Nordeste, 
é de 55%. No Brasil, esse nú-
mero cai para 48%”, observa. 

O secretário de Saúde 
da Paraíba, Geraldo Medei-
ros, demonstra satisfação ao 
falar sobre os resultados po-
sitivos da Central de Trans-
plantes e reforça a marca his-
tória do Estado com relação 
à doação de órgãos. “Através 
de medidas administrativas 
e mudança de gerenciamen-
to nas centrais de transplan-
tes associado à motivação da 
equipe de 66 profissionais 
que compunham as unidades 
de Campina Grande e de João 
Pessoa obtivemos rapida-
mente, no espaço de 4 meses, 
resultados surpreendentes e 
que permitiram um alto grau 
de satisfação de gestores em 
função do benefício que re-
presentou para todos os pa-
raibanos que anteriormente 
necessitavam se deslocar 
para outros estados para 
conseguir transplante de ór-
gãos. A Secretaria Estadual 
de Saúde e o governo João 
Azêvedo estão exultantes em 
ter promovido o recrudes-
cimento do quantitativo de 
doadores de órgãos e trans-
plantes no Estado”, completa. 

PB atinge a melhor média de 
implante de órgãos em 5 anos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Palestra apresentada pela diretora geral da maternidade, Selda Gomes, abordou o protagonismo da enfermagem obstétrica na gestão de risco habitual

Foto: Secom-PB

Encontro nacional

Maternidade Frei Damião participa do 
Congresso Brasileiro de Enfermagem

As experiências do  se-
tor de enfermagem obsté-
trica da Maternidade Frei 
Damião foram apresen-
tadas no 22º Congresso 
Brasileiro dos Conselhos 
de Enfermagem (CBCENF) 
que acontece durante toda 
esta semana em Foz do 
Iguaçu, no Paraná.  O even-
to termina hoje (14).

Durante o congresso, 
a diretora geral da ma-
ternidade, Selda Gomes, 
abordou o tema: “Gestão 
de Risco Habitual: O Pro-
tagonismo do Enfermeiro 

Obstetra em uma Mater-
nidade da Paraíba”. A dire-
tora também esteve como 
palestrante convidada da 
mesa redonda: “Enferma-
gem em cenários de ges-
tão: avanços e desafios. 
Trabalhos científicos tam-
bém foram apresentados 
durante todo o congresso”.

“Participar de um 
evento como esse, de al-
cance nacional, é muito 
gratificante para todos 
nós que fazemos parte da 
maternidade Frei Damião. 
Isso é mais uma prova de 

que estamos no caminho 
certo com a implantação 
de ações e serviços e, ao 
mesmo tempo, nos enco-
raja e nos fortalece na nos-
sa missão de fazer saúde 
pública com eficiência e 
qualidade para o povo da 
Paraíba”, destacou Selda 
Gomes.

Sobre o evento
Considerado o maior 

congresso do segmento na 
América Latina, o CBCENF 
foi idealizado com a fina-
lidade de levar o conheci-

mento científico aos pro-
fissionais e estudantes de 
Enfermagem, incentivan-
do a excelência no aprimo-
ramento dos congressistas 
através de cursos, ofici-
nas, palestras, debates, 
apresentação de trabalhos 
científicos, entre outras 
atividades desenvolvidas 
pela Comissão Científica 
do Cofen.

 O congresso teve o 
objetivo de propiciar o 
melhor do debate científi-
co travado hoje no seio da 
enfermagem brasileira.Os membros da Quar-

ta Câmara Cível do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
mantiveram, por unani-
midade, sentença do Juízo 
da 2ª Vara da Comarca de 
Queimadas, que condenou 
a Gol Linhas Aéreas S/A e 
a TVLX Viagens e Turismo 
S/A a pagarem, solidaria-
mente, indenização por 
danos morais, no valor de 
R$ 5 mil, e a quantia de R$ 
1.050,14 a título de danos 
materiais, em favor de 
Clécio Cunha. O relator da 
Apelação Cível  foi o juiz 
convocado Onaldo Rocha 
de Queiroga.

No recurso, empresa 
aérea alegou a isenção de 
sua responsabilidade, em 
decorrência de culpa ex-
clusiva da agência de tu-
rismo que intermediou a 
compra. Afirmou que não 
há comprovação de que o 
passageiro suportou pre-
juízo de ordem patrimo-
nial por  responsabilidade 
da Gol. Alternativamente, 
requereu a redução dos 
valores fixados a título de 
dano moral. Por sua vez, a 
TVLX Viagens e Turismo 
S/A pleiteou o desprovi-
mento do apelo da Gol

Conforme os autos, 
o cliente adquiriu passa-
gens aérea para ele e sua 
companheira, com saída 
da cidade de Recife e che-

gada em Belo Horizonte 
pela Gol Linhas Aéreas. 
Afirmou que, por erro do 
sistema, foi gerada uma 
segunda compra, sendo 
esta cancelada pelo au-
tor via contato eletrônico 
com a Gol. Mas, ao se di-
rigir, no dia do embargue, 
ao guichê do aeroporto na 
capital pernambucana, foi 
informado que não existia 
passagem registrada no 
seu nome, não podendo 
realizar o check-in.

Responsabilidade
No voto, o relator 

ressaltou que o fornece-
dor de serviços respon-
de, independentemente 
da existência de culpa, 
pela reparação dos danos 
causados aos consumido-
res por defeitos relativos 
à prestação de serviços, 
bem como por informa-
ções insuficientes ou ina-
dequadas sobre sua frui-
ção e riscos.

“No caso em comen-
to, a prestação do ser-
viço é defeituosa, posto 
que houve cancelamento 
unilateral das passagens 
adquiridas pelo autor, o 
que ocasionou dispêndio 
maior de dinheiro para 
chegar ao destino plane-
jado, ultrapassando, as-
sim, a esfera do mero dis-
sabor cotidiano”.

Cliente indenizado por 
passagem cancelada

Natal: 66,27% dos paraibanos 
pretendem comprar presentes

O Natal é época de se 
confraternizar e de pre-
sentear também. É o que 
pretende fazer 66,27% dos 
paraibanos entrevistados 
pelo Instituto Fecomércio 
de Pesquisas Econômicas e 
Sociais da Paraíba. A Pesqui-
sa de Intenção de Compras 
para as Festas de Fim de Ano 
2019 mostrou que houve um 
aumento de 3,47p.p. em re-
lação ao Natal do ano pas-
sado, quando a intenção de 
presentear foi de 62,80%. O 
resultado deixa o comércio 
otimista para a data consi-
derada a mais importante 
para o setor.

Segundo o presiden-
te da Fecomércio Paraí-
ba, Marconi Medeiros, a 
economia brasileira vem 
apresentando sinais de 
recuperação. “A queda nas 
taxas de juros e na inflação, 
junto com as medidas que 
vêm sendo tomadas pelos 
governantes, nos últimos 
meses, está trazendo de 
volta o otimismo de con-

sumidores e empresários 
e boa parte deste otimismo 
deve ser direcionado para 
as compras neste Natal”, 
ressaltou.

Para este ano, os que 
mais receberão presentes 
serão os filhos, indicados por 
50,54% dos consumidores, 
seguidos pelos namorados 
ou cônjuge (44,80%). Tam-
bém têm aqueles que vão 
se presentear (37,28%), os 
que vão dar presentes à mãe 
(32,62%), ao pai (15,41%) e 
a amigos (11,11%).

Formas de pagamento
Por mais um ano, as 

peças de vestuário e os 
calçados ficaram como as 
principais opções de pre-
sente, citados por 65,38% e 
25,74% dos entrevistados. 
Em seguida aparecem ele-
trodomésticos e eletroele-
trônicos (17,75%), brinque-
dos (15,98%) e perfumes 
(10,36%). Em média, o gas-
to com presentes de fim de 
ano deve ficar em torno de 

R$279,55, por consumidor, 
uma leve retração de 1,35% 
em comparação ao ano pas-
sado. A maioria dos entre-
vistados (29,29%) pretende 
gastar em torno de R$100 
com as compras, já 26,92% 
preferem comprar presen-
tes entre R$101 e R$ 250. 
Nota-se que apenas 6,51% 
dos entrevistados preten-
dem gastar acima de R$ 
800. E em relação à forma 
de pagamento, a preferência 
dos consumidores é o paga-
mento a prazo, citado por 
60,06%. Destes, a maioria 
(98,52%) utilizará o cartão 
de crédito. O pagamento à 
vista foi citado por 39,05%, 
sendo que 63,64% destes 
pretendem pagar em espé-
cie, dependendo do descon-
to oferecido pelo lojista.

Shoppings
As compras em sho-

ppings centers, mais uma 
vez, apareceu como as 
preferidas, apontadas por 
64,79% dos entrevistados, 

enquanto 52,96% buscarão 
os presentes nas lojas do 
Centro da capital. As com-
pras via internet obtiveram 
a terceira maior indicação, 
com 13,61% do total de lo-
cal citado para efetuar as 
compras natalinas. Esta 
preferência pela internet 
vem crescendo a cada ano e 
apresentou alta de 3,10 p.p.

A maioria dos consumi-
dores realizará suas compras 
em dezembro, sendo 45,27% 
no início e 19,53% na sema-
na do Natal. Esse grupo afir-
ma que deixará as compras 
para uma data mais próxi-
ma do Natal na expectativa 
que aumentem as ofertas. 
Já 31,66%, que buscam lo-
jas mais vazias, realizarão 
as compras ainda no mês 
de novembro ou antes, tam-
bém por já aproveitarem a 
Black Friday. Por outro lado, 
2,96% de respondentes vão 
aguardar as liquidações que 
normalmente acontecem 
em janeiro para realizarem 
as compras.
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Varejo ampliado do Estado registrou expansão de 3,6% em setembro sobre o mesmo período de 2018

Vendas do comércio da Paraíba 
têm o maior crescimento do NE

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

O varejo ampliado da 
Paraíba, que inclui os seg-
mentos de veículos, peças 
e materiais de construção, 
mostrou recuperação mais 
forte em setembro, registran-
do a maior taxa de crescimen-
to do Nordeste.

As vendas expandiram 
3,6% em setembro sobre 
o mesmo período do ano 
passado, segundo Pesquisa 
Mensal do Comércio (PMC), 
divulgada ontem (13) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). O 
comércio ampliado de agosto 
para setembro também re-
gistrou alta de 1,7% no seg-
mento, bem acima da média 
nacional (0,9%).

A taxa de volume de 
vendas colocou o Estado da 
Paraíba na liderança entre as 
nove unidades do Nordeste, 
seguidas da Bahia (3,5%) e de 
Pernambuco (2,5%). Outras 
quatro unidades do Nordeste 
(RN; SE; MA; e PI) tiveram 
retração no Nordeste.

Já no indicador do co-
mércio varejista sem incluir 
os segmentos do ampliado, 
as vendas do comércio da Pa-
raíba também apresentaram 
crescimento de agosto para 
setembro (1,4%), o dobro da 
taxa da média do País (0,7%). 
Foi o terceiro crescimento 
consecutivo do indicador 
na comparação com o mês 
anterior. Nos meses de julho 
(1,3%) e agosto (0,1%) o in-
dicador havia sido positivo.    

Segmentos
As maiores altas em 

setembro aconteceram nos 
segmentos de móveis e ele-
trodomésticos (5,2%), te-
cidos, vestuário e calçados 
(3,3%), outros artigos de uso 
pessoal e doméstico (1,8%) e 
combustíveis e lubrificantes 
(1,2%). A única taxa negativa 
foi observada em equipamen-
tos e material para escritório, 
informática e comunicação 
(-2%), após avanço de 3,8% 
no mês anterior.

Pesquisa do IBGE

Pela primeira vez, negros são maioria
no ensino superior público brasileiro

A proporção de pessoas 
pretas ou pardas (que com-
põem a população negra) 
cursando o ensino superior 
em instituições públicas bra-
sileiras chegou a 50,3% em 
2018. Apesar desta parcela 
da população representar 
55,8% dos brasileiros, é a 
primeira vez que os pre-
tos e pardos ultrapassam a 
metade das matrículas em 
universidades e faculdades 
públicas.

Os dados estão no in-
formativo Desigualdades 
Sociais por Cor ou Raça no 
Brasil, divulgado ontem 
(13), no Rio de Janeiro, pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
O levantamento apresentado 
no mês em que se comemora 
o Dia da Consciência Negra 
(20/11) reúne dados de di-
versas pesquisas, como a Sín-
tese dos Indicadores Sociais, 
o Censo e, principalmente, a 
Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílio - Contínua 
(Pnad Contínua) de 2018.

A pesquisa mostra que 
a população negra está me-
lhorando seus índices educa-
cionais, tanto de acesso como 
de permanência, apesar de 
ainda se manter bem atrás 
dos índices medidos entre 
os brancos.

A proporção de jovens 
de 18 a 24 anos pretos ou 
pardos no ensino superior 
passou de 50,5% em 2016 
para 55,6% em 2018. Entre 
os brancos, a proporção é 
de 78,8%. Na mesma faixa 
etária, o número de pretos 
e pardos com menos de 11 
anos de estudo e que não es-
tavam frequentando a escola 
caiu de 30,8% em 2016 para 
28,8% em 2018, enquanto o 
indicador para a população 
branca é de 17,4%.

Outros percentuais
Os que já haviam con-

cluído o ensino superior so-
mavam 36,1% dos brancos e 
18,3% dos pretos e pardos, 
enquanto a taxa de ingresso 

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Proporção de jovens de 18 a 24 anos pretos ou pardos no ensino superior passou de 50,5% em 2016 para 55,6% em 2018

no terceiro grau é de 53,2% 
entre os brancos e de 35,4% 
entre pretos e pardos. Na fai-
xa de 18 a 24 anos que con-
cluiu o ensino médio, mas 
que não estava estudando 
por trabalhar ou precisar 
procurar trabalho, 61,8% 
eram pretos ou pardos.

A taxa de analfabetis-
mo para pessoas acima de 
15 anos, entre pretos e par-
dos caiu de 9,8% em 2016 
para 9,1% em 2018. Entre os 
brancos, a taxa é de 3,9%. Na 
frequência a creche ou esco-
la, crianças pretas ou pardas 
de até 5 anos passaram de 
49,1% para 53%, enquanto 
55,8% das crianças brancas 
estão nessa etapa da edu-
cação. Nos anos iniciais do 
Ensino Fundamental, para 
crianças de 6 a 10 anos, não 
há diferença significativa, 
com 96,5% das brancas e 
95,8% das pretas ou pardas 
frequentando a escola.

A analista de indicado-

res sociais do IBGE Luanda 
Botelho disse que a melho-
ra das estatísticas é reflexo 
de políticas públicas que 
proporcionaram o acesso e 
permanências da população 
preta e parda na rede de en-
sino.

“O estudo mostra para a 
gente que para todos os indi-
cadores educacionais há uma 
trajetória de melhora des-
de 2016. Isso se reflete em 
menor atraso escolar, mais 
pessoas pretas ou pardas fre-
quentando a escola na etapa 
de ensino adequada para a 
idade, menor abandono es-
colar, mais pessoas pretas ou 
pardas concluindo o Ensino 
Médio e ingressando no en-
sino superior”, afirmou.

Os rendimentos de pre-
tos e pardos se mantêm abai-
xo do segmento de brancos. 
O rendimento médio mensal 
entre brancos é de R$ 2.796 
e entre pretos e pardos cai 
para R$ 1.608, uma diferen-

ça de 73,9%. Na comparação 
apenas entre quem tem cur-
so superior, os bancos ganha-
vam por hora 45% a mais do 
que os pretos e pardos.

Para o pesquisador do 
IBGE Claudio Crespo, a me-
lhora nos indicadores dos ne-
gros é relevante, mas como 
a desigualdade é histórica e 
estrutural, os ganhos para a 
população preta ou parda só 
aparecem com organização e 
mobilização social e políticas 
públicas direcionadas.

“A intervenção de polí-
ticas públicas é um fator es-
sencial para a redução dessa 
desigualdade. Onde há avan-
ços percebidos, apesar da 
distância que ainda reside, 
são espaços em que houve 
intervenção de políticas pú-
blicas e também organização 
do movimento social para a 
conquista de uma sociedade 
mais igualitária. Como as co-
tas para acesso ao nível su-
perior”, explicou.

A primeira estimativa 
para a safra nacional de 
grãos do ano que vem indica 
queda de 1% na produção. 
Segundo o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), serão colhidas 
238,5 milhões de toneladas, 
o que corresponde a uma di-
ferença de 2,3 milhões de 
toneladas em relação ao ano 
anterior.

É a segunda maior esti-
mativa da série histórica ini-
ciada em 1975, atrás apenas 
de 2017, com 240,6 milhões.

De acordo com o IBGE, 
a redução tem como causa 
uma produção menor pre-
vista para o milho (-7,5%). 

Para a soja, espera-se um 
crescimento de 4,7%.

Três dos cinco produtos 
de maior peso também de-
vem ter menor produção: o 
algodão herbáceo (-0,1%), 
o feijão 1ª safra (-1,5%) e o 
milho 1ª safra (-1,2%). As 
estimativas apontam pers-
pectivas melhores para a 
soja, com o crescimento de 
4,7%. Outro que deve ter 
variação positiva é o arroz 
(1,6%).

Área
Com relação à área 

plantada, os dados são po-
sitivos para o algodão her-
báceo em caroço, que pode 
ter crescimento de 4,4% no 
espaço atual atual, que é de 
1,7 milhão de hectares.

Safra de grãos deve 
registrar queda de 1%

Chuvas regulares
Conforme o IBGE, as chuvas mais abundante 

e regulares nas principais regiões produtoras do 
Mato Grosso e da Bahia beneficiaram as lavouras, 
que alcançaram produtividade elevada (4 234 kg/
ha) neste ano.

“Para  2020, as incertezas quanto ao clima es-
tão reduzindo a estimativa do rendimento médio”, 
informa o instituto.

O prognóstico para a soja é de elevação de 
0,8% da área plantada e para o milho, de 0,4%. 
As reduções ficarão por conta da área do feijão 
primeira safra (-0,3%) e do arroz (-0,9%).

A primeira estimativa da produção de feijão para 
a safra 2020 indica a produção de 2,8 milhões de to-
neladas, o que representa recuo de 7,0% em relação 
à safra de 2019. Segundo o IBGE, a primeira safra 
deve produzir 1,3 milhão de toneladas; a segunda 
safra, 1,1 milhão de toneladas e a terceira safra, 
461,9 mil toneladas. O IBGE informou ainda que, 
como o plantio e a colheita da segunda e terceira 
safra de feijão vão ocorrer em 2020, as estimativas 
de produção podem ter grandes alterações nos 
próximos prognósticos.

O IBGE também divulgou ontem que a safra 
nacional de cereais, leguminosas e oleaginosas 
deve chegar a 240,8 milhões de toneladas, ou seja, 
será 6,3% superior à de 2018, que registrou 226,5 
milhões de toneladas. 

Cristina Indio do Brasil
Da Agência Brasil

Pretos e pardos que 
compõem a população 
negra do país são maio-
ria entre trabalhadores 
desocupados (64,2%) ou 
subutilizados (66,1%), 
segundo  o informativo 
Desigualdades Sociais por 
Cor ou Raça no Brasil do 
IBGE.

Atualmente, os ne-
gros representam 55,8% 
da população brasileira 
e 54,9% da força de tra-
balho.

A informalidade tam-

bém atinge mais esse con-
tingente. Enquanto 34,6% 
de pessoas brancas se en-
contram em condições in-
formais de trabalho, a in-
formalidade atinge 47,3% 
de pretos e pardos.

Rendimento
No que diz respei-

to a ocupação de cargos 
gerenciais, os negros são 
a minoria (29,9%). Pela 
divisão de trabalhadores 
por por níveis de rendi-
mento, apenas 11,9% dos 

maiores salários geren-
ciais são pagos a traba-
lhadores pretos e pardos, 
enquanto essa população 
ocupa 45,3% dos postos 
com menor remuneração.

Para o analista de in-
dicadores sociais do IBGE, 
João Hallak, o cenário tem 
reflexos nos rendimentos 
mensais. Os negros repre-
sentam 75,2% da parcela 
da população com os me-
nores ganhos e apenas 
27,7% dos 10% da popu-
lação que tem os maiores 

rendimentos registrados 
pelo instituto. Ao consi-
derar o gênero na aná-
lise, as mulheres pretas 
ou pardas recebem, em 
média, apenas 44% dos 
rendimentos dos homens 
brancos. Já os homens ne-
gros ganham 56,1% dos 
rendimentos de um ho-
mem branco.

Segundo Hallak, a 
população branca recebe 
maiores rendimentos in-
dependentemente do ní-
vel de instrução.

Ocupação, informalidade e renda

Akemi Nitahara
Repórter da Agência Brasil
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Diversidade

Francisco de Assis 
Gonçalves, Gilson Toscano, 
Hardiluzia Xavier Botelho, 
Henrique Sergio Silva, Josi 
Nicolas, Sandra Coutinho, 
Silvana Targino Dália e 
Tertuliano Brito Neto.

. Saudades das exposições do 
Núcleo de Arte Contemporâ-
nea da Universidade Federal da 
Paraíba.
. Hoje tem show de Renata 
Arruda no Recanto do Picuí, em 
Intermares, a partir das 21h.
. O restaurante Noz já está com 
reservas para as confraterniza-
ções de fim de ano, com menu 
montado exclusivamente para o 
jantar. Informações pelo telefone 
83 98827-7080.
. Dia 21, próxima quinta-feira, às 
19h30, tem coquetel de inaugu-
ração do novo hotel de João Pes-
soa Nord Conect, em Manaíra.

Parabéns

Grupo da Abrasel e Sebrae, participando da Feira HFN, em Recife

Arrasou

Comunicação

Festival de Turismo

Reivindicação

A Paraíba tem agora um Centro de 
Cordel e de Culturas Populares do Es-
tado, recém-criado por decreto gover-
namental, com o objetivo de proteger 
a memória da cultura nordestina, em 
especial, a paraibana. Iniciativa super 
importante que será abrigada na Funda-
ção Casa de José Américo. Lembro uma 
vez, quando entrevistava o grande Aria-
no Suassuna, e ele me disse que gran-
de parte de suas estórias maravilhosas 
foram retiradas dos cordéis. A Paraíba é 
um dos estados de maior produção de 
cordéis e merecia o Centro. 

Começa na próxima terça-fei-
ra, 19, a IV edição do Conten-
tCom - Encontro de Comunica-
ção e Marketing da Faculdade 
Internacional da Paraíba, com o 
tema “Comunicação, Democracia 
e Consumo na era Pós-Digital”.  
Ao todo, mais de 50 palestrantes 
passarão pelo evento que tem em 
sua programação atividades si-
multâneas, como palestras, me-
sas redondas, mostras, painéis 
temáticos, minicursos, oficinas e 
apresentações de artigos científi-
cos. Programação completa no en-
dereço www.fpb.edu.br.

Com o fim do Festival de Turismo de João Pessoa, JPA Travel Market, que era 
realizado por Breno e Bruno Mesquita e Cláudio Jr, e que foi vendido para empre-
sário de Fortaleza, o trade turístico decidiu que vai fazer o evento no ano quem 
vem, sim senhor. A Associação Brasileira da Indústria de Hotéis, ABIH PB, através 
da executiva Manuelina Hardman,  assumiu a coordenação da realização de um 
Festival de Turismo para continuar recebendo grandes operadoras e agentes de 
viagens de todo o país. A iniciativa já conta com o apoio do Governo do Estado, da 
prefeitura de João Pessoa e demais órgãos de fomento ao turismo. 

A diretoria da Associação de Plan-
tadores de Cana da Paraíba se reuniu 
com o superintendente do Incra na Pa-
raíba, Kleyber Oliveira da Nóbrega, em 
busca de linhas de crédito e ações e 
políticas que possam ajudar os peque-
nos produtores a terem uma melhor 
produtividade. O presidente da Asplan, 
José Inácio de Morais, lembrou que os 
micro e pequenos produtores represen-
tam 92,33% do total de fornecedores de 
cana no Estado, e foram responsáveis 
pela produção de 820 toneladas, na sa-
fra passada. “Esse é um dado expres-
sivo, que ilustra bem a importância de 
se desenvolver ações que contemplem 
esse universo de pequenos produtores”.

Arquiteto Alan Moscovich, na It Club, festejando a vida

Luíza Cavalcanti participando dos encontros culturais

Arquiteta Sandra Moura, em close para a coluna

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Osmar Santos

CaliFórnia brasileira

PartiCiPação bahia

Paraíba na literatura

Curtas A Paraíba foi chamada de “Ca-
lifórnia Brasileira” numa reporta-
gem do jornal  Folha de São Paulo, 
em matéria da jornalista Cláudia 
Collucci. Ela faz alusão da Paraíba 
com a Califórnia, nos EUA, que le-
galizou o cultivo de maconha para 
fins medicinais, em 1996. A repor-
tagem fala sobre o cultivo de duas 
mil e quinhentas plantas de maco-
nha em estufas da Associação Abra-
ce Esperança, única no país que tem 
autorização judicial para o cultivo 
para fins medicinais, e que bene-
ficia dois mil e quinhentos pacien-
tes com doenças neurológicas que 
pagam dez por cento do valor do 
óleo da maconha, se fosse comprar 
o importado.

A Associação de Bares 
e Restaurantes da Paraíba, 
Abrasel-PB, participou da 
feira Hotel & Food Nordes-
te que aconteceu em Reci-
fe, e levou uma  caravana 
de associados em parceria 
com o Sebrae-PB,  capi-
taneados pelo presiden-
te reeleito Arthur Lira, e 
sua  equipe administrativa. 
A feira de hospedagem e 
alimentação do Nordeste  
HFN tem como finalidade 
ampliar o conhecimento 
sobre o setor de alimen-
tação fora do lar, além de 
apresentar as tendências de 
negócios, as principais refe-
rências do mercado, assim 
como estimular o network 
entre os participantes.

Já estão à venda os abadás 
para participação no bloco do cantor 
baiano Bell Marques, no bloco Vum-
bora. A assessoria informa que o pri-
meiro lote será com preço promocio-
nal para adquirir pela intenet. Estão 
à venda quatro mil abadás, sendo 
1,2 mil destinados à meia-entrada. 
Os preços são R$360 inteira, R$180, 
meia-entrada e há ainda o ingresso 
amigo por R$190 mais dois quilos 
de alimentos. A retirada dos abadás 
acontecerá entre os dias 12 e 14 de 
fevereiro, em local a ser divulgado 
no perfil do bloco nas redes sociais. 
Esse primeiro lote está à venda ape-
nas no site Ingresso Nacional.

Nosso Estado é pródigo em no-
mes de importância na literatura na-
cional. Acabou de sair, quentinho da 
gráfica A União, a publicação “Pa-
raíba na Literatura”, que faz uma 
homenagem a vinte nomes da litera-
tura paraibana, com textos de vinte 
convidados ligados a área das letras 
para comentá-los. Entre os homena-
geados estão Ariano Suassuna, Jo-
mar Morais Souto, José Américo e 
Sérgio de Castro Pinto. A obra será 
entregue a autoridades e visitan-
tes de fora quando foram recebidos 
pelo governador.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: lênin brazedição: rosa aguiar
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Mais veloz do mundo
Petrúcio Ferreira conquista mais um ouro no Mundial de 
Paratletismo em Doha no Catar, bate novo recorde mundial e se 
torna o atleta paralímpico mais rápido do planeta.  Página 22
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Rei jogou com o Santos na reabertura do antigo estádio Olímpico. Fez gol, virou goleiro e inclusive foi vaiado

Na sexta-feira, 14 de no-
vembro de 1969, há exatos 
50 anos, um gênio do futebol, 
aliás, o maior deles, estava 
em João Pessoa para enfren-
tar o Botafogo da Paraíba. 
Pelé, nessa época, já era bi-
campeão mundial de futebol 
pela Seleção Brasileira e pelo 
Santos, o jogador mais famo-
so do planeta e vivia um dos 
momentos máximos de sua 
carreira inigualável, a busca 
pelo milésimo gol. O palco 
para a partida era o estádio 
Olímpico da capital – hoje a 
Vila Olímpica Parahyba – que 
neste dia realizava a inaugu-
ração de seus novos refle-
tores e sua reabertura após 
uma reforma.

Pelé foi recebido com 
pompa de chefe de estado 
pelo então governador da 
Paraíba João Agripino – con-
forme registro de A União na 
época – e a festa mobilizou 
toda a cidade. Por ordem do 
governo, repartições públicas 
só funcionaram pela manhã, 
bancos também encerraram 
seu expediente antes do ho-
rário e mais de 40 ônibus 
coletivos foram disponibili-
zados gratuitamente, tudo 
para que a população pudes-
se testemunhar a partida e 
a pomposa festa organizada 
para a reabertura do estádio 
e a entrega da faixa de bicam-
peão estadual para o Botafo-
go (1968 - 1969).

Dentro de campo as 
equipes foram escaladas para 
peleja com o que de melhor 
tinham à disposição, o bom 
time do Botafogo contava 
com: Lula; Lúcio Mauro, Lan-
do, Jorio e Zezito; Nininho 
(Odon) e Valdecir Santana; 
Chico Matemático, Lelé (Dis-
sor), Lulu e Pibo (Liminha). Já 
a equipe paulista jogou com: 
Jair estevão; Carlos Alberto 
Torres, Ramos Delgado (Joel), 
Djalma Dias e Rildo (Turcão); 
Clodoaldo (Marçal) e Lima 
(Negreiros); Marcos Maria, 
edu (Jair Bala), Pelé (Pelezi-
nho) e Abel.

O jogo, marcado para as 
21h30 contou com o estádio 
sendo lotado ainda por volta 
das 17h, tanto que os portões 
precisaram ser fechados horas 
antes do começo da partida. 
No caminho, quase um desfi-
le público da equipe santista 
que de tantas paradas, acabou 
chegando ao campo atrasada 
e por conta disso, a bola só 
rolou às 22h08 – conforme 
registra a edição de 15 de no-
vembro de 1969 de A União.

Com a bola rolando, o 
Santos abriu o placar logo 
aos 10 minutos do primeiro 
tempo com o ponta direita 
Manoel Maria – o melhor em 
campo. enquanto isso, o rei 
do futebol estava irreconhecí-
vel, não se lançava ao ataque, 
apenas passes de lado e ne-
nhum chute, o craque chegou 
a ser vaiado pela torcida que 
notava a sua “indisposição”. O 
narrador esportivo escalado 
para o jogo foi eudes Toscano 
da Rádio Tabajara que relem-
bra a “preguiça” do maior ca-
misa 10 de todos os tempos.

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

50 anos do dia em que Pelé 
fez o seu gol 999 e parou a PB

Edição: Phelipe Caldas Editoração: Ulisses Demétrio

A reinauguração do acanhado 
estádio onde hoje funciona 
a Vila Olímpica Parahyba, 
mesmo que ocorrida em jogo 
amistoso, foi reverenciada 
como o evento esportivo 
mais importante daqueles 
tempos no Estado

Para goleiro do Belo, o gol 1.000 foi feito aqui
“A atmosfera era única, 

inauguração das melhorias no 
estádio, público recorde e o San-
tos de Pelé contra a equipe ven-
cedora do Botafogo. Na partida, 
Pelé esteve durante todo o jogo 
sem realizar grande esforço, era 
nítido que ele não queria marcar 
naquela noite”, relembra Lula, o 
goleiro do Belo.

No segundo tempo, o Bo-
tafogo foi para cima e com isso 
deixou espaços para mais um 
gol de Manoel Maria no começo 
dos últimos 45 minutos. Aos 13, 
mais uma vez descida do ponta 
direita nas costas de Zezito - 
lateral esquerdo botafoguense 
- que derrubou o jogador san-
tista na área. Pênalti e vibração 
da torcida, chegara a hora do 
objetivo esperado da noite, o 
gol de Pelé, mas não foi fácil 
convencê-lo a bater a cobrança 
conforme relembra Lula.

“Ele não queria bater. Foi aí 
que a torcida começou a gritar 
e vaiar como protesto. Então 
Carlos Alberto Torres (capitão 
do tricampeonato mundial em 
1970) pegou a bola, pôs na mão 
dele e disse, lembre que você 
combinou com o governador 
que marcaria. Na cobrança ele 
me deslocou, caí de um lado e 
a bola do outro”, explicou Lula.

- Passou! 999 vezes Pelé! 
– assim narrou Eudes Toscano 
a batida do Rei do futebol, 
que mesmo em noite taciturna 
balançou as redes em solo pa-
raibano. 

Vencendo por 3 a 0 com 
apenas 13 minutos jogados, 
uma tensão passou a pairar na 
cabeça da equipe santista, em 
especial de Pelé, assim como a 
expectativa do público. Pressio-
nado pela torcida e após levar 
um “lençol” que levantou o 
público efetuado por Nininho 
– o fiapo de ouro –, Pelé não 
resistiu, recebeu na intermediá-
ria de Manoel Maria, limpou a 
zaga e efetuou um disparo que, 
por alguns instantes, silenciou 
a torcida, cujo fôlego retornou 
com um sonoro “Uh!” – bola no 
travessão. 

Em seguida Pelé parecia 
ter compreendido o perigo que 
correu e pediu para ser subs-

O gol perdido 
encontrado 
pela Folha

A afirmação do gol 1000 
ter acontecido na Paraíba aca-
baria não sendo oficializado 
pela posteridade. Mas tem seus 
defensores entre testemunhas 
e pesquisadores.

Fato é que após ir para o 
gol no jogo em João Pessoa, Pelé 
ficou definitivamente impossi-
bilitado de marcar novamente, 
pois havia a preferência de que 
o milésimo ocorresse em um 
palco maior, o Maracanã. Com 
isso, os dados oficiais marcam 
o tento anotado por ele no an-
tigo estádio Olímpico como o 
de número 999. e foi assim 
que a terceira vez que a rede 
balançou naquele dia 14 de 
novembro foi eternizado.

Porém, em 1995, o jornal 
Folha de São Paulo realizou um 
novo levantamento sobre os gols 
do craque sobre todas as 1.281 
vezes que, ao menos oficial-
mente, Pelé balançou as redes. 

Nessa nova recontagem, 
que utilizou arquivos do pró-
prio Santos, da Confederação 
Brasileira e de outras fontes 
históricas, a versão paraibana 
foi constatada. 

em jornais da época, um 
gol não contabilizado foi en-
contrado. Pelé em 1959, quan-
do servia ao exército, durante 
um confronto pelo Sul-Ameri-
cano Militar diante do Paraguai, 
diferente dos registros oficiais, 
foi um dos marcadores na vitó-
ria do Brasil por 4 a 1. 

Mas mesmo depois de mais 
de 20 anos da recontagem dos 
gols e da retomada da discussão, 
os dados oficiais ainda mantém 
o milésimo gol como sendo o 
marcado diante do Vasco em 
pleno Maracanã lotado no dia 
19 de novembro de 1969. 

Isso não vai mudar, claro. 
Mas para Lula e diversos de-
fensores da tese, mesmo sem 
querer, foi na Paraíba, de for-
ma inequívoca,  que Pelé fez o 
milésimo.

tituído, mas o Santos já havia 
feito as trocas que podia e foi 
aí que Jair Estevão, goleiro do 
time paulista, caiu em campo 
alegando dores e falta de con-
dições para continuar. Era o 
pretexto ideal e Pelé foi agarrar 
em seu lugar. Mesmo tendo 
sofrido gols naquela noite, Lula 
recorda apenas com alegria e 
orgulho daquela sexta-feira, 50 
anos atrás. 

Ele sabe que ficou para 
a história e reforça a antiga 
polêmica de que o gol 999, na 
realidade, foi o milésimo.

“Foi um grande jogo. Nosso 
time era bicampeão paraibano 
e nessa noite recebemos a faixa 
da equipe do Santos. Então foi 
um dia muito especial e que ja-
mais esquecerei. Aquele gol eu 
tenho como uma glória, onde 

pude entrar para a história do 
futebol e do maior jogador que 
já existiu, especialmente, pois 
não tenho dúvidas que aquele 
foi o gol mil, como depois ficou 
comprovado”, afirmou o golei-
ro, com orgulho, sobre Pelé.

A cena é emblemática. Pelé corre 
para a bola. Chuta forte. Faz o 

Maracanã tremer. À sua frente, o 
goleiro Andrada. O goleiro pula 
certo. Mas a bola entra no canto. 

A cena é emblemática demais 
para ser renegada. Mas há quem 
diga que aquele foi o gol 1001 

do rei do futebol.

Fotos: Arquivo A União

São poucas 
as imagens 
daquela 
sexta-feira 
incrível de 
João Pessoa

Pelé foi recebido 
pelo governador 

à época, João 
Agripino, como um 

verdadeiro chefe 
de estado
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Paraibano bate recordes e ganha duas medalhas de ouro no Mundial de Paratletismo realizado no Catar

Ele avisou, apontou o 
caminho, cumprimentou as 
câmeras e correu mais uma 
vez para o triunfo. Pulveri-
zar recordes - em muitos 
casos criados por ele mes-
mo -, e assim ultrapassar 
barreiras e desafios que 
para um jovem de 23 anos 
de São José do Brejo do 
Cruz jamais pudessem ser 
imaginados, essa é a marca 
de Petrúcio Ferreira, o atle-
ta paralímpico mais rápido 
do planeta.

O que se pode fazer 
em 10s42? Atravessar uma 
rua, mandar uma mensa-
gem no whatsapp ou cra-
var seu nome na história. 
Foi isso que Petrúcio fez, 
mais uma vez, na última 
terça-feira em Doha no Ca-
tar durante o Campeonato 
Mundial de Paratletismo 
do Comitê Paralímpico 
Mundial onde ele venceu 
sua segunda medalha de 
ouro na competição. Ago-
ra ele deixa para trás o ir-
landês Jason Smyth, que 
competia pela classe T13 
– para pessoas com defi-
ciência visual – e em 2012 
havia afixado a marca de 
10s46, ontem batida pelo 
paraibano.

Não foi a primeira vez 
que Petrúcio ultrapassou a 
marca de Smyth, em abril 
de 2019, ele chegou a bater 
esse recorde ao obter um 
tempo de 10s37 – abaixo 
inclusive do tempo marca-
do essa semana -, contudo, 
o resultado ocorreu em 
um dia onde o vento, no 
momento da prova, estava 
acima dos parâmetros exi-
gidos – até 2 km positivos, 
na hora da prova os anemô-
metros mediam 2,3 - e por 
conta disso, a marca não foi 
validada.

Com tudo conforme os 
parâmetros de verificação 
e sem caber qualquer con-
testação, agora Petrúcio 
pode comemorar a grande 
vitória obtida na compe-

tição e a coroação do auge 
de sua carreira com apenas 
23 anos. A festa inclusive 
foi tripla, já que na prova 
dos 100 metros T47 – para 
amputados de braço – teve 
ouro, prata e bronze para o 
Brasil, com Washington Ju-
nior e Yohansson Ferreira 
obtendo o segundo e ter-
ceiros lugares, respectiva-
mente. 

A dúvida agora é o que 
virá pela frente. Até o mo-
mento, são 4 medalhas de 
ouro em mundiais, duas 
nos 100 metros, uma nos 
200 e outra nos 400, além 
do ouro Paralímpico nos Jo-
gos do Rio de Janeiro, várias 
medalhas em Pan-America-
nos o recorde mundial nos 
100, 200 e 400 e o título de 
paratleta mais rápido do 
planeta. 

Agora ele irá focar sua 
preparação pelo bicampeo-
nato Paralímpico em Tó-
quio no próximo ano, mas 
já de olho em um próximo 
desafio, o de começar a dis-
putar provas com atletas 
sem deficiência conforme 
revelou em julho para o 
Jornal A União, na época, 
ele afirmou que esse seria o 
próximo passo a ser pensa-
do depois que rompesse a 
marca de Jason Smyth. 

Se realmente irá trilhar 
esse caminho só o tempo 
dirá, mas para quem já con-
quistou o que ele foi capaz 
e na velocidade em que rea-
liza – literalmente -, parece 
não haver barreiras para a 
sua capacidade de sobre-
por os desafios feitos a si 
mesmo.

Petrúcio confirma: nenhum 
paratleta é mais rápido que ele

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Quando pensamos nas mães mais 
“homenageadas” do futebol invariavelmente 
temos a mesma resposta: a genitora do juiz 
ganha disparado as atenções e as palavras 
“carinhosas” em uma partida. Mas o que está 
por trás de toda essa implicância com nossa 
arbitragem, principalmente agora com a 
adição do VAR?

Com certeza, a primeira parte desse 
“ódio” pelos árbitros tem como pano de fun-
do a paixão por nossos clubes e a forma que 
os erros e equívocos, assim como a falta de 
coerência em algumas decisões saltam aos 
olhos e isso ninguém pode negar, posto que é 
tema constante de colunas e notícias jor-
nalísticas, além da mesa do bar nos “happy 
hours” da vida.

Entretanto, o futebol como um todo é 
mundo profissional, menos os dirigentes 
eleitos nas associações sem fins lucrativos, 

modelo regra do nosso futebol e, por incrível 
que pareça, os árbitros.

Aqui reside boa parte dos problemas 
enfrentados por ambas as categorias, ino-
bstante os clubes estarem cada vez mais se 
afastando do amadorismo a partir da con-
tratação de executivos e outros profissionais 
para cuidar da gestão administrativa, por 
parte dos árbitros, estão ficando isolados 
como única classe “amadora” em um esporte 
tão complexo.

Imagine que um jogador de futebol, com 
certeza a estrela maior do mundo da bola, 
além dos salários fixos, tem todo um apa-
rato desportivo, físico, psicológico, técnico 
e tático, desde sua formação nas categorias 
de base até a profissionalização, através de 
profissionais especializados e uma gama de 
estudos que desenvolvem incansavelmente 
as qualidades a serem utilizadas.

D’outra banda temos o árbitro, com uma 
função extremamente complexa e de elevada 
importância nas partidas de futebol e, apesar 
disso, não tem direito a uma formação e 
manutenção adequada a partir da profissio-
nalização que pudesse trazer estabilidade 
e dedicação exclusiva, por meio de retorno 
financeiro fixo, abandonando a necessidade 
do exercício profissional paralelo, como hoje 
em dia, normalmente como professores de 
educação física ou na seara policial.

Muitos entraves são colocados para a 
realização de um projeto que desde sempre 
é tema de debates calorosos, dentre os quais 
está, obviamente, o dinheiro. Os dirigentes 
da CBF afirmam que não existe verba sufi-
ciente para pagar um custo anual estimado 
de R$ 60 milhões e lutam para manter um 
sistema hodiernamente barato, entretanto 
pouco eficiente.

A incongruência do argumento decorre 
da utilização do VAR, com custo absurdo 
em cada jogo e que trouxe novos árbitros e 
ainda mais erros surpreendentes.

Antes de xingar a mãe do árbitro, é 
bom lembrar do fato de que se machu-
cando, não terão assistência pela inexis-
tência de plano de saúde e pior, como 
não podem atuar, ficam sem rendimen-
tos. Assim, um modelo de transição que 
poderia ser colocado em prática a um 
custo mais baixo que a profissionalização 
direta seria a outorga de alguns direitos 
alternativos, como uma equipe fixa de 
profissionais (fisioterapeutas, médicos, 
dentistas, fisiologistas) nas federações 
para atendê-los e a criação de um sistema 
de formação e manutenção constante, uti-
lizando as tecnologias modernas que os 
clubes de futebol dispõem.

Mãe de juiz

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Joeferson conquista a terceira medalha da PB

A Paraíba parece estar desti-
nada a revelar os melhores cor-
redores do paratletismo mundial. 
Além do triunfo máximo de Pe-
trúcio Ferreira, ontem Joeferson 
Marinho, de apenas 20 anos de 
idade conquistou a medalha de 
prata na classe T12 – para pes-
soas com deficiência visual – dos 
Mundial de Doha. O ouro ficou 
com o norueguês Salum Ageze, 
já o bronze ficou também para o 
Brasil com Fabrício Júnior.

Esse foi o primeiro cam-
peonato mundial disputado por 
Joeferson que é natural de Santa 
Rita e já na estreia ele garantiu 
uma grande marca com o tempo 
de 10s77. O atleta que compõe 

a equipe da Universidade Fede-
ral da Paraíba comandada pelo 
treinador Pedrinho Almeida res-
ponsável também por Petrúcio e 
Cícero Valdiran – atleta que hoje 
compete em busca do ouro no 
arremesso de dardo.

Agora Joeferson se prepara 
também para disputar as Paralim-
píadas de Tóquio no próximo ano 
onde graças ao seu desempenho 
no mundial, estará disputando 
como um dos favoritos ao ouro, 
em especial por se tratar de um 
atleta em desenvolvimento e que 
ainda não atingiu seu auge como 
atleta, em especial por estar trei-
nando em alto nível a pouco mais 
de dois anos.

Nesse sentido, de acordo 
com informações passadas pelo 
seu treinador antes do mundial, 

o resultado obtido por Joeferson 
foi, de certo modo, acima do que 
o esperado para o seu estágio 
atual de desenvolvimento o que 
abre as portas para que daqui em 
diante ele possa seguir crescendo 
e desenvolvendo a sua corrida, 
para que no Japão, em 2020, a 
Paraíba possa comemorar ainda 
mais triunfos de seus paratletas 
nas provas de velocidade.

“Joeferson possui grande 
potencial, está conosco a pouco 
tempo e nós temos introduzido 
uma nova rotina de treinamen-
tos que têm dado resultados, 
contudo, ele ainda possui uma 
margem muito grande para se 
desenvolver e tem tudo para se 
tornar uma referência dentro 
de sua classe para os próximos 
anos”, afirmou.

Além de campeão e 
recordista mundial dos 
100 e dos 400 metros, 

Petrúcio Ferreira 
é agora também o 

paratleta mais rápido 
de todos os tempos 

O pódio da prova dos 100 metros T47 foi todo brasileiro, com Petrúcio Ferreira, campeão, Washington Junior, medalha de prata, e Yohansson Ferreira, bronze

Foto: Alê Cabral/CPB
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As duas seleções se enfrentam hoje, às 20 horas, em Brasília, invictas e com 100% de aproveitamento

Brasil e França disputam vaga
na final do Mundial Sub-17

Da redação

Da redação

Brasil e França fazem 
hoje uma final antecipada do 
Mundial Sub 17 que está sen-
do disputado no Brasil. As 
duas equipes estão invictas e 
com 100 por cento de apro-
veitamento na competição. 
A partida está programada 
para as 20 horas, no Estádio 
Bezerrão, em Brasília.

Apesar da excelente 
campanha do time brasilei-
ro, o adversário tem jogado 
um melhor futebol do que o 
time de Dalla Déa que admite 
mudar postura hoje contra 
França. Ele assume que po-
derá ser mais cauteloso con-
tra o agressivo time francês 
na semifinal do Mundial.

“Eu acredito que o jogo 
contra a França vai se de-
senhar de forma diferente. 
Estamos indo para mais 
uma equipe européia e tem 
que saber jogar o jogo. Mui-
tas vezes dando a bola para 
a França e saber contra-ata-
car e neutralizar os pontos 
fortes da França”, analisou 
o técnico.

Dalla Déa terá hoje o 
retorno do volante Diego 
Rosa, que cumpriu suspen-
são contra a Itália. Ele deve-
rá entrar no lugar de Talles 
Costa. Essa deve ser a única 
mudança na equipe. O meia 
Pedro Lucas, que teve uma 
grande atuação na vitória 
sobre a Itália, reconhece a 
qualidade do time francês, 
que tem 100% de aprovei-
tamento, com 17 gols mar-
cados e apenas dois toma-
dos.

“A gente sabe o potencial 
da seleção da França. Equipe 
muito qualificada. Uma das 
favoritas ao título. A gente 
sabe que vai ser um grande 

jogo. Vamos nos recuperar 
bem, trabalhar bem, estudar 
bem a equipe da França. A 
gente sabe também que nos-
so grupo é muito qualificado. 
Com certeza vai ser um gran-
de jogo. Está tudo em aber-
to, vamos dar nosso máximo 
para sair com a classificação”, 
avaliou Pedrinho, autor de 
duas assistências contra a 
Itália.

O zagueiro Luan Patrick 
chegou a Brasília com uma 

proteção no punho esquerdo. 
Ele se machucou aos 32 mi-
nutos do primeiro tempo da 
vitória contra a Itália, ao cair 
durante uma disputa de bola 
com Gnonto. O defensor re-
cebeu atendimento na hora, 
permaneceu com dores, mas 
seguiu na partida. Após um 
tratamento, ele está liberado 
e vai para o jogo com uma 
proteção no punho.

Adversária do Brasil na 
semifinal do Mundial Sub-

17, a França tem a melhor 
campanha do torneio. Mas-
sacrou a Espanha nas quar-
tas. Venceu os cinco jogos 
que disputou, marcou 17 
gols e levou apenas dois. E 
o principal nome do time, 
até o momento, é Adil Aou-
chiche, camisa 10 da equipe. 
Com 17 anos completados 
em julho e nacionalidade ar-
gelina, o jovem atua no PSG 
e já estreou na equipe pro-
fissional.

Adil é candidato a termi-
nar o Mundial Sub-17 como 
melhor jogador do torneio. 
Tem seis assistências e um 
gol no torneio, marcado na 
vitória por 6 a 1 contra a 
Espanha, nas quartas de fi-
nal. Diante do espanhóis, ele 
também deu três passes para 
gol, todos em cobranças de 
escanteio. Mesmo com de-
sempenho arrasador, o jovem 
meia prefere não colocar a 
França como favorita para a 

conquista do torneio.
“Estamos muito felizes 

com o sucesso nesses jogos, 
mas isso não significa que so-
mos o melhor time. Estamos 
jogando jogo a jogo, e agora 
estamos apenas pensando 
no próximo jogo”, comentou 
o meia.

A França busca o seu se-
gundo título na competição. 
Venceu apenas em 2001. Nas 
duas últimas edições, caiu 
nas oitavas de final.

Brasil x Argentina

Alisson comemora volta à Seleção Brasileira em clássico 

Após uma sequência 
de pura felicidade, com a 
conquista da Liga dos Cam-
peões pelo Liverpool e da 
Copa América pela Seleção 
Brasileira, o goleiro Alisson 
sofreu um pequeno revés. 
Uma lesão sofrida no início 
da temporada europeia o 
tirou das duas últimas con-
vocações do técnico Tite.

Recuperado das dores 
na panturrilha direita, que 
o tiraram de jogos tam-
bém pelo seu clube, Alisson 
voltou a atuar e, conse-
quentemente, foi chamado 
novamente para a Seleção 
Brasileira. Se apresentou 
na segunda-feira em Abu 
Dhabi, onde a equipe se 
prepara para o clássico con-
tra a Argentina, e já foi para 
campo no dia seguinte.

“É Muito bom estar 
de volta nessa ambiente. 
Fiquei de fora nas últi-
mas duas, mas estava 

querendo muito voltar”. 
Recuperado 100%!, afir-
mou o goleiro Ciente das 
dificuldades que o Brasil 
terá pela frente, com um 
clássico diante da Argen-
tina na sexta-feira (15), o 

último jogo do ano contra 
a Coreia do Sul na próxi-
ma semana e o início das 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo em 2020, Alisson 
não quer perder tempo na 
preparação.

“É muito gratificante 
estar aqui com essa rapa-
ziada de alto nível, mas 
sabemos que temos muito 
trabalho pela frente para 
conquistarmos os nossos 
objetivos”, finalizou.

Preparação
O amistoso contra a Ar-

gentina, será nesta sexta-feira, 
às 14h (de Brasília), em Riade, 
na Arábia Saudita. O técnico 
TIte tem feito mistérios em 
relação ao time titular que 
vai começar jogando contra 
o hermanos. Mas a principal 
dúvida parece ser quem fica-
rá com a vaga de Neymar, que 
não foi convocado por lesão 
muscular. Willian e Rodrygo 
são os principais cotados para 
ficar com a vaga.

Por falar em Rodrygo, o 
jovem atacante de apenas 18 
anos vive um grande momen-
to no Real Madri. Ele chega em 
alta na primeira oportunida-
de ao lado de Tite na seleção 
principal. Humilde, o atacante 
lembra que está apenas no 
início num clube de pressão 
gigantesca e disse que espera 
ajudar o Brasil se tiver chance 
de entrar em campo na pri-
meira convocação da seleção 
principal.

“Eu me sinto realizado 
neste momento. Aquele so-

nho de todo menino é um dia 
vestir a camisa da Seleção. 
Poder jogar ao lado desses 
jogadores que acompanho há 
muito tempo me deixa reali-
zado e feliz de estar vivendo 
isso tudo”, disse Rodrygo.

Presença constante em 
seleções de base – jogou o 
Sul-Americano sub-20, em 
janeiro, no Chile, e também 
foi convocado para integrar 
a seleção sub-23 – o jovem 
atacante disse que sabia da 
observação de Tite e da co-
missão técnica. Apesar de ser 
até certo ponto inesperada a 
convocação, ele contou que vê 
seu futebol em evolução.

“Sei que o Tite me acom-
panha há bastante tempo. No 
começo sempre joguei mais 
do lado esquerdo e não con-
seguia ir bem no lado direito. 
Mas depois joguei bem pela 
direita e joguei por dentro 
também. Hoje não tenho po-
sição preferida. Acho que faço 
bem todas no ataque. Antes só 
conseguia jogar bem pela es-
querda”, comentou.

O meia João Peglow vem tendo grandes atuações pela Seleção Brasileira e é uma das esperanças do torcedor para o jogo decisivo de hoje contra a França pelas semifinais do Mundial Sub 17

Foto: Alexandre Loureiro/CBF

Foto: Lucas Figueiredo

Após 2 jogos fora da Seleção Brasileira por causa de contusão, o goleiro do Liverpool volta contra a Argentina
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Clube venceu o Porto, abriu 3 pontos de vantagem sobre o adversário e deve conquistar vaga às semifinais

O CSP (Centro Espor-
tivo Paraibano) viaja neste 
sábado, 16, para a cidade de 
Maceió (AL) onde enfrenta-
rá no domingo, 17, a equipe 
do CSA em jogo válido pela 
5ª rodada da fase de grupos 
da Copa do Nordeste sub-
20. Uma vitória praticamen-
te garante a classificação do 
time paraibano que está no 
Grupo D, junto com o Porto, 
Santa Cruz-PE e o CSA.

Em jogo realizado pela 
4ª rodada, nessa terça-feira, 
12, no estádio Almeidão, em 
João Pessoa, o time comanda-
do por Josivaldo Alves venceu 
por 3 a 0 o Porto de Caruaru 
se isolando na liderança do 
grupo com 10 pontos. Os gols 
foram marcados por Ronal-
do (17�\1º-t), Luis Gustavo 
(5�\2º-t) e Igor (34�\2º-t).

O Tigre luta apenas com 
o Porto de Caruaru pela clas-
sificação a próxima fase. O 
Gavião pernambucano soma 
sete pontos e seu próximo 
jogo na terça-feira, 19, con-
tra o Santa Cruz, na Arena 
Pernambuco, em São José da 
Mata e termina esta fase da 
competição contra o CSA, em 
Caruaru contra o CSA.

O técnico do CSP, Josi-
valdo Alves disse que vai a 
Maceió com a força máxima 
e apesar da equipe alagoana 
ser a lanterna da competição 
sem nenhuma vitória, “não 
vamos dar moleza e entrar 
para vencer e garantir, 99,9% 
a nossa classificação”, adian-
tou. Os atletas da equipe 
paraibana se apresentaram 
ontem, no Centro de Treina-
mento do Unipê, em João Pes-
soa para a preparação, antes 
da viagem para Alagoas.

No jogo de terça-feira, 
ele disse que Luiz Gustavo foi 
substituído para preservar o 
atacante. A equipe não tem 
nenhuma baixa.

Os times
CSP: João Paulo, Tharl-

les, Denis, Darlan e Marcelo, 
Gustavo, Luís Gustavo (Igor), 
Ronald (Paulinho); Bahia 
(Acleilson), Negueba (Nata-
licio) e Di (Arthur). Apenas 
Marcelo foi punido com um 
cartão amarelo.

Porto-PE: Weverton; Ri-
cardo, Carioca, Júnior (Eduar-
do) e Edvaine; Diogo (He-
bert), Robinho (Dieguinho), 
Vinny (Mateus) e Juninho 
(Marquinhos; João Vitor e 
Everton (Adão). O técnico da 
equipe pernambucana é Jan-
dui Lira.

A arbitragem foi coman-
dada por Ruthyanna Camila 
Medeiros da Silva (PB), que 
teve como auxiliares Ruan 
Neres Souza de Queiros e 
Luis Felipe Correa.

CSP dispara na liderança e 
pode se classificar domingo

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Se vencer no próximo 
domingo o CSA em 
Maceió e o Porto 

tropeçar no Santa Cruz, 
o Tigre conquistará de 
forma antecipada a 

vaga para as semifinais

Paraibano Feminino

Clássico Botauto vai apontar hoje um dos 
finalistas da competição de forma antecipada

O Campeonato Parai-
bano de Futebol Feminino 
tem uma importante rodada 
marcada para hoje (14) que 
pode definir as duas equi-
pes que vão disputar a vaga 
para o Campeonato Brasi-
leiro A2 da categoria na pró-
xima temporada. A primeira 
fase da competição chega ao 
seu final no próximo domin-
go, com a realização da últi-
ma rodada. 

Na rodada de hoje, o 
Treze de Campina Grande 
estará folgando. O Auto 
Esporte enfrenta o Bota-
fogo, às 15h, no estádio 
Mangabeirão, em Man-
gabeira; no mesmo ho-
rário o São Paulo Crystal 
recebe a equipe do Mixto 
no Carneirão. No Wilsão, 
também em Mangabeira, 
se enfrentam Kashima e 
Guará às 18h.

O jogo do Mangabei-
rão é considerado o mais 
importante da rodada. As 
meninas do Belo depen-
dem de uma vitória para 
garantir a classificação. A 
equipe está com 25 pon-
tos e, caso vença, soma 28 
pontos e não pode ser mais 
alcançado e, para a últi-
ma rodada, quando esta-
rá folgando vai torcer que 
aconteça pelo menos um 
empate entre Auto Esporte 

e Mixto para garantir a pri-
meira colocação. No jogo da 
12ª rodada, as Belas vence-
ram o Treze por 11 a 0.

 O Auto Esporte está 
com 24 pontos, mesma 
pontuação do Mixto, mas 

está na segunda posição 
pelo saldo de gols, pois con-
ta com 63 gols contra 31 de 
seu adversário. O Time do 
Povo também pode garan-
tir a classificação e para 
isso precisa vencer e, se 

possível melhorar o saldo 
de gols, porque o Mixto vai 
enfrentar hoje o São Paulo 
Crystal que soma apenas 
um ponto e já sofreu 99 
gols e tem um saldo negati-
vo de 89 gols. 

ERRATA: Nós divul-
gamos na edição de ontem 
que a rodada do Campeo-
nato seria nesta quarta-
feira, quando na verdade 
será hoje, conforme maté-
ria acima.

De grata surpresa do campeonato, o Auto Esporte passou a ser um dos favoritos ao título e enfrenta hoje o tri-campeão Botafogo

O CSP vem sendo a grande surpresa da Copa Nordeste Sub 20. Com 3 vitórias e apenas 1 empate, a equipe segue invicta e é a grande favorita para conquistar a vaga do grupo D para as semifinais da competição

Foto: Raniery Soares

Foto: Divulgação
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Memorial
25

Isabel Cristina Leopoldina 
Augusta Micaela Gabriela 
Rafaela Gonzaga de Bourbon-
Duas Sicílias e Bragança 
nasceu no Rio de Janeiro, a 29 
de julho de 1846; apelidada de 
“A Redentora”, foi a segunda 
filha, a primeira menina, do 

imperador Dom Pedro II do Brasil. 
Morreu aos 75 anos

Influenciou um grande 
número de autores: Strauss, 

Bauer, Feuerbach, Stirner, 
Marx, Dilthey, Bradley, Dewey, 
Kojève, Hyppolite, Hans Küng, 

Fukuyama e Žižek); era fascinado 
pelas obras de Spinoza, Kant 
e Rousseau, assim como pela 

Revolução Francesa; muitos o consideram o ápice do 
Idealismo Alemão. Morreu aos 61 anos

1831 — Georg Wilhelm 
Friedrich Hegel, filósofo alemão

1921 — Isabel do Brasil, 
princesa imperial brasileira

(Steve Jobs)

“Ninguém quer morrer. 
Até as pessoas que 
querem ir para o 

paraíso não querem 
morrer para chegar lá 

mais depressa.”

Aforismo
Foto: Joaquim PachecoFoto: Wikipédia

História - moRtes nA dAtA de HoJe

No local, estariam enterrados combatentes de uma sangrenta batalha com soldados imperiais durante a Revolução Farroupilha

Cemitério guarda os mistérios 
e lendas da luta dos farrapos

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

Melanie Coleman
8/11/2019 – Aos 20 anos, nos 
Estados Unidos, após sofrer 
um grave acidente enquanto 
treinava. Ginasta universitária 
norte-americana. Participava 
de competições da segunda di-
visão da NCAA, liga norte-americana universitária. 
Acidente aconteceu nas barras assimétricas (um dos 
aparelhos da ginástica artística), provocando uma 
grave contusão na coluna espinhal.

Sthephanie Cleude
Neves da Silva
10/11/2019 – Aos 19 anos, em 
Osasco (SP). Um homem de 21 
anos é apontado pela morte de 
Stephanie. Os dois mantinham 
uma união estável. Ele fugiu 
após dizer que ela havia tentado se matar com um 
tiro na cabeça. A perícia afastou a hipótese de suicí-
dio. O assassino continua foragido.

Ereni dos Santos
11/11/2019 – Aos 42 anos, em 
Caxias do Sul (RS). Foi morta a 
tiros pelo ex-companheiro. Fo-
ram ao menos cinco disparos 
com arma de fogo. A vítima te-
ria registrado ocorrências de 
violência doméstica contra o homem e teria tam-
bém uma ordem de restrição contra ele.

Foto:  esporte IG

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Ranielle 
Vasconcelos Cabral
12/11/2019 – Aos 42 anos, em 
João Pessoa (PB), de câncer. 
Delegada que atuava na Dele-
gacia de Defraudações e Falsifi-
cações de João Pessoa e ingres-
sou no quadro da Polícia Civil em 21 de setembro 
de 2004. Também atuou na 1ª Delegacia Distrital 
de João Pessoa, na Delegacia de Atendimento à Mu-
lher de Mamanguape, na Delegacia de Defrauda-
ções e Falsificações de João Pessoa e na Delegacia 
de Crimes Contra o Patrimônio da Capital.

Alexandre Ferreira 
de Andrade
12/11/2019 – Aos 86 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ), de cân-
cer na próstata. Baluarte da 
Unidos da Tijuca. Conhecido 
como a voz do Morro do Borel. 
Prestou seus serviços durante mais de 60 anos à 
escola como divulgador oficial da agremiação. Co-
meçou a trajetória na Unidos da Tijuca como al-
faiate de um dos construtores da quadra do Borel.

Vicente Arruda
12/11/2019 – Aos 90 anos, de 
pneumonia. Jurista e ex-depu-
tado federal do PL. Atuou por 
seis mandatos na Câmara Fe-
deral e desistiu de disputar a 
reeleição em 2018. Assumiu o 
primeiro mandato em 1994. Foi titular da Comissão 
de Constituição e Justiça por 24 anos e relator do Có-
digo de Processo Civil.

Foto: divulgação

Foto: Roberto moreyra

Foto: Agência Câmara

Antigas cruzes de ferro espalham-se, 
cravadas no chão, pela área de pouco mais 
de meio hectare do Cemitério do Cedro, na 
localidade de Cortado, em Novo Cabrais, no 
Rio Grande do Sul. Com pontas que mais 
parecem lanças, muitas delas são as únicas 
referências a indicar onde pessoas foram 
enterradas. Sepulturas erigidas acima do 
solo são um luxo raro no local. A ação da fer-
rugem, porém, dificulta a leitura das inscri-
ções nas chapas de metal presas às cruzes, 
onde outrora constavam os nomes dos mor-
tos e as datas de nascimento e falecimento. 
Uma das poucas ainda legíveis é de 1930.

Em alguns pontos há lápides mais no-
bres, esculpidas em pedra grês. Mas a ação 
do tempo também deixou nelas as suas mar-
cas: muitas estão caídas, outras tomadas 
pelo musgo. Uma delas, de 1913, equipada 
com uma capelinha para o acendimento de 
velas, desafia a força da gravidade. Outra 
ainda preserva, esculpido na pedra, o Bra-
são da República, mas já não há como saber 
quem está sepultado ali.

A vegetação é abundante no Cemitério 
do Cedro. De longe, mais parece uma peque-
na mata, isolada entre dois imensos açudes e 
uma área de pastagem. Além de muitas pal-
meiras, há fileiras de uvas japonesas, espécie 
estrangeira plantada por familiares das pes-
soas ali sepultadas. Mas a árvore que mais 
chama a atenção dos visitantes é o cedro 
centenário que dá nome ao cemitério. Não só 
pelo tamanho, mas pela história que guarda.

Segundo relatos transmitidos de gera-
ção em geração, sob o cedro estão sepulta-
dos os corpos de combatentes farrapos que 
tombaram ali mesmo, em uma sangrenta 
batalha com soldados imperiais durante 
a Revolução Farroupilha. Conta-se que os 
corpos foram deixados em uma cova rasa e, 
sobre ela, os rebeldes sobreviventes espeta-
ram uma cruz tosca, feita com galhos verdes 
de cedro. Da cruz brotaram ramos que te-
riam dado origem à imensa árvore.

Trata-se de uma história que, sem ter 
chamado a atenção de especialistas, ainda 
aguarda comprovação. Mas que, apesar dis-
so, povoa o imaginário e nutre a fé da Co-
munidade de Cortado, que até hoje reza aos 
espíritos dos guerreiros mortos, em busca 
de bênçãos e proteção.

“Aconteceu mesmo”
Como toda pessoa nascida em Cortado, 

Gabriel Domingos de Souza ouviu dos mais 
velhos a história do combate e do enterro 
improvisado. Hoje com 80 anos, o servidor 
público aposentado vive em Sobradinho, 
mas não cansa de pesquisar, por conta pró-
pria, os meandros da luta supostamente 
ocorrida naquela que viria a ser sua terra 
natal. Há 15 anos ele se dedica a estudar a 
Revolução Farroupilha. Leu todos os livros 
que encontrou sobre o assunto e apresenta 
indícios de que o combate no atual Cortado 
realmente aconteceu.

Souza conta que, segundo registros, o 
próprio Duque de Caxias – nomeado pre-
sidente da província pelo imperador Dom 
Pedro II, em 1842 – despachou uma guar-
nição à caça de farroupilhas que se movi-
mentavam rumo à região de Santa Maria. 
Na época, grande parte do exército imperial 

estava acampada no Passo de São Lourenço, 
às margens do Rio Jacuí, nas imediações de 
Cachoeira do Sul.

“Caxias deixou escritos onde informa 
que o ‘inimigo havia se retirado rumo a 
Santa Maria da Boca do Monte’, e que man-
dou tropas em seu encalço”, narra Souza, ao 
jornalista Ricardo Düren, do Gazeta do Sul. 
Na época, uma estrada de tropeiros ligava 
Cachoeira ao centro da província, passando 
por onde hoje fica Cortado. A escaramuça 
teria ocorrido nesse trajeto.

Quando os imigrantes italianos chega-
ram a Cortado, em 1875, o Cemitério do Ce-
dro já se espalhava ao redor do ponto onde 
os combatentes teriam sido sepultados. 
Conforme Souza, moradores de Cortado já 
encontraram estribos de cavalo, adagas e 
outras armas nas imediações do cedro. Ele 
conta que durante as escavações de uma 
vala, para proteger o cemitério da umidade 
dos açudes vizinhos, um cunhado seu en-
controu um mosquetão. A arma foi entre-
gue a um policial amigo da família para que 
investigasse a procedência. Porém, nunca 
mais se teve notícias dela. “São evidências 
de que o combate realmente ocorreu nas 
imediações de onde hoje fica o cemitério. 
Muitos duvidam, mas eu tenho certeza: 
aconteceu mesmo”.

Morador de Cortado, João Batista Ba-
taioli, 54 anos, acredita que o cemitério 
deve guardar mais relíquias sob a terra. “O 
povo aqui se pergunta o que poderia ser en-
contrado se houvesse uma escavação abai-
xo do cedro. Acredita-se que os soldados 
foram enterrados com suas armas e deve 
haver espadas e lanças”. Guia da reporta-
gem na visita ao local, Bataioli afirma que 
esteve no cemitério pela primeira vez aos 
10 anos. “Escutei a história dos mais anti-
gos e vim de curioso”. Segundo ele, há mais 

de 40 anos não ocorrem sepultamentos ali, 
por falta de espaço. “Só os mais humildes 
eram enterrados aqui. Mesmo onde não há 
cruzes, tem gente enterrada. Antigamente 
eram feitas cruzes de madeira, que já apo-
dreceram”.

Lanças e adagas
As narrativas acerca do Cemitério do 

Cedro também são bem conhecidas pelos 
extensionistas da Emater de Novo Cabrais, 
que prestam assessoria aos agricultores 
de Cortado. O chefe da unidade local, Ed-
son Sobroza, observa que a idade do cedro 
sugere que a árvore pode ter brotado nos 
últimos anos da Revolução Farroupilha, que 
se estendeu de 1835 a 1845. “Pelo diâmetro 
do tronco, calculamos que tem, no mínimo, 
165 anos. Mas isso é relativo, pode ter bem 
mais”. Edson já ouviu duas versões da histó-
ria pela boca dos moradores mais antigos. 
Em uma delas, os farrapos foram atacados 
pelos imperiais. Em outra, foram os rebel-
des que assaltaram uma carga de suprimen-
tos do Império, na rota dos tropeiros.

Atualmente, uma iniciativa da Prefeitu-
ra de Novo Cabrais busca mais informações 
sobre a história do Cemitério do Cedro, para 
preservar a memória em torno do lugar. 
Os extensionistas da Emater, além de seu 
Gabriel de Souza, são colaboradores. Flá-
via Borstmann, colega de Edson, confirma 
que moradores de Cortado já encontraram 
muitas relíquias no local, mas boa parte do 
material acabou se perdendo, passando de 
mão em mão. A equipe da Emater tem fo-
tos de uma ponta de lança e do cabo de uma 
adaga encontrados nas imediações do ce-
dro e preservados por um habitante. “O que 
sabemos é o que ouvimos dos moradores. 
Mas é certo que esse local merece um estu-
do arqueológico”.

Cruzes de ferro, 
lápides abandonadas 

pelo tempo e restos 
de armamentos 
caracterizam o

histórico Cemitério 
do Cedro

Fotos: Bruno Pedry



Responsável: Eduardo de Oliveira Alves
CPF: 055.520.164-32
Título/Valor – DSI – R$ 224,00
Protestante: Eduardo de Oliveira Alves
Apresentante: Vexillum Cursos e Linguas LTDA
Protocolo: 123622
Responsável: Clube Campestre Cajazeirense
CNPJ: 08.309.742/0001-05
Título/Valor – DM – R$ 721,27
Protestante: Contra Incendio Com & Servicos 
de Extintor
Apresentante: Banco do Nordeste
Protocolo: 123639
Responsável: Isaak Shekinah Gonçalves Lima

CPF: 060.811.063-90
Título/Valor – DMI – R$ 178,12
Protestante: Colinas Incorporacoes e Venda 
de Imoveis
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 123646
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 13 de novembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE SOUSA
CNPJ: 08.537.904/0001-62 – CÓD. SINDICAL: 912.006.221.01846-5.
- ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO –

O Presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Sousa (PB), no 
uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA todos os associados 
quites e em condições de votar, para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no 
dia 29/11/2019 às 17h00 em 1ª convocação e, não havendo quórum às 19h00 em 2ª convocação, 
tendo como local a Sede desta entidade de classe, sito à RUA CORONEL JOSÉ VICENTE, 22, 
1º ANDAR - SALA 102 – CENTRO, CEP: 58.800-005 – SOUSA (PB), para deliberar pela seguinte 
ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA 
PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2.020, juntamente com o PARECER DO CONSELHO 
FISCAL.  

Sousa (PB), 12 de novembro de 2019. 
Josélio Ramos – Presidente.

CPF: 027.059.824-34

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS 
BANCÁRIOS DE CATOLÉ DO ROCHA(PB)

 CNPJ 08.560.732/0001-48 – COD. SINDICAL 006.221.97477.3
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Catolé do 
Rocha(PB), no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA 
todos os associados quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade classista, 
para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 29/11/2019 às 17h00 em 1ª 
convocação e, não havendo quórum às 19h00 em 2ª convocação, tendo como local a Sede Própria 
desta entidade de classe, sito à Rua Princesa Isabel, 467, Bairro Tabajara, CEP 58.884-000, Catolé 
do Rocha (PB), para deliberar pela seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E 
APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercí-
cio/2.020, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.

Catolé do Rocha (PB), 12 de Novembro de 2019.
SEBASTIÃO EMANOEL DE CAMPOS – Presidente

CPF: 098.428.884-87

SINDICATO DOS TRABALHADORES NO COMÉRCIO E SERVIÇOS 
DE CAJAZEIRAS E REGIÃO – SINTRACS - CR

CNPJ: 12.723.276/0001-87 – CÓD. SINDICAL: 914.565.320.90798-3
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores no Comércio e Serviços de Cajazeiras e Região – 
SINTRACS-CR, infra-assinado, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, 
CONVOCA todos os associados quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade 
classista, para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 29/11/2019 às 
17h00 em 1ª convocação e, não havendo quórum às 19h00 em 2ª convocação, tendo como local 
a Sede Provisória desta entidade sindical, sito à Praça Cardeal Arco Verde, N° 28, Bairro Centro, 
CEP 58.900-000, Cajazeiras - PB, para deliberar pela seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, 
DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA 
para o exercício/2.020, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Cajazeiras - PB, 
12 de Novembro de 2019. 

FRANCISCO MANOEL DA SILVA – Presidente
CPF: 263.423.244-68

EDITAL DE CONVOCAÇÃO.
O SITI de Fiação e Tecelagem em geral do Estado da Paraíba, CNPJ 08.608.002/0001-70, 

sito a Av. Anízio Pereira Borges, 46 CEP 58300-580 Centro – Santa Rita – PB, Convoca todos 
os trabalhadores da categoria profissional, para participarem de uma Assembleia Geral Ordinária 
que será realizada na sede do Sindicato com endereço acima citado no dia 24 de Novembro de 
2019, as 13h00min horas em 1ª convocação com no mínimo 2/3 (dois terço) dos trabalhadores e 
não havendo quórum a mesma se realizara em 2ª convocação as 14h00min com 50% (cinquenta 
por cento) e não havendo quórum a mesma se realizara em 3ª e última convocação as 15h00min 
horas com qualquer número de trabalhadores presentes, para deliberarem sobre a seguinte ordem 
do dia: a) leitura do Edital de Convocação, b) Autorizar a Diretoria do Sindicato a promover Acordo 
Salarial, Convenção, Dissídio Coletivo ou individual de natureza econômica, Contribuição Negocial  
e autorização para descontar contribuição Sindical exercício 2020, e aprovar  todas as cláusulas 
da Convenção Coletiva 2020. Santa Rita, 13 de novembro de 2019. 

João Avelino da Silva
Presidente

COMISSÃO PRÓ- FUNDAÇÃO DA COLÔNIA
DOS PESCADORES E AQUICULTORESZ-86 DE SOBRADO/PB.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL DE FUNDAÇÃO.

A COMISSÃO PRÓ-FUNDAÇÃO DA COLONIA DE PESCADORES Z-86 DE SOBRADO, nos 
termos Portaria nº 326, de 1º de março de 2013, M T E, torna público e convoca todos os membros 
da categoria de Pescadores e Aquicultores do Município de Sobrado, estado da Paraíba, Para com 

fundamento na prerrogativa que lhes é concedida pelo artigo 8º inciso IV da Constituição Federal, 
e pelo artigo 571 da CLT, e na qualidade de legítimos e exclusivos interessados na definição da 
representação sindical, participarem de ASSEMBLEIA GERAL DE FUNDAÇÃO DA COLONIA DE 
PESCADORES E AQUICULTORES Z-86 que ocorrerá no dia 17 de novembro de 2019, em única 
convocação ás 8:00 horas no Sitio Antas do Sono, Área Rural  de Sobrado, Estado da Paraíba, para 
discutir e deliberar sobre a seguinte pauta – ordem do dia: 1º. Fundação da colônia de pescadores 
e Aquicultores Z-86. 2º. Aprovação do Estatuto Social da Entidade. 3º. Eleição e posse da primeira 
diretoria Executiva e do Conselho Fiscal e seus respectivos suplentes. 4º. Contribuição dos asso-
ciados. 5º. Definição da Sede provisória. 6º. Autorização para filiação a central Sindical, Federação 
e Confederação. A Comissão Pró-fundação é representada pelo senhor Roberto Carlos Irineu da 
Silva, carteira de identidade nº  2499448-SSP/PB, CPF nº 008.637.704-36, PIS 16884621401, 
Residente e domiciliado ao Sitio Antas do Sono – Área Rural de Sobrado/PB.

  Sobrado, PB 12 de novembro de 2019.
RESP. P/ Comissão Pró- Fundação

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS 
BANCÁRIOS NO ESTADO DA PARAÍBA - FEEBPB

CNPJ: 09.155.060/0001-58 - COD. SINDICAL: 000.006.221.00000-2
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

REFORMA ESTATUTÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS NO ESTADO 

DA PARAÍBA - FEEBPB, CNPJ: 09.155.060/0001-58, Código Sindical 000.006.221.00000-2 com 
sede própria a Treze de Maio, nº 45, Bairro Centro, CEP: 58.013-070, na Cidade de João Pessoa, 
Estado da Paraíba, neste ato representada pelo seu presidente infra-assinado, senhor WILTON 
PERERIRA DIAS, RG 156279-SSP-PB, CPF 040.081.974-00, PIS 10243507027, brasileiro, casado, 
bancário, residente e domiciliado à Avenida Coremas, nº 337, Bairro Centro, CEP 58.013-430, na 
Cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, CONVOCA todos os sindicatos dos empregados em 
estabelecimentos bancários das cidades de JOÃO PESSOA, CAMPINA GRANDE, não filiados a 
esta Federação e das cidades de MAMANGUAPE, ITABAIANA, CONCEIÇÃO, PATOS, CATOLÉ 
DO ROCHA, SOUSA e CAJAZEIRAS, no Estado da Paraíba, filiados a esta Federação, em atendi-
mento ao que preceitua o Estatuto Social desta entidade classista, bem com as portarias nº 326/13 
do MTE de 11/03/2013 e 501/19 do Ministério da Justiça e Segurança Pública de 30/04/2019 para 
participarem da ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA REFORMA ESTATUTÁRIA que 
será realizada no dia 27/12/2019, as 17h00 em primeira convocação com a presença de 2/3 dos 
sindicatos filiados e não filiados a esta Federação, das cidades mencionadas, e não havendo quórum 
as 19h00 em segunda convocação com a presença de qualquer número dos sindicatos filiados e 
não filiados a esta federação, tendo como local sede própria desta entidade localizada à Rua Treze 
de Maio, nº 45, Bairro Centro, CEP 58.013-070, na Cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba para 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 1. LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO 
DA REFORMA DO ESTATUTO SOCIAL DA FEDERAÇÃO; 2. OUTROS ASSUNTOS GERAIS DE 
INTERESSE DAS ENTIDADES SINDICAIS. João Pessoa(PB), 07 de Novembro de 2019.

WILTON PEREIRA DIAS – Presidente FEEBPB
CPF: 040.081.974-00

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 10/19-CEL

Registro CGE Nº 19-01106-6
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 10/19- CEL, que após análise detalhado 
na documentação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas nas seguintes 
ordens: 1º lugar – SUPERJET SERVIÇO DE PINTURA – EIRELI - R$ 1.230.089,39 e  2º lugar - 
CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA - R$ 1.297.502,62

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
         João Pessoa, 13 de novembro de 2019.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01405-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna pú-

blico que no dia 03 de dezembro de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 059/2019. Objeto: Aquisição de tubos de PVC 1MPA, DN 400 MM para aplicação nas 
obras de recuperação das lagoas e áreas de estoque de lodo da Estação de Tratamento de água 
de Gramame, no município de João Pessoa, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter infor-
mações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1250 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.

pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.
João Pessoa, 13 de novembro de 2019.

Lúcio Flávio Souto Batista
Mat. 4901-8 Pregoeiro(a)

Prefeitura Municipal de Cabedelo – Secretaria de Infraestrutura, CNPJ 09.012.493/00001-54 torna 
público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
a Renovação da Licença de Instalação paraQuadras de Areia, Situado na Av. Cassiano da Cunha 
Nóbrega, S/n, Miramar Cabedelo-PB.
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Fábio Pupo e 
Bernardo Caram
Folhapress

Medida altera legislação trabalhista, permitindo, entre outros pontos, a abertura de bancos aos sábados

A MP (medida provisória) 
editada pelo presidente Jair 
Bolsonaro com justificativa 
para impulsionar a geração de 
empregos de jovens contém 
também uma série de itens 
que modificam a legislação tra-
balhista para empregados de 
todas as idades.

Enquanto as novas re-
gras para jovens têm duração 
de dois anos, as demais mu-
danças serão permanentes. A 
MP já está em vigor e precisa 
ser aprovada pelo Congresso 
em até 120 dias para não ca-
ducar. Temas como trabalho 
aos domingos para todas as 
categorias, abertura de agên-
cias bancárias aos sábados e 
novas normas de fiscalização 
constam da nova MP. Essas são 
exemplos de regras que caíram 

na tramitação da MP da Liber-
dade Econômica, e agora foram 
resgatadas.

Para Ricardo Calcini, pro-
fessor de Direito do Trabalho 
da FMU, a MP tem alterações 
ainda maiores que as da Lei 
da Liberdade Econômica, que 
continha trechos que foram 
chamados de minirreforma 
trabalhista.

Ele afirma que a medida 
do governo representa um pas-
so da reforma trabalhista, que 
está sendo proposta de forma 
fatiada. “Para aprovar, é melhor 
fazer em fatias. Caso contrário, 
pode não avançar nada”.

Mais mudanças estão 
sendo discutidas e devem ser 
propostas pelo governo, como 
regras para associação a sindi-
catos. Na MP do Emprego Ver-
de Amarelo, um dos trechos 
aumenta a carga horária para 
bancários e permite que eles 
trabalhem aos sábados.

A CLT (Consolidação das 
Leis do Trabalho) determina 
que o expediente bancário é de 
seis horas diárias (30 horas se-
manais), e exclui sábados.

A MP muda o trecho afir-
mando que a hora extra só será 
computada a partir da oitava 
hora (exceto para quem tra-
balha em caixas, que continua 
com o limite de seis horas).

Pode ser pactuada jorna-
da ainda superior nos bancos 
se houver acordo individual, 
convenção ou acordo coletivo. 
Para Juvandia Moreira, pre-
sidente da Contraf (Confede-
ração Nacional dos Trabalha-
dores do Ramo Financeiro), a 
medida não vai gerar empre-
gos. “Estão acabando com a 
carga de seis horas fazendo os 
bancos ganharem mais dinhei-
ro”, disse. “A categoria já esta 
adoecendo trabalhando de se-
gunda a sexta, imagine aos sá-
bados”, afirmou.

Já em vigor, MP de Bolsonaro 
prevê trabalho aos domingos

Edição: nara Valusca Editoração: Ulisses demétrio

Foto: Carolina Antunes/Agência Brasil

mudanças na lei das penalidades

Advogados da área do trabalho 
afirmam que as mudanças apre-
sentadas na mP do emprego Verde 
Amarelo são profundas. Alteram, 
por exemplo, a PLR (Participação de 
Lucros e Resultados) e estipulam teto 
para multas em tACs (termos de ajus-
tamento de conduta) firmados entre 
a empresa e o ministério Público do 
trabalho.

Ao menos seis medidas chamam a 
atenção. As mais relevantes, afirma a 
advogada Cassia Pizzotti, sócia do es-
critório demarest, são as relacionadas a 
penalidades por infrações trabalhistas.

no caso das multas adminis-
trativas, aplicadas por auditores do 

trabalho, o texto aumenta os valores, 
escalonados de acordo com gravidade 
da infração, porte da empresa e fun-
cionários prejudicados.

“os valores estavam defasados, 
mesmo com atualizações na reforma 
trabalhista. A penalidade era, por 
exemplo, de R$ 3.000 por empregado 
sem registro, o que é uma infração 
considerada grave. Agora, passa a até 
R$ 10 mil por trabalhador em caso de 
faltas gravíssimas”, afirma.

em todos os casos, as penali-
dades serão corrigidas anualmente 
pela inflação. outra novidade é que 
o escalonamento passa a valer como 
referência para punições aplicadas 
nos tACs firmados pelo ministério 
Público do trabalho com empresas 
autadas. Hoje, não existem limites 
para os valores.

Ivan Martínez-Vargas 
e Fernanda Brigatti
FolhaPress

O secretário Rogério Marinho garantiu que a fiscalização não permitirá que haja excessos por parte dos patrões

domingos e feriados para todos
Entre outras mudanças 

está a permissão para o trabalho 
aos domingos e feriados para 
todas as categorias.

A CLT divide hoje o tema 
em diferentes artigos, limitan-
do a possibilidade de trabalho 
nesses dias. Um dos artigos diz 
hoje que o trabalhador deve ter 
descanso semanal de 24 horas, 
período que deve coincidir em 
todo ou em parte com os do-
mingos (exceto em casos em 
que isso seja necessário). Além 
disso, veda trabalho em feriados 
nacionais e religiosos.

A nova MP permite o tra-
balho aos domingos e feriados 
e estabelece que o empregado 
seja remunerado em dobro – 
exceto se o empregador de-
terminar outro dia de folga 
compensatória.

Também muda normas 

de fiscalização. Em casos de 
infrações leves, a fiscalização 
vai ser apenas “pedagógica” na 
primeira vez.

O secretário especial de 
Previdência e Trabalho, Rogé-
rio Marinho, disse que a multa 
será aplicada se o problema não 
for corrigido. “A fiscalização vai 
impedir que haja excessos. Se 
houver alguma coisa grave, 
evidentemente ela vai atuar”, 
afirmou.

Outra alteração na MP é 
no reajuste de débitos traba-
lhistas, hoje feito pelo IPCA-E 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo Especial) 
mais 12% ao ano.

Multa do FGTS
Outra alteração é a extin-

ção da multa de 10% do FGTS 
que empresas pagam ao go-

verno nas demissões sem justa 
causa (o trabalhador continua 
recebendo a multa dos 40%).

Hoje, os recursos desti-
nados ao governo apenas pas-
seiam pelo Orçamento, pois 
eram direcionados ao próprio 
fundo. No entanto, por serem 
computados como uma despe-
sa, acabam retirando espaço no 
cálculo do teto de gastos.

Na visão do governo, o fim 
dos 10% do FGTS abre espaço 
fiscal e estimula o mercado de 
trabalho por diminuir o custo 
de contratações e demissões.

“Essa multa já cumpriu sua 
função. Ela onera o empregador 
e traz um incentivo não dese-
jável ao mercado de trabalho”, 
afirmou em outubro o secretá-
rio especial de Fazenda do Mi-
nistério da Economia, Waldery 
Rodrigues.
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO, HIDRÁULICO E ELÉTRICOS DIVER-

SOS, QUE FRACASSARAM NO PREGÃO ANTERIOR. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00019/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2019: 02.020 - SECRETARIA DE PLANEJAMENTO, 
ADMINISTRAÇÃO, FINANÇAS E RECEITA MUNICIPAL 04.122.0002.2006 02.050 - SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO, CULTURA, DESPORTO E LAZER 12.361.0005.2012 12.361.0005.2013 02.070 - 
SECRETARIA DE CIDADANIA, TRABALHO, ASSISTÊNCIA SOCIAL E JURÍDICA 08.241.0013.2033 
08.244.0033.2035 02.080 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 
15.452.0022.2044 15.605.0023.2045 02.090 - SECRETARIA DE TURISMO, DESENVOLVIMENTO 
ECONÔMICO RURAL 20.608.011.2052 02.110 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
08.244.0033.2058 08.244.0033.2059 03.000 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.0012.2066 
03.001 - SECRETARIA DE SAÚDE 10.302.0012.2080. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00090/2019 
- 12.11.19 - TARCISIO COPPI BORGES - R$ 87.405,80; Fundo Municipal de Saúde de Araruna e: 
CT Nº 00085/2019 - 12.11.19 - TARCISIO COPPI BORGES - R$ 22.137,20.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Contratação de Pessoa 
Jurídica para elaboração de Projeto Técnico visando a implantação de Sistema de Abastecimento 
d’água em diversas comunidades do município de Araruna - PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: S & L - COSNTRUCOES E INCORPORACOES LTDA - R$ 
215.000,00.

Araruna - PB, 13 de novembro de 2019
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados 
ao centro de saúde deste município conforme o Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-
1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 13 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 08:00 horas do dia 29 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de 3 (Três) Veículos automotor tipo Hatch zero quilô-
metro, de acordo com as especificações em Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-
1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 13 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 14:00 horas do dia 29 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE DOIS VEÍCULOS 
ZERO QUILÔMETRO DO TIPO AMBULÂNCIA DE SIMPLES REMOÇÃO, CONFORME ESPECI-
FICAÇÕES CONTIDAS NO TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO I), ATENDENDO A SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 13 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 16:00 horas do dia 29 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de 01 (um) veículo zero quilômetro tipo Van/MiniBus 
com capacidade mínima para 18+1 lugares, conforme especificações constantes no Termo de 
Referência, Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 13 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00003/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção e conclusão de Unidade 

Básica de Saúde – UBS, no sítio Suspiro, no município de Belém/PB, conforme Convênio FDE nº 
001/2019 – Governo do Estado da Paraíba. PROPOSTA CLASSIFICADA E VENCEDORA: SANTA 
CECÍLICA CONSTRUTORA – CNPJ: 26.979.660/0001-50 – R$ 75.899,35 – Setenta e Cinco Mil 
Oitocentos e Noventa e Nove Reais e Trinta e Cinco Centavos; SEGUNDO LUGAR: LRM CONS-
TRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – R$ 85.501,65, TERCEIRO LUGAR: 94.910,35. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição dos interessados na 
Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro – Belém, no horário 
das 07h00min as 13h00min dos dias úteis. Publique-se para sua eficácia.

Belém, 13 de novembro de 2019.
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

AVISO RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO PROCESSO
LICITATÓRIO TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

A COMISSÃO DE LICITAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS torna público o 
resultado do julgamento do Recurso Administrativo impetrado pela Empresa VERTICAL CONSTRU-
ÇÕES E PROJETOS LTDA –ME CNPJ Nº 10.565.155/0001-29, cujo objeto consiste na Contratação 
de empresa no ramo pertinente para os Serviços de Reforma e Ampliação da Câmara Municipal 
de Bananeiras, conforme Termo de Referência. Dá análise do recurso à vista das normas estabe-
lecidas no ato convocatório, como também, no parecer jurídico, DECIDE pelo INDEFERIMENTO 
do recurso apresentado pela requerente, mantendo a primeira decisão no sentido de declarar a 
empresa INABILITADA. Os autos do processo licitatório encontram-se com vista franqueada aos 
interessados.Fica, neste ato, designado para o dia 25/11/2019, às 09h00min. à abertura do envelope 
nº 02- Proposta Comercial das empresas habilitadas à saber: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI; 
CONSTRUTORA F. OLIVEIRA EIRELI; D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; VN 
CONSTRUCOES E INCORPORACOES EIRELI.

Bananeiras - PB, 13 de Novembro de 2019
SYMEI DENYMARK CIRILO DANTAS 

- Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA ESPECIAL DE CACIMBA DE DENTRO

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil, destinada a execução dos 
serviços de reforma da Câmara Municipal de Cacimba de Dentro/PB. LICITANTES INABILITADOS 
por não atenderem aos itens:  CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI - ME (8.2.1.; 8.3.2 c/c 6.7.2.); 
MATRIX CONSTRUTORA EIRELI (8.3.2 c/c 6.7.2.); L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS 
LTDA; (7.2.2.; 8.2.7.; 8.2.12.); SANTA CECILIA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA (8.3.2 c/c 
6.7.2.). LICITANTES HABILITADOS: BSR LOCADORA DE VEICULOS EIRELI-ME -; CONSTRU-
TORA F. OLIVEIRA EIRELI; JGM ENGENHARIA E INCORPORAÇÃO LTDA - ME e SEVERINO 
OLEGARIO DA SILVA NETO - ME. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no mesmo local da primeira reunião e ocorrerá as 14:00 horas do dia 19 
de Novembro de 2019. Maiores informações poderão ser obtidas junto a COMISSÃO ESPECIAL 
DE LICITAÇÃO, no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 33791300. 
E-mail: cplcacimbadedentro@hotmail.com.

CACIMBA DE DENTRO - PB, 01 de Novembro de 2019
GLÁUCIA KALINE ALVES DA FONSECA CARVALHO 

 Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 0030/2019/ TIPO: MENOR PREÇO POR 

ITEM MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 0030/2019 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE EQUIPAMENTOS ELETRONICOS 
E MATERIAL DE INFORMATICA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA STTP.FORNECEDOR: 
- - ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA.CNPJ: 26.873.236/0001-26.

ITEM(S): 7 - 8 - 9.VALOR: R$ 11.107,00.GERALDO VIDAL DA NOBREGA.CNPJ: 
18.995.457/0001-49.ITEM(S): 4 - 6.VALOR: R$ 15.110,00. MULTFORTE COMERCIO E SUPRI-
MENTOS DE INFORMATICA LTDA.CNPJ: 14.402.647/0001-54.ITEM(S): 1 - 2 - 3 - 5.VALOR: R$ 
12.840,00.PRAZO: 12(DOZE)MESES CONTADOS DA SUA ASSINATURA, CONTRATANTE: FELIX 
ARAUJO NETO FORNECEDOR: ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA 
;GERALDO VIDAL DA NOBREGA; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA 
LTDA DATA 07/11/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa técnica especializada para locação do Sistema de Gestão de 
infrações de Trânsito e Transporte. Conforme Especificações no termo de referência. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 05.010 - Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 15.451.1025.2091 - Ações 
de melhoria no sistema de trânsito 1001 - Recursos ordinários 3390.39.99.000 - Outros serviços 
de terceiros - Pessoa Jurídica 3390.40.99.000 - Serviços de Tecnologia da informação e Comu-
nicação. VIGÊNCIA: até 12/11/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Trânsito e 
Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00164/2019 - 12.11.19 - LRL TECNOLOGIA 
EIRELI - R$ 261.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 28 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento de 
forma parcelada de Combustível para os veículos da frota da STTP. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. 
E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 12 de Novembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de equipamentos 

eletronicos e material de informatica, para atender as necessidades da STTP. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande / STTP: 05.010 - Superintendencia de Transito e transportes Publicos 04.122.2001.2092 
- Ações Administrativas da STTP 05.451.1025.20.91 - Ações de Melhoria nos sistema de Transito 
3390.30.00 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00165/2019 - 12.11.19 - Geraldo Vidal da Nobrega - R$ 2.950,00; 
CT Nº 00166/2019 - 12.11.19 - MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA 
LTDA - R$ 9.570,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 09:30 horas do dia 28 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-
TOS DE MONITORAMENTO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3315-6301. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 13 de Novembro de 2019
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 11:00 horas do dia 28 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUI-
PAMENTOS DE INFORMATICA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 13 de Novembro de 2019
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00081/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00081/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de acesso à inter-
net; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: UPLINK INTERNET 
LTDA - R$ 5.400,00.

Conde - PB, 01 de Novembro de 2019
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00081/2019. OBJETO: Contratação de empresa es-

pecializada na prestação de serviços de acesso à internet. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso 
II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria do Trabalho e da Ação 
Social. RATIFICAÇÃO: Secretária, em 01/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de bombas submersas para poços artesianos atendendo às necessidades 

da Secretaria Municipal de Infraestrutura diante das condições, quantidades, exigências e estima-
tivas estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2019. 
DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 01014/2019 no valor de R$ 17.030,00 (dezessete mil, trinta 
reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21400 - Secretaria Municipal de Educação; Fun-
ção: 12 - Educação; Subfunção: 361 - Ensino Fundamental; Programa: 0027 - Cidade Unida Por 
Uma Nova Educação; Ação: 1009 - Aquis. de Equip e Mat Permanente P/Ens Fundamental; Nat. da 
Despesa: 4490520000 - Equipamentos e Material Permanente; Fonte: 111 - Receitas de Impostos 
e de Transferência de Impostos - Educação. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00297/2019 - 11.11.19 - C.W.C. 
DISTRIBUIDORA LTDA - ME - R$ 17.030,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00090/2019. OBJETO: Aquisição de equipamentos de 

proteção individual, vestuário e acessórios para a utilização dos Agentes da Guarda Municipal do 
Município de Conde - PB que atuam na COORDENADORIA MUNICIPAL DE TRÂNSITO. FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria Municipal de Planejamento. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 01/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00090/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00090/2019, que 
objetiva: Aquisição de equipamentos de proteção individual, vestuário e acessórios para a utilização 
dos Agentes da Guarda Municipal do Município de Conde - PB que atuam na COORDENADORIA 
MUNICIPAL DE TRÂNSITO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: AGS COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 16.169,40; SPORTS MAGAZINE LTDA - R$ 1.066,00.

Conde - PB, 01 de Novembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00026/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00026/2019, 
que objetiva: Contratação da artista Danieze Santiago para apresentação no aniversário de emanci-
pação política do município; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: ABSOLUTA SERVIÇOS ASSESSORIA EMPRESARIAL E COMERCIAL LTDA - R$ 13.000,00.

Conde - PB, 07 de Novembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00026/2019. OBJETO: Contratação da artista Danieze 

Santiago para apresentação no aniversário de emancipação política do município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. 
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 07/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação da artista Danieze Santiago para apresentação no aniversário de emanci-

pação política do município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00026/2019. 
DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 01097/2019 no valor de R$ 13.000,00 (treze mil reais), na 
seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21300 - Secretaria Municipal de Turismo; Função: 23 - Co-
mércio e Serviço; Subfunção: 695 - Turismo Geral; Programa: 0020 - Cidade Unida por um Turismo 
Sustentável; Ação: 2026 - Realização de Eventos no Município; Nat. da Despesa: 3390390000 - 
Outros Serv. de Terc. Pessao Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 
00304/2019 - 08.11.19 - ABSOLUTA SERVIÇOS ASSESSORIA EMPRESARIAL E COMERCIAL 
LTDA - R$ 13.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:00 hs do dia 16 de 
Setembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00021/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 
CONTINUADOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO COMPACTADOR E SERVIÇO DE DESTINAÇÃO 
FINAL EM ATERRO SANITÁRIO DOS RESÍDUOS SÓLIDOS DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS 
ÍNDIOS - PB. Justificativa: Razões de interesse público, conforme Parecer Jurídico. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Avenida Governador 
Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 13 de Novembro de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-

gão Presencial nº 10013/2019. DOTAÇÃO: 01.00 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.3006.2063 
MANTER AS AÇÕES EM SAÚDE - SAÚDE BUCAL 2140000.01 Transferência de Recursos do 
SUS para Atenção Básica 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE Recursos 
oriundos do Ministério da Saúde através do TERMO DE COMPROMISSO Nº 2504071712281838759 
e TERMO DE COMPROMISSO Nº 2504071712261046550. VIGÊNCIA: até 11/04/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Caraubas e: CT Nº 61301/2019 - 13.11.19 - EDILA-
NE CARVALHO ARAUJO - R$ 9.629,00; CT Nº 61302/2019 - 13.11.19 - ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - M - R$ 9.675,00; CT Nº 61303/2019 - 13.11.19 
- RITA DE ANDRADE VIEIRA - R$ 2.092,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE JULGAMENTO DA IMPUGNAÇÃO DO EDITAL CONCORRÊNCIA PÚBLICA 
Nº. 001/2019

 A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações - CPL, 
TORNA PÚBLICO que o pedido de IMPUGNAÇÃO AO EDITAL DO CONCORRÊNCIA PÚBLICA 
Nº. 001/2019, tempestivamente interposto pela empresa COENCO SANEAMENTO BÁSICO LTDA. 
– CNPJ 34.356.435/0001-95, foi analisado e julgadoPROCEDENTE, conforme Ata de Apreciação 
de Impugnação, constante nos autos do Processo. Considerando a necessidade de alteração no 
Edital que afeta diretamente a elaboração das propostas, e considerando a necessidade de revisão 
do Projeto, a data de abertura da referida licitação prevista para o dia 19/11/2019às 10h00min 
(Horário Local)fica adiada SINE DIE. Outras informações peloE-mail: cplgurjaopb@gmail.com, no 
horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão/PB, 13 de novembro de 2019.
HIGOR PEREIRA MORAIS

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2019.

O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Antonio André, 39, 1° andar – Centro – 
Guarabira/PB - PB, designado através de portaria, que tem por objeto: Aquisição de um veículo tipo 
Micro ônibus para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, conforme Proposta do 
Ministério da Saúde de nº 13844.779000/1190-01, fica adiada a sessão pública para o recebimento 
dos envelopes prevista para 18.11.2019 as 14h30min. A nova data da sessão para abertura da 
licitação será dia 29.11.2019 as 14h30min. Informamos ainda que os autos do processo adminis-
trativo correspondente continuam com vista franqueada aos interessados na sala da Comissão de 
Licitação. O novo edital será disponibilizado nos mesmos meios. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 13 de novembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE CANCELAMENTO DE PUBLICAÇÃO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
 A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de sua Comissão Permanente de Licitação, 

torna público o CANCELAMENTO do aviso de homologação e adjudicação, do processo licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019,veiculada a publicação no dia 15.10.2019 
no DOE e Jornal A UNIÃO de grande circulação no dia 15.10.2019.Outras informações na sede da 
Prefeitura Municipal, no horário comercial de expediente. 

Igaracy-PB, 08 de novembrode 2019.
George Carlos Vieira Lopes

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE CANCELAMENTO DE PUBLICAÇÃO DE EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público o CANCELAMENTO do aviso de extrato de contrato, do processo licitatório na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019,veiculada a publicação no dia 18.10.2019 no DOE e Jornal A 
UNIÃO de grande circulação no dia 18.10.2019.Outras informações na sede da Prefeitura Municipal, 
no horário comercial de expediente. 

Igaracy-PB, 08 de novembrode 2019.
George Carlos Vieira Lopes

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  07 de Novembro de 2019
José Carneiro Almeida da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07028/2019– SEINFRA
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA da Prefeitura Municipal 

de João Pessoa 
CONTRATADA: CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVI-

ÇOS DE RECAPEAMENTO E IMPLANTAÇÃO ASFÁLTICA (CBUQ) NA ZONA SUL (LOTE 01) DA 
CIDADE DE JOÃO PESSOA.

PRAZO DE EXECUÇÃO: 360 (trezentos e sessenta) dias corridos.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 390 (trezentos e noventa) dias corridos.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 33004/2019.
VALOR: R$ 4.704.000,00 (quatro milhões setecentos e quatro mil reais)
DOTAÇÃO: Classificação Funcional: 11.107.15.451.5099.1063 – sistema viário -  Elemento 

de Despesa: 4.4.90.51 – obras e instalações - Fonte de recursos: 1001 – Recursos Ordinários e 
1630 - Recursos vinculados ao trânsito. Integrante do PPA 2018/2021 e pertencente ao orçamento 
da Secretaria de Infraestrutura-SEINFRA.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, subsidiariamente, a Lei 
federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, com alterações posteriores, Lei 123/2006 e demais normas 
regulamentares aplicáveis à espécie e ainda Com fulcro nos Decretos Municipal n.º 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.364,2011, Lei Municipal nº 10.431/2005.

João Pessoa, 11 de novembro de 2019.
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

Secretaria de Infraestrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07029/2019– SEINFRA
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA da Prefeitura Municipal 

de João Pessoa 
CONTRATADA: CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 

DE RECAPEAMENTO E IMPLANTAÇÃO ASFÁLTICA (CBUQ) NA ZONA LESTE (LOTE 02) DA 
CIDADE DE JOÃO PESSOA.

PRAZO DE EXECUÇÃO: 360 (trezentos e sessenta) dias corridos.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 390 (trezentos e noventa) dias corridos.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 33004/2019.
VALOR: R$ 3.868.000,00 (três milhões oitocentos e sessenta e oito mil reais).
DOTAÇÃO: Classificação Funcional: 11.107.15.451.5099.1063 – sistema viário -  Elemento 

de Despesa: 4.4.90.51 – obras e instalações - Fonte de recursos: 1001 – Recursos Ordinários e 
1630 - Recursos vinculados ao trânsito. Integrante do PPA 2018/2021 e pertencente ao orçamento 
da Secretaria de Infraestrutura-SEINFRA.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, subsidiariamente, a Lei 
federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, com alterações posteriores, Lei 123/2006 e demais normas 
regulamentares aplicáveis à espécie e ainda Com fulcro nos Decretos Municipal n.º 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.364,2011, Lei Municipal nº 10.431/2005.

João Pessoa, 11 de novembro de 2019.
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

Secretaria de Infraestrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07030/2019– SEINFRA
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA da Prefeitura Municipal 

de João Pessoa 
CONTRATADA: CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 

DE RECAPEAMENTO E IMPLANTAÇÃO ASFÁLTICA (CBUQ) NA ZONA OESTE (LOTE 03) DA 
CIDADE DE JOÃO PESSOA.

PRAZO DE EXECUÇÃO: 360 (trezentos e sessenta) dias corridos.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 390 (trezentos e noventa) dias corridos.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 33004/2019.
VALOR: R$ 3.924.000,00 (três milhões novecentos e vinte e quatro mil reais).
DOTAÇÃO: Classificação Funcional: 11.107.15.451.5099.1063 – sistema viário -  Elemento 

de Despesa: 4.4.90.51 – obras e instalações - Fonte de recursos: 1001 – Recursos Ordinários e 
1630 - Recursos vinculados ao trânsito. Integrante do PPA 2018/2021 e pertencente ao orçamento 
da Secretaria de Infraestrutura-SEINFRA.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, subsidiariamente, a Lei 
federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, com alterações posteriores, Lei 123/2006 e demais normas 
regulamentares aplicáveis à espécie e ainda Com fulcro nos Decretos Municipal n.º 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.364,2011, Lei Municipal nº 10.431/2005.

João Pessoa, 11 de novembro de 2019.
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

Secretaria de Infraestrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

PORTARIA Nº 055/2019
Dispões sobre a constituição da Comissão Especial de Licitação, que tem por finalidade, acom-

panhar e apurar o resultado dos trabalhos da Concorrência nº 001/2019 e dá outras providências.
O SUPERINTENDENTE DA AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA - 

EMLUR, no uso das atribuições que lhe são conferidas pelo o artigo 34º, do Decreto nº 2.242, de 
10 de Fevereiro de 1992, e visando o cumprimento do disposto no Artigo 73 da Lei nº 8.666/93, e 
tendo em vista, ainda, o que consta do Processo nº 2017/00656, resolve:                                                                

Designar os servidores ARTUR HERMÓGENES DA SILVA DANTAS, matrícula 52.194-9, ISA-
BELA CAVALCANTI DE LIMA GONDIM, matrícula 52.033-1, JOSUÉ PEIXOTO FLORES NETO, 
matrícula 1.993-3, VLÁDIA FIGUEIREDO BORBOREMA DE SOUSA, matrícula 51.083-1e EGIDIO 
DE OLIVEIRA LIMA NETO, matrícula 1.702-7, como Membros e ISABEL MARIA MOURA, matrícula 
50.023-2 e JACINTA FIRMINO DE SOUSA QUEIROGA, matrícula 3.482-7 como Suplentes, para, 
sob a presidência do primeiro;

Constituir a Comissão Especial de Licitação, com a finalidade de acompanhar os trabalhos 
referentes à Licitação na Modalidade Concorrência Pública, tipo Menor Preço nº 001/2019, que tem 
por objeto a contratação de empresa especializada para prestação dos serviços de limpeza urbana 
e manejo dos resíduos sólidos do município de João Pessoa- Paraíba.                                                           

Revogam-se as disposições contidas na Portaria nº 113/2017
EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana, em 12 de novembro de 2019.                               

Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa
Superintendente 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.002/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 3247/2018 DA SEINFRA
www.licitacoes-e.com.br  CHAVE (791769)

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da sua 
Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1035 torna público, que, conforme processo 
administrativo Nº. 3247/2018 da SEINFRA, referente ao Pregão Eletrônico nº 07.002/2019, e nos 
termos da legislação vigente, foi declarado DESERTO, no dia 12 de novembro de 2019, a referida 
licitação, cujo objeto é a Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Materiais destinados 
a serviços em Pontes e Passarelas sobre o Rio Jaguaribe e outro elemento com Grades a serem 
executados pela Diretoria de Manutenção e Conservação da SEINFRA.

João Pessoa, 13 de novembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 010/2019

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 024/2019  ATA DE REGISTRO DE PREÇO 004/2019
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: COMERCIAL MARANGUAPE LTDA, CNPJ 01.625.371/0001-
21/0001-21, OBJETO: aquisição de material elétrico e hidráulico. Perfazendo um total de R$ 
1.897,30 (um mil e oitocentos e noventa e sete reais e trinta centavos). Fundamento Legal: art. 
57 da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 13 de Novembro de 2019.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 009/2019

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 024/2019  ATA DE REGISTRO DE PREÇO 002/2019
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: R.P da Silva Material de Construção LTDA-EPP, CNPJ 
70.097.282/0001-72, OBJETO: aquisição de material elétrico e hidráulico. Perfazendo um total 
de R$ 16.694,78 (dezesseis mil e seiscentos e noventa e quatro reais e setenta e oito centavos). 
Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 13 de Novembro de 2019.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEMHAB – SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL

EXTRATO DE CONTRATO Nº 34001/2019 – SEMHAB
PARTES:
CONTRATANTE:
SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL
CONTRATADA: ALX CONSTRUÇÕES LTDA - EPP
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE CALÇADA E ACESSO AS RESIDÊNCIAS NO EMPREEENDI-

MENTO RIACHINHO DE CIMA, NO BAIRRO TREZE DE MAIO, EM JOÃO PESSOA.
PRAZO EXECUÇÃO: 03 (três) meses contados a partir da data de expedição da Ordem de 

Serviços.
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 04 (quatro) meses contados a partir da data de expedição 

da Ordem de Serviços
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33006/2019.
VALOR: R$ 122.054,88 (Cento e vinte e dois mil cinqüenta e quatro reais e oitenta e oito centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
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a) Classificação Orçamentária: 24.104.16.482.5342.1187 e 08.302.15.451.5373.1435
b) Natureza das despesas: 4.4.90.51 
c) Fonte: 1001 – Recursos Ordinários e 20 
d) PPA 2019  
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa, 11 de novembro de 2019.

Maria do Socorro Gadelha Campos de Lira
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL - SEMHAB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09051/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09041/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/051477
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MANU-

TENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS À EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ALVENARIA E SERVIÇOS 
COMPLEMENTARES NAS EDIFICAÇÕES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09041/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CASA DA CONSTRUÇÃO LTDA EPP CNPJ: 16.515.252/0001-93 FONE/FAX: (83) 
3341-2351 END.: R. Pres. João Pessoa, 400, Centro, Campina Grande/PB CEP: 58.400-034 EMAIL: 
Osvaldo@centraldaconstrucao.com.br

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

LOTE 04

1 Unid.
Haste de Fixação 
para Telha de Alumí-
nio, 1/4x200mm

500
R $  0 , 9 0 
(Noventa 
centavos).

R$ 450,00 (Qua-
trocentos e cin-
quenta reais).

JOMARCA

2 Saco

Prego para Telhei-
ro Aço Galvanizado 
18x27mm.500g 50

R$ 5,95
(Cinco reais 
e noventa e 
cinco centa-
vos).

R$ 297,50
(Duzentos e 
noventa e sete 
reais e cinquenta 
centavos).

BELCO

3 Unid.
Haste para telha com 
conjunto de vedação 
1/4" x 300mm 500

R$ 1,70
(Um real e 
setenta 
centavos).

R$ 850,00
(Oitocentos e 
cinquenta reais).

WS

Valor Total Lote 04: R$ 1.597,50 (Um mil, quinhentos e noventa sete reais e cinquenta 
centavos).

LOTE 05

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid. Veda calha (280 g) 500

R$ 9,47
(Nove reais 
e quarenta 
e sete 
centavos).

R$ 4.735,00
(Quatro mil, sete-
centos e trinta e 
cinco reais).

SOUDAL

Valor Total Lote 05: R$ 4.735,00 (Quatro mil, setecentos e trinta e cinco reais).
LOTE 07

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Balde

Aditivo plastificante 
concentrado para ar-
gamassa de assen-
tamento (balde 18l)

10

R$ 86,29
(Oitenta e 
seis reais e 
vinte e nove 
centavos).

R$ 862,90
(Oitocentos e 
sessenta e dois 
reais e noventa 
centavos).

TECPLUS

Valor Total Lote 07: R$ 862,90 (Oitocentos e sessenta e dois reais e noventa centavos).
LOTE 15

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid.

Forro de PVC em 
régua 6m de compri-
mento x largura de 20 
cm. Na cor: branca 
ou cinza

200
R$ 18,00
(Dezoito 
reais).

R$ 3.600,00
(Três mil e seis-
centos reais).

PERFIL-
PLAST

2 Unid.

Arremate F PVC em 
régua de 6m compri-
mento. Na cor: bran-
ca ou cinza 200

R$ 20,00
(Vinte 
reais).

R$ 4.000,00
(Quatro mil 

reais).
PLASNOG

3 Unid.

Emenda H PVC em 
régua de 6m compri-
mento. Na cor: bran-
ca ou cinza 200

R$ 25,90
(Vinte e 
cinco reais e 
noventa 
centavos).

R$ 5.180,00
(Cinco mil, cento 
e oitenta reais).

PLASNOG

4 Cx.
Grampo click forro 
para metalon 20 x 20. 
Caixa com 385 100

R$ 32,19
(Trinta e 
dois reais e 
d e z e n o v e 
centavos).

R$ 3.219,00
(Três mil, duzen-
tos e dezenove 
reais).

CLICK

Valor Total Lote 15: R$ 15.999,00 (Quinze mil, novecentos e noventa e nove reais).
LOTE 35

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Saco Rejunte Saco de 1KG 
cores: branco. 1.000

R$ 1,79
(Um real e 
setenta e 
nove 
centavos).

R$ 1.790,00
(Um mil, sete
centos e noventa 
reais).

NOSSA 
COLA

Valor Total Lote 35: R$ 1.790,00 (Um mil, setecentos e noventa reais).
LOTE 37

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid. Massa Plástica, 
400g 500

R$ 8,35
(Oito reais e 
trinta e cinco 
centavos).

R$ 4.175,00
(Quatro mil, 
cento e setenta e 
cinco reais).

CAR-
PLAST

2 Unid. Massa Rápida 
1,25 kg 10

R$ 21,18
(Vinte e um 
reais e 
dezoito 
centavos).

R$ 211,80
(Duzentos e 
onze reais e oi-
tenta centavos).

ANJO

3 Unid. Araldite profissional, 
23g 100

R$ 19,00
(Dezenove 
reais).

R$ 1.900,00
(Um mil e nove-
centos reais).

TEKBOND

Valor Total Lote 37: R$ 6.286,80 (Seis mil, duzentos e oitenta e seis reais e oitenta centavos).
LOTE 42

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid. Barra Roscada 1 
Metro - 3/8” 20

R$ 4,07
(Quatro 
reais e sete 
centavos).

R$ 81,40
(Oitenta e um 
reais e quarenta 
centavos).

JOMARCA

2 Unid. Barra Roscada 1 
Metro – 1/2” 20

R$ 10,65
(Dez reais e 
sessenta e 
cinco 
centavos).

R$ 213,00
(Duzentos e 
treze reais).

JOMARCA

Valor Total Lote 42: R$ 294,40 (Duzentos e noventa e quatro reais e quarenta centavos).
VALOR GLOBAL: R$ 31.565,60 (Trinta e um mil, quinhentos e sessenta e cinco reais e 
sessenta centavos).

          João Pessoa, 14 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 09:30 horas do dia 28 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Profissional especializado em 
cirurgia e consultas alfatomologica para atender a população carente do município de Marizópolis/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://
www.marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizópolis - PB, 13 de novembro de 2019
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 10:30 horas do dia 28 de Novem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Pessoa Física/Jurídica 
Especializada na Prestação de Serviço de 200 Horas/Maquinas, de forma parcelada por meio de 
locação de trator com operador e equipado com implemento agrícola tipo arado/grade leve e pesada 
de arrasto e hidráulica, cuja finalidade é o corte de terra destinado aos pequenos agricultores rurais 
do Município de Marizópolis/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@
gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizópolis - PB, 13 de novembro de 2019
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA MONTE HORE-
BE CIDADE EDUCADORA, NA CIDADE DE MONTE HOREBE PB. LICITANTES HABILITADOS: 
CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA - ME; MAX MYLLER FERREIRA WANDERLEY EIRELI. 
LICITANTES INABILITADOS:A EMPRESA A CASA CONSTRUÇOES SERVIÇOS EIRELI CNPJ 
20.256.412/0001-02 NAO ATENDEU O ITEM 8.3.3 DO REFERIDO INSTRUMENTO CONVOCATO-
RIO; A EMPRESA AM ENGENHARIA E CONSTRUÇOES EIRELI-EPP, CNPJ 13.351.120/0001-85 
NAO ATENDEU AO ITEM 8.2.10 DO REFERIDO INSTRUMENTO CONVOCATORIO; A EMPRESA 
INOVA CONSTRUÇOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, CNPJ 19.420.845/0001-64 NAO ATEN-
DEU AO ITEM 8.2.3 DO INSTRUMENTO CONVOCATORIO. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 27/11/2019, às 13:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. 

Monte Horebe - PB, 13 de Novembro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.072/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 210/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Contratação de empresa física ou Jurídica, especializada na prestação de serviços 
de locação de equipamentos, parque de diversão e fornecimento de guloseimas para a festividade 
“Dia da Criança Feliz”, que será realizada no dia 30/11/2019, no Terreirinho do forro do Município 
de Patos-PB, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência 
Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 27 de novembro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 13 de novembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00038/2019, para o dia 19 
de Novembro de 2019 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Cândido de 
Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. 

Paulista - PB, 13 de Novembro de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N. º 002/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público para conhecimento dos interessados que 
realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indireta, tipo Menor 
Preço GLOBAL, no dia 04 de Dezembro de 2019 às 10h30min, objetivo: Contratação de Empresa 
de Engenharia, para Executar Reforma de Unidade Básica de Saúde - PIAS; A reunião ocorrerá 
na sala da CPL prédio da P.M. de Pilar, Informações na Praça João José Maroja, nº 259, Centro; 
CEP: 58.338-000. 

PILAR 12 DE NOVEMBRO DE 2019.
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 003/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público para conhecimento dos interessados que 

realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indireta, tipo Menor Preço 
GLOBAL, no dia 29 de Novembro de 2019 as 10:30 horas, objetivo: Contratação de Empresa de 
Engenharia, Para Executar Obra, Civil Pública de construção de pórtico de acesso à cidade de 
pilar – PB; A reunião ocorrerá na sala da CPL prédio da P.M. de Pilar, Informações na Praça João 
José Maroja, nº 259, Centro, Pilar- PB. CEP: 58.338-000. 

Pilar, 11 de Novembro de 2019.
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obras e 
serviços remanescentes de construção de um Edifício em Alvenaria de Unidade Básica de Saúde 
- Projeto Padronizado Padrão TIPO 1, Conforme Proposta Aprovada pelo Ministério da Saúde de 
Nº.11143891000113005. (Convênio a ser reativado). LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: T4 ENGENHARIA E SERVICOS LTDA - Valor: R$ 252.061,90. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de 
Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: 
licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 11 de Novembro de 2019
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 072/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 27 

de novembro de 2019às 08h40, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial SRP. Objeto: Aquisição parcelada de água mineral (500 ml, sem 
gás), item que restou fracassado do Pregão Presencial n° 055/2019, para atender as necessida-
des das secretarias/órgãos demandantes da Prefeitura Municipal de Sousa/PB, sob o regime de 
registro de preços, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão 
acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou 
ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no 
endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 13 de novembro de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
GABINETE DO PREFEITO

EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribui-
ções legais, RESOLVE: REVOGAR a licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00043/2019, que 
objetiva: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município de 
Santa Luzia/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente: Licitação Deserta.

Publique-se e cumpra-se.
Santa Luzia - PB, 13 de Novembro de 2019.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES, 
COM A CONSTRUÇÃO DE 41 (QUARENTA E UMA), CONJUNTOS SANITÁRIOS, CONFORME 
MDS CV 0450/2017 E PROJETO EM ANEXO AO EDITAL; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ALVES CONSTRUCOES LTDA - R$ 346.017,57.

São João do Tigre - PB, 12 de Novembro de 2019.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00002/2019. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 

A IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES, COM A CONSTRUÇÃO DE 41 
(QUARENTA E UMA), CONJUNTOS SANITÁRIOS, CONFORME MDS CV 0450/2017 E PROJETO 
EM ANEXO AO EDITAL. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: ALVES 
CONSTRUCOES LTDA - CNPJ 08.651.840/0001-26. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Pedro 
Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, no horário das 08h00min as 12h00min horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3352-1122.

São João do Tigre - PB, 13 de Novembro de 2019.
MARCOS SEVERINO BATISTA IBIAPINO

Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00059/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00035/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 29 
de Novembro de 2019, 13h00min (Treze Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.             

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Prestação Dos Serviços de Sonorização, 
Iluminação, Palco e Outros no atendimento ao evento artístico ‘’ Festa de Emancipação Política’’ 
do Município de Salgadinho-PB.           

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 13 de Novembro de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00058/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00034/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 29 
de Novembro de 2019, 10h00min (Dez Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.            

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Prestação dos Serviços Técnicos de 
Digitalização de Documentos, Arquivamento Eletrônico, Organização dos Documentos em Pastas, 
e Gerenciamento dos mesmos destinados a atender às necessidades da Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB.           

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 13 de Novembro de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
EXRATO PARA PUBLICAÇÃO

EDITAL DE ABERTURA DE PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO Nº 002/2019
O Município de Vista Serrana, Estado da Paraíba, através da Secretaria Municipal de Educação, 

faz saber aos interessados que, nos termos do art. 37, inciso IX da Constituição Federal, A LEI 
MUNICIPAL N.°065/2012, DE 14 DE MAIO DE 2012, LEI Nº 129/2017 DE 02 DE JUNHO DE 2017 
E SUBSIDIARIAMENTE, A LEI FEDERAL Nº 8.745/1993, DE 09 DE DEZEMBRO DE 1993, REGU-
LAMENTADO PELO DECRETO FEDERAL Nº 4.748/2003, DE 16 DE JUNHO DE 2003 e demais 
instrumentos legais, mediante as condições estabelecidas neste Edital, torna público a realização de 

PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO de Prova Objetiva Classificatória e Eliminatória, destinado 
à seleção de pessoal para preenchimento das vagas, daquelas que surgirem durante o seu prazo 
de validade e sem formação de cadastro de reserva, para contratação por tempo determinado, para 
desempenho temporário da função de Visitadores do Programa Criança Feliz – PCF.

As INCRIÇÕES serão recebidas presencialmente na sede da Secretaria de Educação Municipal, 
localizada na Rua Abílio Garcia de Araújo s/nº, Centro, Vista Serrana – Paraíba, nos dias compre-
endidos entre 25 a 29 de novembro de 2019, nos horários das 8h às 11h30min.

A taxa cobrada pela inscrição será de R$ 20,00.
A Prova Objetiva será realizada na data provável do dia 08 de dezembro de 2019, em locais e 

horários a serem divulgados por meio de edital.
O Edital completo estará disponível no site www.vistaserrana.pb.gov.br  

Vista Serrana, 12 de novembro de 2019.
Sérgio Garcia da Nóbrega

Prefeito Constitucional

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 122/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsi-
diariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 29/11/2019 às 09:00 horas para:

CONTRATAÇÃO DE LABORATÓRIO ESPECIALIZADO EM ANÁLISES CLÍNICAS, destinada ao 
HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE - PB conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00841-5
João Pessoa, 13 de Novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
3ª ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA (AGE)

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
a ser realizada no dia 20/11/2019, às 09:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital, para na forma do Artigo 17 do Estatuto Social, deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia:

1. Deliberar sobre a proposta da Administração para alteração do Estatuto Social da Companhia;
2. Outros assuntos de interesse dos acionistas.
A partir da presente data, os documentos relativos à matéria a ser discutida encontram-se à 

disposição dos acionistas, na sede da Companhia, em conformidade com o artigo 135, §3º da Lei 
6.404/1976.

João Pessoa, 11 de novembro de 2019.
Deusdete Queiroga Filho

Presidente do Conselho de Administração

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 80
Processo Administrativo Disciplinar n°0025429-4/2018

Processo de Instrução n°0028061-8/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1160 de 11 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 27 de 
outubro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARa servidoraJosé Santana Sergio dos Santos– matrícula nº 184.027-4 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao servidor vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11de novembro de 2019

ESTADO DA PARAÍBA-PODER JUDICIÁRIO - 15ª VARA CÍVEL DA COMARCA DA CAP ITAL - F 
ó r u m D e s . M á r i o M o a c y r P o r t o - Av. João Machado, s/n – Centro - João Pessoa – PB 
CEP: 58.013-520 - F o n e : ( 8 3 ) 3 2 0 8 - 2 4 9 7 - EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 2 0 
DIAS - O Dr. KÉOPS DE VASCONCELOS AMARAL VIEIRA PIRES, MM. Juiz de Direito na 15ª 
Vara Cível da Comarca de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, em virtude da lei, etc... FAZ 
SABER a todos quantos o presente edital virem ou dele tiverem conhecimento que, perante este 
Juízo e Cartório da 15ª Vara Cível, se processam os termos de uma Ação de Execução de Título 
Extrajudicial, processo nº 0808286-58.2017.815.2001, promovida pelo BANCO BRADESCO S/A, 
instituição financeira de direito privado, CNPJ 60.746.948/0001-12, com sede na Cidade de Deus, 
Vila Yara, Osasco/SP, em face de LUIZA DIAS DOS SANTOS ME, CNPJ 20.444.754-0001/48, com 
sede na Av. Governador Flávio Ribeiro Coutinho, 707, Manaíra, João Pessoa-PB, e LUIZA DIAS 
DOS SANTOS, brasileira, solteira, CPF 708.360.314-66, residente e domiciliado na Rua Tenente 
Severino Gomes Pereira, 178, Ernesto Geisel, João Pessoa-PB, 64, apartamento H, Cabo Branco, 
João Pessoa-PB . E, é o presente para CITAR os devedores LUIZA DIAS DOS SANTOS ME e LUIZA 
DIAS DOS SANTOS, ambos atualmente em lugar incerto e não sabido, para tomar conhecimento 
da ação e, efetuar o pagamento da dívida no prazo de 03 dias no valor de R$ 42.927,14 (quarenta e 
dois mil, novecentos e vinte e sete reais e catorze centavos) a ser acrescido, até o efetivo reembolso 
do crédito, dos acessórios vencidos e vincendos, multa legal, custas e honorários advocatícios, 
ou nomear bens a penhora sob pena de lhe serem penhorados bens coercitivamente. Decorrido 
o prazo do Edital cujo início dá-se na data da publicação, bem como o prazo de 15 dias para opor 
Embargos, não sendo embargada a ação, no prazo legal, presumir-se-ão como verdadeiros os 
fatos articulados pelo autor e será nomeado curador especial nos termos do art. 257,IV, do Código 
de Processo Civil. E, para que chegue ao conhecimento do interessado e não possa, no futuro, 
alegar ignorância, expedi o presente e outros iguais que serão publicados e afixados na forma da 
lei. Dado e passado nesta Cidade de João Pessoa, Capital do estado da Paraíba, aos 09 dias do 
mês de outubro de 2019. Eu, __________, Técnica Judiciária, o digitei e s u b s c r e v i . KÉOPS 
DE VASCONCELOS AMARAL VIEIRA PIRES - Juiz de Direito.

HOSPITAL NAPOLEÃO LAUREANO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO E O SEU PREGOEIRO

CNPJ 09.112.236/0001-94
Aviso de Pregão Presencial n°001/2019

O Hospital Napoleão Laureano, através de seu Pregoeiro e da sua Comissão Permanente de 
Licitação, convida a quem possa interessar que, que será regida pela Lei Federal nº10.520/2002, 
Lei Complementar nº123/2006; Decreto Federal n°3.555/2000; aplicando-se, subsidiariamente, 
no que couberem, as disposições da Lei Federal nº8.666/1993 e demais normas regulamentares 
aplicáveis à espécie, que se realizará no dia 29/11/2019, às 09:15h, na sala do Centro deEstudos, 
localizado à Av. Cap. José Pessoa, n°1140, bairro Jaguaribe, João Pessoa PB, tel.(83)3015.6303,o 
Pregão Presencial do tipo menor preço n°001/2019,  objetivando a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
ESPECIALIZADOS DE RADIOLOGIA E DIAGNÓSTICO POR IMAGEM para o hospital acima citado, 
de acordo com as especificações contidas no respectivo edital e seus anexos.

João Pessoa, 13/11/2019
Tadeu Bandeira Arnaud

Pregoreiro
Presidente da Comissão Permanente de  Licitação

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS 
BANCÁRIOS NO ESTADO DA PARAÍBA 

CNPJ: 09.155.060/0001-58 – CÓD. SINDICAL: 000.006.221.00000-2.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSELHO DE REPRESENTANTES
O presidente desta entidade classista, infra-assinado, no uso de suas atribuições e em aten-

dimento as normas estatutárias CONVOCA todos os SINDICATOS FILIADOS que compõem o 
CONSELHO DE REPRESENTANTES desta Federação, quites e no gozo de seus direitos sindicais 
para comparecerem a Assembleia Geral Ordinária que será realizada na Sede Própria da FEEB-PB, 
sito à Rua Treze de Maio, nº 45, Centro, CEP 58.013-070, João Pessoa(PB), neste dia 29/11/2019, 
às 17h00 em 1a convocação e não havendo quórum, às 19h00 em 2a convocação, para, em 
conformidade com o previsto no Estatuto Social desta entidade, deliberarem sobre a seguinte 
ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO 
DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA PARA O EXERCÍCIO/2020 INSTRUÍDA COM O PARECER DO 
CONSELHO FISCAL. João Pessoa (PB), 12 de novembro de 2019.

Wilton Pereira Dias – Presidente FEEB-PB.
CPF: 040.081.974-00

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CAJAZEIRAS 
E REGIÃO  CNPJ: 09.319.062/0001-35 – COD. SINDICAL 006.221.01851-1

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
 O presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Cajazeiras 

e Região, infra-assinado, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas estatutárias, 
CONVOCA todos os associados quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade 
classista, para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 29/11/2019, 
às 17h00 em 1ª convocação e, não havendo quórum, às 19h00, em 2.ª convocação, tendo como 
local a Sede Própria desta entidade sindical, sito à Rua João de Souza Maciel, 186, Bairro da 
Esperança, CEP 58.900-000, Cajazeiras - PB, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 
Leitura, análise, discussão e votação por Escrutínio Secreto das peças que compõem a PREVISÃO 
ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2020 juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. 
Cajazeiras - PB, 11 de novembro de 2019. 

NELSON SOARES DA SILVA – Presidente.
CPF: 154.330.804-04

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS 
BANCÁRIOS DE CONCEIÇÃO E REGIÃO

CNPJ: 11.986.288/0001-31 – PROT. REG. SINDICAL 46224.000860/2017-76
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Catolé de Con-
ceição e Região, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA 
todos os associados quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade classista, 
para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 29/11/2019 às 17h00 em 1ª 
convocação e, não havendo quórum às 19h00 em 2ª convocação, tendo como local a Sede Própria 
desta entidade de classe, sito à Manuel Belmiro, 12, Bairro Centro, CEP 58.970-000, Conceição 
(PB), para deliberar pela seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO 
POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2.020, juntamente 
com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.

Conceição (PB), 12 de Novembro de 2019.
Francisco Cirilo de Oliveira – Presidente

CPF: 031.531.884-83

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS 
BANCÁRIOS DE ITABAIANA E REGIÃO

CNPJ: 01.116.689/0001-87 – CÓD. SINDICAL: 912.006.221.89772-8
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Itabaiana e 
Região, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA todos 
os associados quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade classista, para 
participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 29/11/2019 às 17h00 em 1ª 
convocação e, não havendo quórum às 19h00 em 2ª convocação, tendo como local a Sede desta 
entidade de classe, sito à Av. José Silveira, 103, 1º andar sala 104, Centro, CEP: 58.360-000, 
Itabaiana(PB), para deliberar pela seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E 
APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercí-
cio/2.020, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.

Itabaiana (PB), 12 de Novembro de 2019.
Tiago Barbosa Macena – Presidente

CPF: 008.798.824-18

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS 
BANCÁRIOS DE MAMANGUAPE E REGIÃO 

CNPJ: 00.774.440/0001-04 – COD. SINDICAL: 912.006.221.05542-5
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO

 O Presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Maman-
guape e Região, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA 
todos os associados quites e em condições de votar, da Base Territorial desta entidade classista, 
para participarem da Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 27/11/2019 às 17h00 em 1ª 
convocação e, não havendo quórum às 19h00 em 2ª convocação, tendo como local a Sede desta 
entidade de classe, sito à Rua José Fernandes de Souza, S/N, Centro, Mamanguape(PB), para 
deliberar pela seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR 
ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2.020, juntamente 
com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.  

Mamanguape (PB),12 de Novembro de 2019.
Elário Martins Tomaz – Presidente

CPF: 442.164.594-04
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